
Número 2.- Sesión ordinaria celebrada por el 
Excelentísimo Ayuntamiento Pleno de Rota, en 
primera convocatoria el día quince de febrero del 
año dos mil dieciocho. 
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  En la villa de Rota, siendo las diecisiete horas y 
cuarenta y un minutos del día quince de febrero del año dos 
mil dieciocho, en el salón capitular de esta Casa 
Consistorial, sito en c/ Cuna, se reúne el Pleno de este 
Excelentísimo Ayuntamiento, a fin de celebrar en primera 
citación sesión ordinaria, previamente convocada de forma 
reglamentaria. 
 
 Preside el Sr. alcalde-presidente, D. José Javier 
Ruiz Arana, y asisten las personas que anteriormente se han 
relacionado, ausentándose durante el punto 11º el concejal 
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D. Francisco Laynez Martín, justificándose la ausencia de 
las concejales Dª Nuria López Flores, por baja médica, y Dª 
Laura Almisas Ramos, por asistencia a reunión. 
  
 A continuación, fueron dados a conocer los 
asuntos que figuran en el Orden del Día, previamente 
distribuido. 
 
 
 
PUNTO 1º.- APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE ACTAS DE LAS 

SESIONES CELEBRADAS LOS  DIAS 18 Y 21 DE 
DICIEMBRE  DE 2017. 

 
 
 
 Conocidas las actas de las sesiones celebradas 
por el Excelentísimo Ayuntamiento Pleno los días 18 y 21 de 
diciembre de 2017, números 23 y 24 respectivamente, se 
acuerda aprobarlas, por unanimidad de los diecinueve 
miembros de la Corporación presentes (ocho del Grupo 
Municipal del Partido Socialista, cuatro del Grupo 
Municipal del Partido Popular, cuatro del Grupo Municipal 
del Partido Roteños Unidos, dos del Grupo Municipal del 
Partido Izquierda Unida-Los Verdes y uno del Grupo Mixto Sí 
se puede Rota), sin discusiones ni enmiendas, y que las 
mismas se transcriban en el Libro de Actas correspondiente. 
 
 
 
PUNTO 2º.- COMUNICADOS Y DISPOSICIONES OFICIALES. 
 
 
 
2º.1.- Comunicación de la Excma. Sra. Presidenta de la 

Diputación de Cádiz, remitiendo certificado del 
acuerdo adoptado por el Pleno, el pasado 24 de 
enero de 2018, al punto 7º, en relación con los 
trabajadores de la Base Aeronaval de Rota. 

 
 
 Se da cuenta por el Sr. secretario general 
accidental de comunicación que remite la Excma. Sra. 
Presidenta de la Diputación de Cádiz, Dª Irene García 
Macías, adjuntando certificación del acuerdo adoptado por 
el Pleno, en sesión celebrada el día 24 de enero de 2018, 
al punto 7º, por el que se aprobó proposición en relación 
con los trabajadores de la Base Aeronaval de Rota, cuyo 
contenido es el siguiente: 
 
“Exposición de motivos: 
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Los trabajadores y trabajadoras del aeropuerto de la Base 
Naval de Rota, hace tiempo que sufren el maltrato de la 
empresa estadounidense, Louis Berger Aircraft Services 
(LBAS) que hace caso omiso a las leyes españolas. Trabajan 
bajo unas condiciones inapropiadas e inaceptables desde el 
punto de vista laboral español. La última movilización ha 
sido la tercera huelga que llevan a cabo en un año, y lo 
mismo que en las anteriores la Subdelegación del Gobierno 
en Cádiz los ha relegado a lugares poco visibles o donde 
pudieran hacer poco ruido, así mismo, la Delegación del 
Gobierno Central en Andalucía ha decretado unos servicios 
mínimos que el comité de empresa y las Centrales Sindicales 
CCOO y UGT han rechazado y recurrido ante los tribunales 
por considerarlos excesivos y abusivos. 
 
Después de que la plantilla rechazara la oferta de la 
empresa de despedir a 15 trabajadores en lugar de a 45 
siempre y cuando el resto de la plantilla aceptase una 
rebaja salarial del 33% del sueldo, se han producido 23 
despidos de naturaleza que la empresa califica de 
productiva en unos casos, económicas en otros y 
disciplinaria en dos de ellos, es decir, un amplio abanico 
de modalidades de despidos que la empresa utiliza a la 
carta. Además, la empresa Louis Berger ha sancionado a una 
docena de empleados más, entre ellos a miembros del comité 
de empresa. Todo ello en un clima de trabajo tenso y 
asfixiante, donde solicitando el comité de empresa amparo a 
la inspección de trabajo, esta ordenó a la empresa la 
realización de una Evaluación de Riesgos Psicosociales. 
 
Ante la falta de personal, se obliga a los trabajadores a 
cambiar constantemente de categoría profesional y de 
funciones, todo ello acompañado de continuas amenazas y 
coacciones por parte de mandos intermedios de la empresa, 
lo que genera un alto nivel de estrés y riesgo para la 
salud de los trabajadores y trabajadoras. Se han presentado 
multitud de denuncias a la Inspección de trabajo cuyas 
resoluciones han sido siempre favorables a los trabajadores 
y se han levantado por parte de este organismo oficial 
actas de infracción a al empresa por vulneración de 
derechos laborales e incumplimientos del Convenio Colectivo 
en vigor.  
 
El Juzgado de lo Social de Jerez de la Frontera dictó 
sentencias en contra de varios despidos calificándolos como 
improcedentes, dicho Juzgado venía a decir que las medidas 
adoptadas por la empresa eran inservibles para la mejora de 
esta y del servicio que presta. Pese a ello la empresa 
continúa imponiendo sanciones disciplinarias sin empleo y 
sueldo y despidos con el fin de quebrantar la voluntad de 
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los trabajadores y trabajadoras de hacer valer sus derechos 
laborales. 
 
La plantilla de trabajadores tras diversas movilizaciones 
decidieron el pasado 23 de diciembre encerrarse en el 
ayuntamiento de Rota ante las continuas agresiones de la 
empresa en forma de despidos, entre otros el caso del 
Secretario del Comité de Empresa, sanciones para su 
presidente y otra compañera del mismo comité. 
 
La adjudicación del aeropuerto de la Base Militar de Rota a 
la multinacional (LBAS) ha estado durante meses en el aire 
después de que una tercera empresa denunciara el concurso 
haciéndose eco de los casos de corrupción que cercaban a la 
empresa por un fraude de sobrefacturación a la Agencia de 
EEUU para el Desarrollo Internacional en la reconstrucción 
de Irak y Afganistán. Su último caso bajo sospecha se 
refiere al presunto sobrecoste de la llamada Cinta costera 
de Panamá. Pese a que la adjudicación del aeropuerto fue 
tumbada por un juez en Washington en 2016, la empresa acabó 
ganando el recurso cuatro meses más tarde y logró mantener 
el contrato. 
 
Este no es un conflicto laboral más, este conflicto pone en 
entredicho la soberanía nacional y va a determinar si 
España es un país soberano o va a seguir tolerando los 
desmanes de empresas instaladas en nuestro país que 
incumplen sistemáticamente los derechos de los 
trabajadores, las leyes españolas o la propia Constitución 
Española puesta en entredicho al ser vulnerado el derecho a 
la huelga recogido, por la suplantación de huelguista por 
parte de miembros de la Marina de los EE.UU. hecho este que 
el Gobierno conoce perfectamente. 
 
El Gobierno Español, a través del Ministerio de Defensa y 
de Exteriores es el que debe reaccionar y no puede lavarse 
las manos esgrimiendo que no son competentes en la 
legislación laboral, porque si esta situación se diera en 
otro país europeo, la empresa ya hubiera sido expulsada y 
reemplazada por otra que cumpliera las leyes. Sin embargo, 
mientras la empresa norteamericana incumple las leyes 
españolas el Gobierno de la nación mira para otro lado y 
mientras los trabajadores españoles de la Base Naval de 
Rota son pisoteados laboralmente, el gobierno del Partido 
Popular pide que no se politice el conflicto. 
 
Por lo expuesto, el Pleno de la Diputación Provincial 
ACUERDA: 
 
1º.- El Pleno de la Diputación Provincial de Cádiz 
manifiesta su apoyo y solidaridad como ya lo hizo 
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anteriormente con los trabajadores y trabajadoras del 
aeropuerto de la Base Aeronaval de Rota en su lucha por la 
dignidad y contra el despido de trabajadores.  
 
2º.- Instar a la Ministra de Defensa y al Ministro de 
Exteriores a que intervengan en este conflicto, denuncie el 
incumplimiento de los acuerdos de la firma del Convenio 
Bilateral suscrito entre EEUU y el Gobierno Central para la 
actividad de las bases en nuestro país, y muestre a las 
autoridades norteamericanas una actitud más firme exigiendo 
una mayor sensibilidad y compromiso con el territorio donde 
está ubicada la base. 
 
3º.- Dar traslado de este acuerdo al Gobierno de la 
Nación, a la Ministra de Defensa, al Ministro de 
Exteriores, a la Junta de Andalucía, al Comité de Empresa 
del aeropuerto de la Base Aeronaval de Rota y al 
Ayuntamiento de Rota.” 
 
 
2º.2.- Comunicación de la Excma. Sra. Presidenta de la 

Diputación de Cádiz, remitiendo certificado del 
acuerdo adoptado por el Pleno, el pasado 24 de 
enero de 2018, al punto 18º, en relación con los 
trabajadores de la Base Aeronaval de Rota. 

 
 
 Se da cuenta por el Sr. secretario general 
accidental de comunicación que remite la Excma. Sra. 
Presidenta de la Diputación de Cádiz, Dª Irene García 
Macías, adjuntando certificación del acuerdo adoptado por 
el Pleno, en sesión celebrada el día 24 de enero de 2018, 
al punto 18º, por el que se aprobó proposición en relación 
con los trabajadores de la Base Aeronaval de Rota, cuyo 
contenido es el siguiente: 
 
“Exposición de motivos  
 
Desde finales del año 2016, en la Base Naval de Rota, se 
mantiene un conflicto laboral abierto entre la empresa 
adjudicataria de los servicios aeroportuarios “Louis Berger 
Aircraft Services, Inc” (LBAS), y la plantilla de 180 
trabajadores españoles, la mayoría vecinos de Rota. 
 
El conflicto laboral nace con la denuncia del convenio 
colectivo por parte de la empresa y el inicio del proceso 
de negociación correspondiente, en el que desde el primer 
momento se plantearon entre otras propuestas, el realizar 
un total de 45 despidos de trabajadores, junto a una serie 
de modificaciones salariales y reducción de derechos 
laborales. 
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El planteamiento de estas nuevas condiciones laborales 
supone un evidente empeoramiento en la situación que los 
trabajadores tenían antes del iniciose la negociación del 
nuevo convenio colectivo, así como una merma importante de 
las retribuciones y mayores dificultades para la 
conciliación de la vida familiar y laboral. Durante este 
tiempo de conflicto laboral se han realizado un total de 23 
despidos. Por ello la plantilla ha manifestado su absoluto 
rechazo a las mismas y ha exigido en todo momento que las 
nuevas condiciones sean negociadas. 
 
Desde la plantilla y sus representantes sindicales, se 
viene trabajando intensamente en la defensa de los derechos 
laborales. Las demandas realizadas por los trabajadores en 
el ejercicio de sus derechos, se ven avaladas por las 
cuatro sentencias judiciales que califican los despidos 
como improcedentes, sentencias que no  han provocado ningún 
cambio de actitud por parte de la empresa. 
 
Igualmente, y a pesar de las movilizaciones de los 
trabajadores, los intentos de acuerdos en el SERCLA, y los 
acuerdos adoptados en la Comisión de Defensa del Congreso 
de los Diputados con la aprobación de 2 Proposiciones no de 
Ley, el Parlamento de Andalucía, Diputación de Cádiz y 
Ayuntamiento de Rota, LBAS sigue desmarcada de la 
negociación del nuevo convenio y manteniendo sus 
planteamientos que pasan por despidos de trabajadores y 
reducción de la masa salarial de manera importante. 
 
Porque no debemos olvidar que lo deseable es que la 
relación entre Estados Unidos y España. Y la alianza en 
torno a las Bases de Rota y Morón, se traduzcan en la 
defensa de los intereses de los trabajadores y en la 
generación de empleo en los territorios donde se asienta. 
 
El Grupo Socialista lamenta que, a pesar de las 
Proposiciones no de Ley, aprobadas en la Comisión de 
Defensa del Congreso de los Diputados el 27 de junio y el 
26 de septiembre de 2017, el Gobierno de la nación no ha 
llevado a cabo nada de lo mandatado por la Cámara y de 
hecho, a través del delegado del Gobierno en Andalucía, 
Antonio Sanz, se ha declara incompetente en este asunto, a 
pesar de que se trata de un problema que afecta a la 
soberanía del Estado al estar reguladas estas relaciones a 
través del acuerdo bilateral entre los reinos de España y 
EEUU. El Gobierno de la Nación debe intervenir ante la 
actuación de la empresa LBAS, que está llevando a cabo 
despidos de trabajadores españoles y graves ajustes 
laborales, justo cuando se produce un incremento del 
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trabajo y negocio en la base, con la implantación de los 
escudos antimisiles. 
 
En todo el largo proceso de movilizaciones, las prácticas 
contrarias al ordenamiento jurídico español llevadas a cabo 
por LBAS durante la primera huelga que transcurrió entre 
marzo y abril de 2017, han sido reiteradas en la segunda 
huelga llevada a cabo entre julio y agosto, y en la tercera 
que comenzó en diciembre y se prevé hasta el 14 de enero. 
 
En las dos primeras huelgas, la plantilla presentó recurso 
ante la jurisdicción contencioso-administrativa por 
entender que los servicios mínimos exigidos por parte de la 
Delegación del Gobierno de España en Andalucía eran 
excesivos, habiéndoles dado la razón la Justicia en una 
ocasión. A pesar de ello, el delegado del Gobierno en 
Andalucía, Antonio Sanz, decretó los servicios mínimos en 
términos similares para esta tercera huelga el 19 de 
diciembre, siendo considerados abusivos por la plantilla, 
que decidió encerrarse desde el 23 de diciembre en el 
Ayuntamiento de Rota para protestar por los mismos, y para 
poder hacer más visible el conflicto, ante el hecho de que 
con los servicios mínimos impuestos durante las tres 
huelgas que han protagonizado, el gobierno de España ha 
intentado relegarlos a lugares poco visibles para minimizar 
el impacto de sus protestas. En esta medida han contado con 
el apoyo del alcalde de Rota y su equipo de gobierno, dado 
el impacto de este conflicto en la ciudad de Rota. 
 
A pesar del desacuerdo con estos servicios mínimos, durante 
las huelgas que se han llevado a cabo, los trabajadores y 
sus representantes legales han defendido siempre el 
cumplimiento de los mismos, pero muchos de los puestos 
ocupados por trabajadores huelguistas han sido cubiertos en 
algunos momentos por militares norteamericanos y personal 
de la dirección de empresa, algo totalmente prohibido en 
nuestra legislación, y que conculca el derecho fundamental 
a la huelga, dejando a la plantilla en una verdadera 
situación de desamparo. 
 
Ante toda esa situación, hay que destacar que los 
trabajadores carecen de mecanismos para verificar lo que 
está ocurriendo, ya que hasta la Inspección de Trabajo 
tiene que pedir permiso formalmente para entrar en la base 
de Rota, quedando de esta manera desvirtuada la eficacia de 
la propia inspección. A pesar de ello, la plantilla ha 
recurrido en varias ocasiones a la Inspección de trabajo, 
que ha levantado hasta diez actas en las que ha dado razón 
a los trabajadores. 
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También debemos añadir, que en la actualidad se están 
externalizando servicios, como el de transporte de 
tripulaciones, tropas y pasajeros en general, a pesar de 
que estas funciones las viene desempeñando la plantilla 
desde hace más de 20 años, lo que hace pensar que la 
empresa va a seguir prescindiendo de más trabajadores. 
 
La reacción del pueblo de rota ha sido unánime en el apoyo 
a estos trabajadores, con su Alcalde y su equipo de 
Gobierno al frente. Incluso se ha suscitado el acuerdo 
entre los Grupos Políticos de Rota que se han dirigido a la 
empresa y al Secretario de Estado de Defensa para que 
intervenga ante esta situación. Igualmente, tanto en la 
Diputación de Cádiz, como en el Parlamento de Andalucía y 
el Congreso de los Diputados, se ha conseguido el consenso 
necesario en apoyo a los trabajadores. 
 
A pesar de todo el apoyo conseguido en las distintas 
instituciones, es prioritario que el Gobierno de España 
cumpla lo aprobado en la comisión de Defensa del Congreso 
de los Diputados el pasado 27 de junio y que apoye, en el 
marco de sus competencias, las gestiones necesarias para la 
readmisión de los trabajadores despedidos y la conclusión 
de un nuevo convenio colectivo. 
 
El Gobierno de España tiene que preocuparse por  la posible 
vulneración de los derechos fundamentales de los 
trabajadores por parte de la empresa LBAS, y tiene que 
tomar partida ante la denuncia de los trabajadores de 
prácticas por parte de la empresa que están prohibidas por 
nuestra legislación, debe revisar los servicios mínimos 
decretados para evitar que sean nuevamente decretados como 
abusivos, porque debe ser el garante del cumplimiento de 
nuestras leyes y debe evitar a toda costa la precarización 
de la situación laboral en la Base de Rota. 
 
El Gobierno de España debe actuar, y dejar de buscar 
excusas ni mirar a otras Administraciones, ya que es el 
competente para velar por las condiciones de trabajo en la 
Base Naval de Rota porque las mismas derivan de los 
acuerdos suscritos con los EE.UU. a través del Convenio 
entre el Reino de España y los Estados Unidos de América 
sobre Cooperación para la Defensa de 1 de diciembre de 1988 
y sus protocolos de desarrollo, que se llevaron a cabo en 
base a las competencias exclusivas del Estado. También debe 
velar por el efectivo cumplimiento de lo establecido en el 
anejo 8 del convenio, relativo a “Asuntos laborales”, en lo 
que se refiere a la proporción y número de empleados 
españoles en la base naval de Rota y debe ser transparente 
respecto al grado de cumplimiento de las condiciones 
contenidas en dicho anejo, porque también existe una 
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preocupación por la infracción de la ratio que debe existir 
entre personal español y personal americano dentro de la 
plantilla civil, y más aún tras los despidos llevados a 
cabo. 
 
Por todo ello, la Diputación Provincial de Cádiz ACUERDA: 
 
Primero.- Rechazar el planteamiento realizado por la 
empresa “Louis Berger Aircraft Services, Inc.” A los 
representantes de los trabajadores del aeropuerto de la 
Base Naval de Rota, solicitándoles que se sienten de nuevo 
a retomar las negociaciones del nuevo convenio colectivo 
que rija las relaciones labores, sin el planteamiento de 
ningún despido más, y readmitiendo a los trabajadores 
despedidos.  
 
Segundo.- Instar al Gobierno de la Nación a que cumpla con 
el contenido de las Proposiciones No de Ley aprobadas en la 
Comisión de Defensa del Congreso de los Diputados el 27 de 
junio y el 26 de septiembre de 2017. 
 
Tercero.- Instar al Gobierno de España a revisar los 
servicios mínimos decretados con motivo de la huelga, 
teniendo en cuenta la resolución judicial que decretó unos 
servicios semejantes como abusivos. 
 
Cuarto.- Instar al Gobierno de España a que solicite al 
Gobierno de Estados Unidos el contrato entre dicha 
Administración y la empresa adjudicataria de la explotación 
del aeropuerto de la Base Naval de Rota, así como que le 
manifieste a la Administración norteamericana su oposición 
a la ejecución de los despidos, por lo que estos puedan 
afectar al incumplimiento de los convenios bilaterales 
vigentes. 
 
Quinto.- Instar al Gobierno de España a que exija el 
cumplimiento de la normativa española y de las sentencias 
dictadas por los tribunales españoles, dado que es el 
ordenamiento jurídico español el que rige las relaciones 
laborales que se producen dentro del ámbito de desarrollo 
del acuerdo bilateral entre España y EEUU. 
 
Sexto.- Instar al Gobierno de España a que recabe de la 
Inspección de Trabajo un informe sobre la posibilidad de 
que se produzcan despidos por causas económicas al mismo 
tiempo que se están produciendo nuevas contrataciones de 
personal. 
 
Séptimo.- Instar al Gobierno de España a que exija el 
cumplimiento de lo establecido en el anejo 8 del convenio, 
relativo a “Asuntos laborales”, en lo que se refiere a la 
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proporción y número de empleados españoles en la base naval 
de Rota, así como a que informe de forma transparente 
respecto al grado de cumplimiento de las condiciones 
contenidas en dicho anejo. 
 
Octavo.- Trasladar los acuerdos de esta proposición al 
Gobierno de la Junta de Andalucía, al Ayuntamiento de Rota, 
al Comité de Empresa del Aeropuerto de la Base de Rota, a 
la empresa “Louis Berger Aircraft Services, Inc.”, y al Sr. 
Almirante del Arsenal de Cádiz.” 
 
 
 
PUNTO 3º.- DAR CUENTA DE LOS DECRETOS Y RESOLUCIONES 

DICTADAS POR LA ALCALDÍA-PRESIDENCIA DESDE EL 
ÚLTIMO PLENO ORDINARIO. 

 
 
 
  Por el Sr. secretario general accidental se da 
cuenta al Excmo.  Ayuntamiento Pleno de los decretos y 
resoluciones dictados por la Alcaldía, durante el período 
comprendido del 2 al 31 de enero de 2018, numerados del 1 
al 867, ambos inclusive, respectivamente, quedando el 
Excmo. Ayuntamiento Pleno enterado. 
 
 
 
PUNTO 4º.- DAR CUENTA DE LOS VIAJES OFICIALES 

REALIZADOS POR EL EQUIPO DE GOBIERNO. 
 
 
 
 Por el teniente de alcalde delegado de 
Participación Ciudadana, se da cuenta de los siguientes 
viajes institucionales efectuados desde el  26 de enero al 
15 de febrero de 2018: 
 
  “Día 26 de enero de 2018 
  -Destino: Sevilla 
  -Motivo: Firmar el convenio de adhesión al 
programa cultural ENREDATE 
  -Viajaron: El Sr. Alcalde, la Sra. Delegada de 
Cultura, acompañados de la técnico de la Delegación de 
Cultura. 
 

 Día 29 de enero de 2018 
 -Destino: Sevilla 
 -Motivo: Encuentro con el Vicepresidente de la 

Junta de Andalucía 
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 -Viajaron: El Sr. Alcalde, el 1er. Teniente de 
Alcalde  y representantes del comité de empresa de L.B. 

 
Día 31 de enero de 2018 

 -Destino: Cádiz 
 -Motivo: Asistencia a Junta General de la 

Mancomunidad de Municipios de la Bahía de Cádiz. 
 -Viajaron: El Sr. Alcalde, el Sr. 1er. Teniente 

de Alcalde, la Sra. Delegada de Fiestas, El sr. Delegado de 
Playas y Medio Ambiente y el Sr. Delegado de Participación 
Ciudadana 

 
 Día 31 de enero de 2018 
 -Destino: Cádiz 
 -Motivo: Asistencia a la presentación de la 

reedición de novela del escritor roteño Felipe Benítez 
Reyes. 

 -Asistió: La Sra. Delegada de Cultura. 
  

Día 2 de febrero de 2018 
 -Destino: Cádiz 
 -Motivo: Encuentro con el Delegado Territorial de 

Fomento y Vivienda 
 -Viajó: EL Sr. Alcalde 
 
 Día 6 de febrero de 2018 
 -Destino: Cádiz 
 -Motivo: Reunión de coordinación en Diputación 

con las Delegaciones de Igualdad de los municipios de la 
provincia. 

 -Viajó: la Sra. Delegada de Igualdad 
  

Día 7 de febrero de 2018 
 -Destino: Sevilla 
 -Motivo: Asistencia a Comisión de la FAMP 
 -Viajó: El Sr. Alcalde 
 
 Día 8 de febrero de 2018 
 -Destino: Cádiz 
 -Motivo: Asistencia en Diputación a la 

presentación del programa “Dipujoven”. 
 -Viajó: El Sr. Alcalde.” 
 
 
 
PUNTO 5º.- DAR CUENTA DE DECRETO DEL SR. ALCALDE-

PRESIDENTE, DE FECHA 5 DE FEBRERO DE 2018, POR EL 
QUE SE CONFIGURA LA ORGANIZACIÓN MUNICIPAL, SE 
DELEGAN COMPETENCIAS EN LOS MIEMBROS DEL EQUIPO 
DE GOBIERNO Y LA FACULTAD DE DICTAR Y FIRMAR 
RESOLUCIONES Y ACTOS ADMINISTRATIVOS. 
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 Por el Sr. secretario general accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, en 
sesión ordinaria celebrada el día 12 de febrero del año 
2018, al punto 2º, conoce el Decreto del Sr. alcalde-
presidente, de fecha 5 de febrero de 2018, número 1050, por 
el que se configura la organización municipal, se delegan 
competencias en los miembros del Equipo de Gobierno y la 
facultad de dictar y firmar resoluciones y actos 
administrativos. 
 
 La Comisión Informativa General y Permanente 
queda enterada, debiendo elevarse al Pleno de la 
Corporación para dar cuenta.” 
 
 
 Visto el Decreto del Sr. Alcalde-Presidente, de 
fecha 5 de febrero de 2018, número 1.050, por el que se 
configura la organización municipal, se delegan 
competencias en los miembros del Equipo de Gobierno y la 
facultad de dictar y firmar resoluciones y actos 
administrativos, con el siguiente contenido: 
  
  “D. JOSÉ JAVIER RUIZ ARANA, Alcalde-Presidente del 
Excmo. Ayuntamiento de Rota, y al amparo de lo dispuesto en 
los artículos 21 de la Ley 7/85, de 2 de abril, reguladora 
de las Bases de Régimen Local y 43 y 44 del Reglamento de 
Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las 
Corporaciones Locales, vengo a dictar el siguiente 
 

D E C R E T O: 
 
Los resultados electorales de mayo de 2015, y la posterior 
constitución del nuevo Ayuntamiento, dieron lugar a la 
configuración de un nuevo gobierno organizado conforme al 
Decreto de delegación de competencias dictado el 15-06-2015 
(BOP nº 118, de 23-06-2015), el cual tuvo como principales 
objetivos durante los primeros quince meses la modernización 
de esta Administración local, desde una gestión mucho más 
austera y eficaz, simplificando la estructura interna y 
suprimiendo organismos autónomos y sociedades municipales, 
lo que se verá completado con la transformación de la 
sociedad municipal AREMSA en otro modelo de sociedad de 
responsabilidad limitada, que asumirá de diversas 
competencias en materia de infraestructuras, tráfico y 
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movilidad, conservación y desarrollo sostenible del espacio 
urbano y vivienda. 
 
El Decreto de reorganización de competencias de fecha 20-09-
2016 (BOP nº 193, de 10-10-2016), una vez incorporado al 
gobierno municipal el concejal don Manuel Bravo Acuña, si 
bien seguía manteniendo la estructura inicial basada en 
cuatro grandes áreas, coordinadas por el alcalde y los tres 
tenientes de alcalde, sí que introducía algunos cambios con 
objeto de ajustar dicha organización a los retos que el 
gobierno municipal se ponía por delante: fomento del 
desarrollo económico y social de la ciudad, mejora del 
tejido empresarial, industrial y comercial, fomento de una 
mentalidad emprendedora que llevase a un cambio del modelo 
productivo del municipio, el desarrollo del Plan Estratégico 
de la ciudad en el horizonte 2020, la exploración de nuevos 
yacimientos de empleo mediante la formación profesional, y 
la implantación de un nuevo modelo de desarrollo urbano 
basado en la estrategia urbana de desarrollo sostenible e 
integrado y las tecnologías de ciudades inteligentes 
“smartcities”. 
 
Ante la necesidad de redistribuir algunas competencias como 
consecuencia de la baja por maternidad de la concejala Nuria 
López Flores, y sin perjuicio de que su ausencia se produzca 
con carácter temporal, se ha visto oportuno recuperar por 
parte de la alcaldía alguna de sus delegaciones, como las 
relacionadas con las nuevas tecnologías, la política de 
desarrollo de ciudad inteligente y lo referente al 
desarrollo de la estrategia DUSI, y asignar a otros 
concejales las restantes. Como consecuencia de ello, se 
introducen algunos ajustes también para un mejor reparto de 
las tareas, que quedan reflejadas en el presente decreto y 
en consecuencia, también en la estructura organizativa 
respecto a la cual será elaborado el Presupuesto para el 
ejercicio 2018. 
 
Por tanto, atendiendo a los principios de eficiencia y 
simplificación administrativa, transparencia y 
participación, planificación estratégica, fomento del 
emprendimiento y de la actividad formativa, y sostenibilidad 
urbanística y financiera, y a fin de atender prestar el 
mejor servicio posible, RESUELVO: 
 
PRIMERO.- Revocar el Decreto nº 4.271 de esta Alcaldía, de 
20-9-2016 (BOP nº 193, de 10.10.2016), así como todos los 
decretos actualmente vigentes de delegaciones de firma 
dictados por la Alcaldía, al objeto de refundirlos en la 
presente Resolución (Decretos de 15-6-2015 nº 4.176, de 
firmas relacionadas con el Padrón; nº 4.177, de firmas en 
materia de Policía Local; nº 4.178, de firmas de índole 



 
Pl180215 

14

tributario; nº 4.179, de expedientes sancionadores en 
materia de seguridad ciudadana; nº 4.181, de diversas 
autorizaciones sobre la vía pública; Decreto nº 4.253, de 
22-6-2015, sobre expedientes sancionadores tramitados por 
sanidad; Decretos nº 4.183, de 15-6-2015 y nº 1.623, de 08-
4-2016, de firmas en materia de personal; Decreto nº 3.099, 
de 15-7-2016, en materia de contrataciones y certificaciones 
de obra; Decretos de 20-9-2016 nº 4.267, en materia de 
autoturismos; nº 4.269, sobre veladores en la vía pública; 
nº 4.270, sobre venta ambulante; y nº 4.272, en materia de 
hacienda). 
 
SEGUNDO.- Configurar la organización municipal conforme a 
las siguientes Áreas y Delegaciones: 
 

1 ÁREA DE DESARROLLO URBANO SOSTENIBLE, VIVIENDA Y 
MOVILIDAD. 

 
Titular del Área: Alcalde-Presidente. 
 
Concejales adscritos: Dña. Nuria López Flores y D. Manuel 
Jesús Puyana Gutiérrez. 
 
Objetivos: La implantación de un nuevo modelo de desarrollo 
urbano basado en la estrategia urbana de desarrollo 
sostenible y las ciudades inteligentes. Le corresponden las 
competencias en materia de planeamiento y gestión 
urbanística, control de la edificación, vivienda, 
planificación urbana y de la movilidad, proyectos de 
eficiencia energética y de regeneración urbana, 
señalización, alumbrado e infraestructuras urbanas, así como 
la protección medioambiental, gestión de las zonas verdes y 
del arbolado, y conservación y puesta en valor de los 
espacios naturales de la ciudad, las playas y el cordón 
dunar, los corrales de pesca, los pinares y el medio rural. 
 
Delegaciones adscritas: Urbanismo y Planificación de la 
Vivienda; Medio Ambiente, Playas, Parques y Jardines; 
Movilidad, Tráfico y Parque Móvil; Protección Civil; y 
Desarrollo Urbano Sostenible y Agenda Digital. 
 

2. ÁREA DE HACIENDA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA Y RÉGIMEN 
INTERIOR. 

 
Titular del Área: Primer Teniente de Alcalde, D. Daniel 
Manrique de Lara Quirós. 
 
Concejales adscritos: Dña. Laura Almisas Ramos y D. Manuel 
Bravo Acuña. 
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Objetivos: La gestión eficaz de los recursos públicos, el 
control presupuestario adecuado, la sostenibilidad 
financiera del Ayuntamiento, la correcta atención al 
ciudadano, la mejor preparación y organización posible de 
los empleados públicos y la optimización de los recursos 
municipales, no solo de cara a una correcta organización 
interna sino también para servir de soporte a los distintos 
eventos y colaboraciones que se requieran, tanto por las 
distintas áreas municipales como por otras entidades o 
asociaciones de la ciudad. 
 
Delegaciones adscritas: Administración Pública, 
Transparencia y Régimen Interior; Policía Local; Salud 
Pública y Cementerio; Infraestructuras y Servicios 
Generales; Fiestas y Eventos; Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos; Atención al Consumidor. 
 

3 ÁREA DE PRESIDENCIA, DESARROLLO ECONÓMICO Y PROMOCIÓN 
DE LA CIUDAD. 

 
Titular del Área: Tercer Teniente de Alcalde, Dña. 
Encarnación Niño Rico. 
 
Concejalas adscritas: Dña. Esther García Fuentes y Dña. 
Yolanda Morales García. 
 
Objetivos: La transición hacia un nuevo modelo productivo y 
económico de la ciudad, mediante la generación de actividad 
económica a través de los sectores que deben crear empleo y 
tejido productivo en la localidad, como el comercial, 
industrial, turístico, cultural y de servicios, las 
relaciones con la Base Naval y el fomento de la mentalidad 
emprendedora, así como la formación y la orientación 
laboral. Políticas transversales en materia de igualdad y 
diversidad. 
 
Delegaciones adscritas: Presidencia y Desarrollo Económico; 
Juventud; Cultura; Formación y Enseñanza; Igualdad y 
Diversidad; Promoción Turística de la Ciudad; Mercados y 
Venta Ambulante. 
 

4 ÁREA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA, BIENESTAR Y CALIDAD 
DE VIDA. 

 
Titular del Área: Segundo Teniente de Alcalde, D. Antonio 
Franco García. 
 
Concejales adscritos: Dña. Lourdes Couñago Mora y D. J. 
Antonio Medina Sánchez. 
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Objetivos: La atención de las situaciones familiares más 
difíciles y la mejora de la calidad de vida de los 
ciudadanos mediante políticas dirigidas a los mayores, 
dependientes, discapacitados y otros colectivos que 
requieren una atención especial por parte de las 
administraciones públicas, así como el fomento de la 
práctica del deporte. De igual forma, se enfoca su actuación 
en el fomento de la participación ciudadana en la vida 
pública y en el desarrollo de la ciudad, la atención al 
tejido asociativo local, y una relación más cercana del 
Ayuntamiento con los ciudadanos a través del proyecto de la 
Alcaldía en los barrios. 
 
Delegaciones adscritas: Participación Ciudadana y 
Asociaciones; Recuperación de la Memoria Histórica Roteña; 
Deportes; Limpieza y Conservación de la Vía Pública; Deleg. 
del Mayor; Servicios Sociales, Integración y Función Social 
de la Vivienda. 
 
TERCERO.- Delegar en el Sr. Daniel Manrique de Lara las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE ADMÓN. PÚBLICA, TRANSPARENCIA Y RÉGIMEN 
INTERIOR: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Régimen interior de la Corporación; control y 
funcionamiento de las dependencias administrativas; Archivo 
Municipal; elaboración y aprobación de las Ordenanzas y 
Reglamentos Municipales; Asesoría Jurídica; Servicio de 
Conserjería; Departamento de Patrimonio, Contratación y 
Compras; Departamento de Recursos Humanos; Departamento de 
Transparencia, Estadística y Atención al Ciudadano.1 

                                                 
1 Competencias en el régimen interior de la Corporación; seguimiento del 
cumplimiento del Programa del Equipo de Gobierno; control y funcionamiento de 
las dependencias administrativas, vigilancia y custodia de los edificios 
administrativos; Archivo Municipal; elaboración y aprobación de las Ordenanzas 
y Reglamentos Municipales. Seguros. Asesoría Jurídica. 
Departamento de Recursos Humanos: Competencias en la elaboración de la 
plantilla, relación de puestos de trabajo, ofertas de empleo, propuestas de 
selección de personal laboral, seguimiento de las bolsas de trabajo, 
situaciones administrativas tales como jubilación, excedencias, permisos, 
licencias, etc.; relaciones con Junta de Personal y Comités de Empresa; 
fomento de un mejor nivel de las condiciones de trabajo y formación de los 
funcionarios y trabajadores de Ayuntamiento; aprobación de los Convenios de 
Colaboración para prácticas formativas que no supongan coste económico para el 
Ayuntamiento. Prevención de Riesgos Laborales. 
Departamento de Patrimonio, Contratación y Compras: Seguimiento de los 
distintos expedientes adscritos al negociado de contratación y compras: 
elaboración de los pliegos, iniciación e impulso de los expedientes de 
contratación, seguimiento de los contratos y concesiones suscritas por el 
Ayuntamiento. Gestión del Patrimonio Municipal y del Inventario Municipal de 
Bienes, intervención en actividades previas a la compra o venta de muebles o 
inmuebles, otorgamiento de documentos públicos en ausencia del Alcalde y 
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A.1) Departamento de Recursos Humanos: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de personal y recursos humanos que se 
relacionan a continuación: 
 
- Firma de contratos de trabajo y sus prórrogas. 
- Concesión de todo tipo de permisos, licencias y 
asuntos personales al personal de esta Corporación. 
- Elaboración del Plan de Vacaciones de la 
Plantilla Orgánica. 
- De los documentos referentes a Seguridad Social 
(TC1, TC2 y todos aquellos relacionados con cotización). 
- Horas extraordinarias prestadas por el personal 
de este Ayuntamiento.  
- Aprobación de las gratificaciones, complementos 
de productividad, pagas anticipadas, diferencias por cargo 
superior e indemnizaciones por razón del servicio al 
personal del Ayuntamiento. 
 
A.2) Quedan integrados en un único departamento los 
negociados de Patrimonio, Contratación y Compras. 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de contratación, compras y patrimonio 
que se relacionan a continuación: 
 
- Las contrataciones, respecto de los contratos 
menores indicados en los apartados I.A (contratos menores 
de obras tramitados por el negociado de Compras) y II 
(restantes contratos menores conforme a los límites que 
establezca la Ley de Contratos del Sector Público en vigor) 
del artículo 17 del Reglamento regulador del registro 

                                                                                                                                               
otorgamiento de contratos y concesiones previamente facultado por la Alcaldía, 
así como las competencias en materia de contratos patrimoniales, ya se trate 
de concesiones, autorizaciones, enajenaciones o adquisiciones que no estén 
atribuidas expresamente a otras autoridades u órganos municipales. Así mismo, 
le corresponden la gestión de las dependencias municipales. 
Departamento de Transparencia, Estadística y Atención al Ciudadano: Oficina de 
Atención al Ciudadano (OAC). Competencias en materia de control de calidad de 
los distintos departamentos y dependencias municipales, planificación y 
objetivos a cumplir en materia de prestación de servicios, gobierno abierto y 
transparencia; seguimiento de las obligaciones recogidas en la legislación 
sobre transparencia y en la correspondiente ordenanza municipal – Portal de la 
Transparencia; trámites relacionados con el padrón de habitantes y censo 
electoral; servicio de Conserjería. 
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contable de facturas, instrucciones en materia de 
contratación y normas internas de fiscalización del Excmo. 
Ayuntamiento de Rota y sus entes dependientes. 
- La adjudicación de concesiones sobre los bienes 
de las mismas y la adquisición de bienes inmuebles y 
derechos sujetos a la legislación patrimonial cuando su 
valor no supere el 10 por 100 de los recursos ordinarios 
del presupuesto ni el importe de tres millones de euros, 
así como la enajenación del patrimonio, cuando su valor no 
supere el porcentaje ni la cuantía indicados.  
 
A.3) Quedan integrados en un único departamento los 
negociados de Estadística, Transparencia y Atención al 
Ciudadano. 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos del padrón de habitantes que a continuación se 
relacionan: 
 
- Certificaciones de reclamación al Censo Electoral 
y envío de las mismas a la Oficina del Censo Electoral, 
modificaciones de seccionados, y demás asuntos relacionados 
con el Censo Electoral. 
- Certificaciones de números de Gobierno. 
- Informes para reagrupaciones familiares de 
extranjeros. 
- Decretos de alta, baja, bajas de oficio, cambio 
de domicilio de oficio, caducidad de inscripción de 
extranjeros no comunitarios, y cuantos movimientos de 
población hayan de reflejarse en el padrón de habitantes. 
- Decretos de altas y nominación de vías, cuando se 
hagan por decreto de la Alcaldía-Presidencia. 
- Certificaciones de residencia, convivencia y 
empadronamiento. 
 
B) DELEGACIÓN DE POLICÍA LOCAL: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Competencia delegada de la Jefatura de la Policía con el 
auxilio de los jefes y aplicación de los instrumentos 
normativos, organización del servicio de la Policía Local; 
vigilancia y observancia de los Reglamentos, Ordenanzas 
Municipales y demás legislación autonómica o estatal; 
control del tráfico viario.2 

                                                 
2 Competencias en el ejercicio de la competencia delegada de la Jefatura de la 
Policía con el auxilio de los jefes y aplicación de los instrumentos 
normativos, organización del servicio de la Policía Local y rural, en su caso; 
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B.1) Delegación  en materia de Policía Local: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos respecto a la Policía Local que a continuación se 
relacionan: 
 
- Horas extraordinarias de la Plantilla de la 
Policía Local. 
- Servicio de noche efectuado por miembros de la 
Plantilla de la Policía Local. 
- Relación mensual de miembros de la Plantilla de 
Policía Local que manejan fondos 
- Horas de relevo de la Plantilla de Policía Local. 
- Relación de vehículos abandonados para desguace. 
- Autorizaciones para asistencia a cursos de los 
miembros de la Policía Local. 
- Tarjeta de Armas de aire comprimido. 
- Licencias, permisos y vacaciones del personal de 
la Policía Local. 
 
B.2) Delegación sobre expedientes sancionadores tramitados 
por la Policía Local: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos para 
ordenar la incoación del expediente, la tramitación y la 
resolución de las siguientes infracciones: 
 
- Tenencia ilícita y consumo público de drogas y 
por las infracciones leves tipificadas por exhibir objetos 
peligrosos, desobedecer los mandatos de la autoridad o de 
sus agentes, alterar la seguridad colectiva y todas 
aquellas que, no estando calificadas como graves o muy 
graves, constituyan incumplimientos de las obligaciones o 
vulneración de las prohibiciones establecidas en la 
presente Ley. 
- Las infracciones tipificadas en la Ordenanza de 
Policía y Buen Gobierno. 
 

                                                                                                                                               
control de la vigilancia y observancia de los Reglamentos, Ordenanzas 
Municipales y demás legislación autonómica o estatal; control del tráfico 
viario, así como la coordinación con la delegación de tráfico y movilidad 
respecto al estado y mantenimiento del mobiliario que lo hace posible; 
promoción, mediante cursos y campañas, de la educación vial entre los 
escolares; organización del servicio de protección y vigilancia a los 
edificios y autoridades municipales. 
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C) El Sr. Manrique de Lara asume además la Portavocía del 
Gobierno Local. 
 
CUARTO.- Delegar en el Sr. Manuel Bravo Acuña las siguientes 
competencias: 
 
 
A) DELEGACIÓN DE ECONOMÍA, HACIENDA Y GESTIÓN DE FONDOS 
EUROPEOS: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Gestión presupuestaría municipal; Intervención, Tesorería, 
Gestión Tributaria, Recaudación, Ordenanzas Fiscales. 
Responsable de la Unidad de Gestión encargada de la 
aprobación de las operaciones y gestión de los fondos 
enmarcados en la Estrategia de Desarrollo Urbano Sostenible 
(EDUSI).3 
 
A.1) Delegación en materia de hacienda: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de hacienda que se relacionan a 
continuación: 
 
- Propuestas de mandamientos de pago no 
presupuestarios y de devoluciones de ingresos en la 
Administración General del Ayuntamiento. 
- Conformidad en facturas de suministros y 
servicios que correspondan a más de dos Delegaciones.  
- Aprobación del reconocimiento de obligaciones del 
Presupuesto Municipal de gastos previamente autorizados y 
comprometidos, salvo las derivadas de certificaciones de 
obras. 
- Ordenación de pagos de obligaciones 
presupuestarias, de mandamientos de pago no presupuestarios 
y de devoluciones de ingresos, correspondientes al 
Presupuesto de la Administración General del Ayuntamiento. 

                                                 
3 Competencias en la gestión presupuestaría municipal; Intervención, Tesorería, 
Gestión Tributaria, Recaudación, Control de Ingresos y Gastos, Cuentas y 
Balances, Prestamos, Avales, Ordenanzas Fiscales Municipales, concesión o 
denegación de fraccionamiento y aplazamientos de pagos en las condiciones 
previamente delegadas por la Alcaldía, así como la preparación de los asuntos 
que hayan de someterse a la consideración del Sr. Alcalde-Presidente y de los 
demás órganos municipales. Gestión de fondos europeos, así como de los 
proyectos financiados en el contexto de la ITI. Se crea la Unidad de Gestión, 
como organismo encargado de la aprobación de las operaciones y gestión de los 
fondos enmarcados en la Estrategia de Desarrollo Urbano Sostenible (EDUSI). 
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- Aprobación de endosos de crédito.  
- Aprobación de liquidaciones que hayan de 
formularse por ingresos directos de cualquier naturaleza, 
tanto tributarios como no tributarios. 
- Autorización en la tramitación de cambio de 
titularidad de sujetos pasivos en liquidaciones y recibos 
formulados, con repercusión de bajas y nuevas altas. 
- Autorización de subsanación de errores 
materiales, aritméticos o de hecho que se detecten en 
liquidaciones o recibos girados por el Área de Gestión 
Tributaria. 
- Autorización de prorrateos de cuotas en 
liquidaciones y recibos formulados por el I.V.T.M. e I.A.E. 
- Resolución de peticiones, reclamaciones y 
recursos formulados por contribuyentes en relación con 
tributos locales y otros ingresos municipales que no 
correspondan a otras Delegaciones por razón de la materia. 
- Aprobación de listas cobratorias formuladas, 
tanto anuales como de periodicidad inferior al año. 
- Tramitación de beneficios fiscales instados por 
los contribuyentes. 
- Aprobación de compensaciones. 
- Aprobación de suspensiones de procedimiento de 
cobro, tanto en periodo voluntario como ejecutivo, a 
petición de parte o por providencias dictadas por otros 
órganos. 
- Concesión o denegación de 
fraccionamientos/aplazamientos de pago, en periodo 
voluntario o ejecutivo. 
- Pliegos de cargo y datas de liquidaciones y 
recibos. 
- Competencias en los expedientes instruidos por la 
Inspección de Tributos Municipales. 
- Certificaciones en el ámbito de las competencias 
anteriormente reseñadas por razón del cargo y del área 
asignada. 
- Autorización de los documentos contables de 
compromisos de ingresos y reconocimiento de derechos. 
- Pliegos de cargo y datas de sanciones. 
- Aprobación de los intereses de demora en 
devoluciones de ingresos. 
- Aprobación de la autorización y disposición de 
gastos no atribuidos expresamente a la Junta de Gobierno 
Local, y sus correspondientes documentos contables. 
- Aprobación de la constitución de anticipos de 
caja fija. 
- Aprobación de los siguientes gastos y sus 
correspondientes documentos contables con las fases 
acumuladas de autorización, disposición y reconocimiento de 
obligaciones: 
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o Gastos suplidos por delegados y empleados 
municipales. 
o Reposiciones de caja fija. 
o Pagos a justificar. 
o Suscripciones. 
o Atenciones protocolarias y de representación. 
o Costas judiciales. 
o Cuotas de comunidades de propietarios. 
o Otras indemnizaciones distintas a las del 
personal del Ayuntamiento. 
o Intereses de demora. 
o Otros gastos financieros, tales como comisiones, 
intereses o gastos de correo. 
o Aprobación de las cuentas justificativas de los 
pagos a justificar. 
Asimismo, se delega la firma de los siguientes documentos 
contables de actos administrativos aprobados por otros 
órganos: 
- Documentos contables de autorización de gastos 
“A”. 
- Documentos contables de autorización y 
disposición de gastos “AD”. 
- Documentos contables de disposición de gastos 
“D”. 
- Documentos contables de reconocimiento de 
obligaciones “O”. 
- Documentos contables de autorización, disposición 
y reconocimiento de obligaciones “ADO”. 
 
B) DELEGACIÓN DE ATENCIÓN AL CONSUMIDOR: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Control preventivo alimentario y sanitario en ferias y 
otros acontecimientos, campañas en defensa de consumidores 
y usuarios. Gestión y organización de la Oficina Municipal 
de Información al Consumidor OMIC, así como la 
participación en las Juntas Arbitrales de Consumo. 
 
 
QUINTO.- Delegar en la Sra. Laura Almisas Ramos las 
siguientes competencias: 
 
 
A) DELEGACIÓN DE SALUD PÚBLICA Y CEMENTERIO: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Lucha contra las epidemias, información y educación 
sanitaria; desinfección, desratización y otras plagas, 
vigilancia sanitarias de las playas; inspecciones 
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sanitarias a establecimientos. Plan Municipal de Salud, así 
como su desarrollo y puesta en marcha. Protección animal. 
Gestión y mantenimiento del cementerio y del tanatorio 
municipal.4 
 
Delegación de expedientes sancionadores: Se delegan las 
facultades para la incoación, tramitación y resolución de 
los expedientes sancionadores en materia sanitaria, no 
delegados expresamente en la Junta de Gobierno Local. 
 
B) DELEGACIÓN DE INFRAESTRUCTURAS Y SERVICIOS GENERALES: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Organización y gestión de los servicios generales 
operativos y logísticos del Ayuntamiento: operarios de 
pintura, cerrajería, carpintería, fontanería, albañilería, 
electricidad, peones de mantenimiento y almacén municipal; 
los técnicos que coordinen a estos operarios quedan 
adscritos a esta delegación. En materia de planificación y 
gestión de las infraestructuras urbanas: abastecimiento de 
agua, saneamiento y depuración de aguas residuales, y 
gestión del alumbrado público.5 
 
C) DELEGACIÓN DE FIESTAS Y EVENTOS: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Programación, apoyo, subvención y organización de las 
fiestas que, con carácter periódico anualmente se celebran 
en la localidad; divulgación y difusión de nuestras 
fiestas. Colaboración en la organización de los distintos 
eventos que se organicen por el Ayuntamiento, o en 
colaboración con otras entidades.6 

                                                 
4 En materia de Salud Pública: lucha contra las epidemias, información y 
educación sanitaria, tratamiento de desinfección, desratización y otras 
plagas; vigilancia sanitarias de las playas. Programas de vacunación y 
revisiones periódicas de escolares. Inspecciones sanitarias a 
establecimientos. Elaboración y aprobación del Plan Municipal de Salud, así 
como su desarrollo y puesta en marcha. Protección animal. Así mismo, 
corresponde a esta delegación la gestión y el mantenimiento del cementerio y 
tanatorio municipal. 
5 Las competencias en materia limpieza viaria, recogida de residuos y 
reparaciones, conservación y mantenimiento del viario público (que se 
gestionarán a través de la empresa municipal AREMSA o sociedad que la 
sustituya) corresponderán a la Delegación de Limpieza y Conservación de la Vía 
Pública. 
6 Programación, apoyo, subvención y organización de las fiestas que, con 
carácter periódico, anualmente se celebran en la localidad, participación en 
los concursos que durante el desarrollo de las mismas se convoquen; 
divulgación y difusión de nuestras fiestas por todos los ámbitos geográficos; 
relación con los distintos Consejos Sectoriales que tienen por objeto la 
participación en algunas de las ferias y fiestas anuales. En coordinación con 
la Delegación de Participación Ciudadana y Asociaciones, colaboración en la 
organización de los distintos eventos que se organicen por el Ayuntamiento, o 
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SEXTO.- Delegar en el Sr. Antonio Franco García las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y ASOCIACIONES: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Atención y fomento de la participación ciudadana en la vida 
pública y en el desarrollo de la ciudad; atención a las 
asociaciones de vecinos, promoción y fomento del 
asociacionismo vecinal. Coordinación de las concejalías de 
barrios y distritos. Atención al tejido asociativo e 
impulso del Voluntariado Local; coordinación en la 
elaboración de los Presupuestos Participativos; gestión de 
la Cocina Solidaria. 
 
A.1) Delegación en materia de Participación Ciudadana: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de contratación, compras y patrimonio 
que se relacionan a continuación: 
 
- Autorizaciones con motivo de Fiestas Locales, 
itinerarios, procesiones, etc. 
- Autorizaciones para la publicidad con megafonía 
por las calles de la localidad. 
- Autorizaciones municipales sobre Fiestas 
Particulares (bodas, zambombas, cumpleaños, actuación de 
grupo musical, pases de modelos, etc.) y en 
establecimientos públicos tales como bares, pubs, etc. 
 
DELEGACIÓN DE LA MEMORIA HISTÓRICA ROTEÑA: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Competencias en la aplicación a nivel local de las Leyes de 
Memoria Histórica y Democrática; impulso de los proyectos 
para la recuperación de la Memoria Histórica local y 
coordinación con la asociación de Memoria Histórica de 
Rota; procedimientos relacionados con la consulta e 
investigación de la documentación histórica. 
 
SÉPTIMO.- Delegar en la Sra. Lourdes Couñago Mora las 
siguientes competencias: 

                                                                                                                                               
en colaboración con otras entidades. Gestión y montaje eléctrico necesario 
para los eventos, incluido alumbrado extraordinario, mediante la empresa 
municipal autorizada para la ejecución de estos trabajos. 
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DELEGACIÓN DE SERVICIOS SOCIALES, INTEGRACIÓN Y FUNCIÓN 
SOCIAL DE LA VIVIENDA: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Gestión de los Servicios sociales comunitarios; Ayudas 
Económicas; Integración social, ayudas a colectivos 
marginados, tratamiento y relación con grupos de minorías 
étnicas; Atención familiar, Servicio de Teleasistencia y 
ayuda a domicilio; Residencia Municipal de Ancianos; Ayudas 
de Alquiler e Hipotecas, así como la atención a las 
personas usuarias del Parque Público de Viviendas.7 
 
OCTAVO.- Delegar en el Sr. José Antonio Medina Sánchez las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE LIMPIEZA Y CONSERVACIÓN DE LA VÍA PÚBLICA: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Ordenación, gestión, prestación y control del servicio de 
limpieza viaria, espacios públicos y áreas de juegos 
infantiles; limpieza de todos los edificios y dependencias 
municipales, colegios públicos y otros centros educativos 
de competencia municipal. Servicio de recogida y 
tratamiento de residuos sólidos urbanos; gestión de los 
Puntos Limpios municipales. Mantenimiento y conservación 
del viario público.8 

                                                 
7 Gestión de los Servicios sociales comunitarios, información atención y 
tramitación de expediente de reconocimiento de derechos sociales; Ayudas 
Económicas; Integración social, ayudas a colectivos marginados, tratamiento y 
relación con grupos de minorías étnicas; Atención familiar, Servicio de 
Teleasistencia y ayuda a domicilio; Residencia Municipal de Ancianos; 
asistencia, ayuda y prevención en materia de toxicomanía, programas de 
rehabilitación y reinserción. En materia de vivienda, todo lo relacionado con 
la función social de la vivienda: Ayudas de Alquiler e Hipotecas, así como la 
atención a las personas usuarias del Parque Público de Viviendas, en 
coordinación con los departamentos de Patrimonio y de Planificación de la 
Vivienda, y con la sociedad municipal que asuma la gestión y conservación del 
parque público municipal de viviendas. 
8 Competencias en la ordenación, gestión, prestación y control del servicio de 
limpieza viaria, espacios públicos y áreas de juegos infantiles; limpieza de 
todos los edificios y dependencias municipales, así como de los colegios 
públicos y otros centros educativos de competencia municipal. Gestión y 
control de los servicios de recogida y tratamiento de residuos sólidos 
urbanos, así como la planificación, programación para la reducción de la 
producción de residuos; gestión de los Puntos Limpios municipales. La limpieza 
viaria en el casco urbano de Rota se lleva a cabo mediante gestión indirecta, 
a través de la empresa FCC, adjudicataria del contrato, si bien, dicho 
contrato excluye algunas zonas urbanas de la localidad, cuya limpieza se 
prestará mediante encomienda a la sociedad municipal AREMSA, o sociedad que la 
sustituya, sin perjuicio de que la dirección de esta gestión se lleve a cabo 
por dicha Delegación. 
En coordinación con el Área de Urbanismo y la delegación Infraestructuras y 
Servicios Generales, se asumen las siguientes funciones: Mantenimiento y 
conservación del viario público; coordinación con la Oficina Técnica respecto 
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B) DELEGACIÓN DE DEPORTES: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Fomento y Promoción del Deporte a nivel local. Competencias 
en actividades y eventos deportivos, colaboración con 
asociaciones y clubs vinculados al deporte; gestión y 
mantenimiento de las instalaciones deportivas municipales 
(pistas deportivas, polideportivos, piscinas municipales, 
escuela de vela, escuela de hípica); promoción de las 
escuelas municipales de deportes; desarrollo de cursos y 
certámenes deportivos. 
 
C) DELEGACIÓN DEL MAYOR: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Atención a las personas mayores en sus necesidades y 
demandas de ocio, cultura, talleres, atención de sus 
asociaciones, etc. Gestión y desarrollo de actividades del 
Centro de Día Cristina Boada. 
 
NOVENO.- Delegar en la Sra. Encarnación Niño Rico las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE PRESIDENCIA Y DESARROLLO ECONÓMICO:  
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Planificación estratégica del gobierno municipal, en 
coordinación con la Alcaldía; protocolo, honores y 
distinciones. En materia de fomento y desarrollo económico: 
la transformación del modelo económico local; el fomento 
del emprendimiento y del desarrollo empresarial a través de 
los sectores comercial, hostelero, industrial, agrícola y 
ganadero. Gestión de subvenciones. Fomento del comercio 
local. Promoción del sector agrícola, ganadero y pesquero.9 

                                                                                                                                               
a los proyectos de obra pública y a las actuaciones privadas que afecten al 
viario público; coordinación de los trabajos en el viario público con la 
empresa encargada de las infraestructuras del ciclo integral del agua y del 
alumbrado público. En caso de encomienda de los trabajos de mantenimiento y 
conservación de las vías urbanas, a la sociedad municipal AREMSA o sociedad 
que la sustituya, la dirección de esta gestión se lleve a cabo por dicha 
Delegación. 
9 Le corresponden las tareas de planificación estratégica en coordinación con 
la Alcaldía; protocolo, honores y distinciones; organización de recepciones y 
visitas, actos sociales y oficiales así como la atención a las personalidades 
y autoridades que se dirijan a nuestro Ayuntamiento, colaboración en los 
expedientes de hermanamientos con otras localidades, así como su fomento y 
relación.  
En materia de fomento y desarrollo económico: transformación del modelo 
económico local; fomento del emprendimiento y del desarrollo empresarial a 
través de los sectores comercial, hostelero, industrial, agrícola y ganadero; 
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Se adscriben a esta delegación la Oficina de Fomento 
Económico y el Negociado de Apertura de Establecimientos: 
 
Se delegan las competencias correspondientes al negociado 
de apertura de establecimientos, salvo la firma de los 
decretos de concesión de licencia de apertura y la 
resolución de los procedimientos de calificación ambiental, 
que se reservan al Alcalde. El procedimiento de 
calificación ambiental, así como la vigilancia, control y 
ejercicio de la potestad sancionadora con respecto a las 
actividades sometidas a dicho instrumento, corresponderá a 
este negociado, delegándose en la Junta de Gobierno Local 
todas las resoluciones relacionadas con las sanciones. 
 
B) DELEGACIÓN DE JUVENTUD:  
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Competencias en juventud, su formación, desarrollo y 
promoción, así como todas aquellas actividades ligadas a un 
completo progreso de la personalidad de los jóvenes; 
formación e Inserción Laboral de los jóvenes; 
emprendimiento juvenil; creación de circuitos musicales, 
teatrales, así como la convocatoria de certámenes juveniles 
y organización y premios y exposiciones dedicadas al mundo 
juvenil. Gestión de la Casa de la Juventud. 
 
DÉCIMO.- Delegar en la Sra. Esther García Fuentes las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE CULTURA: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Desarrollo del proyecto cultural de la ciudad; Teatro, 
Cine, Música, Danza, Artes Plásticas... Programación 

                                                                                                                                               
Orientación e Inserción Laboral; Planes de Empleo; gestión de subvenciones. 
Promoción socioeconómica en colaboración con los estamentos públicos y 
privados para el desarrollo de actividades industriales. Fomento del comercio 
local a través de políticas participativas del vecino, con la colaboración de 
la Asociación de Empresarios, Comerciantes e Industriales de Rota, elaborando 
proyectos en los que se mejore las demandas vecinales con respecto a las 
ofertas comerciales.  
Promoción del sector agrícola y ganadero, fomentando la implantación de nuevos 
cultivos, así como la formación de jóvenes agricultores, desarrollo de 
políticas subvencionables para los agricultores y ganaderos de la localidad; 
impulsión de las actividades agrícolas y ganaderas a través de la creación de 
lonjas o centros de comercialización; organización y exposición de ferias, 
muestras y actividades relacionadas tanto con la agricultura como la 
ganadería. Promoción dentro de las competencias municipales de políticas 
pesqueras, así como colaboración con el sector marinero de la localidad, 
ofertando ayudas económicas y técnicas; relación con las administraciones y 
empresas titulares de competencias pesqueras. 
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cultural, equipamientos culturales: bibliotecas y salas de 
estudio; salas de exposiciones municipales; Museos y 
Colecciones Museográficas. Protección y difusión del 
Patrimonio Histórico y Artístico local.10 
 
B) DELEGACIÓN DE FORMACIÓN Y ENSEÑANZA: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Relación y colaboración con los distintos Centros Escolares 
de la localidad; participación en programa de desarrollo 
educativo de los escolares y su entorno. Mantenimiento de 
los centros escolares de competencia municipal. Oferta 
educativa municipal. Formación profesional para el 
empleo.11 
 
C) DELEGACIÓN DE IGUALDAD Y DIVERSIDAD: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Desarrollo de las políticas de defensa, igualdad e 
inserción laboral de la mujer; Centro Municipal de la 
Mujer; promoción de los cursos y talleres para la mujer. 
Coordinación en materia de violencia de género. Promoción 
de la igualdad en materia de conciliación de la vida 
laboral y familiar: Gestión del Programa El Recreo. 
Atención al Colectivo LGTBI. 
 
UNDÉCIMO.- Delegar en la Sra. Yolanda Morales García las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE PROMOCIÓN TURÍSTICA DE LA CIUDAD: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 

                                                 
10 Desarrollo del proyecto cultural de la ciudad; Teatro, Cine, Música, Danza, 
Artes Plásticas... Programación cultural, equipamientos culturales: 
bibliotecas y salas de estudio; salas de exposiciones municipales; Museos y 
Colecciones Museográficas; Casa de la Cultura; Banda y Academia Municipal de 
Música; certámenes y concursos culturales; conservación, protección y difusión 
del Patrimonio Histórico y Artístico local; Aula de Temas Roteños; 
Tradiciones. Edición y Promoción de libros y revistas. Gestión del Auditorio 
Alcalde Felipe Benítez y restantes edificios culturales y formativos: Vicente 
Beltrán, Aula “El Arenal”, Centro Cultural de Costa Ballena. 
11 Desarrollo Competencias en la relación y colaboración con los distintos 
Centros Escolares de la localidad; participación en programa de desarrollo 
educativo de los escolares y su entorno, participando desde el punto de vista 
económico y cultural; mediación como Administración Local, entre los Centros 
Escolares y la Administración Autonómica, así como auxiliar y colaborar en 
aquellas materias que de forma inmediata hagan necesaria su intervención; 
control, seguimiento y cumplimiento de los distintos convenios de carácter 
educativo que suscriba el Ayuntamiento con otras Administraciones. 
Mantenimiento de los centros escolares de competencia municipal. Escuelas de 
educación infantil municipales. Oferta educativa municipal; Proyecto Caminos 
Escolares. Proyecto 50/50. Formación Profesional Ocupacional, Escuelas Taller 
y Talleres de Empleo. 
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Desarrollo, fomento y promoción turística de la ciudad. 
Promoción de Costa Ballena y colaboración con las entidades 
turísticas y vecinales de dicha urbanización, así como con 
su entidad urbanística de conservación. Relaciones con la 
Base Naval a través de la Oficina Welcome to Rota.12 
 
B) DELEGACIÓN DE MERCADOS Y VENTA AMBULANTE: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Promoción, gestión y mantenimiento de los Mercados 
Municipales de Abastos. Coordinación y gestión del 
mercadillo; competencias en materia de venta y comercio 
ambulante. Ferias etnográficas, artesanales, gastronómicas, 
del libro, etc. 
 
B.1) Delegación en materia de Venta Ambulante y OVP: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de venta ambulante y ocupación de la vía 
pública que se relacionan a continuación: 
 
- Venta ambulante de artículos perecederos y 
temporales. 
- Autorizaciones para la utilización de la vía 
pública mediante la instalación de veladores, mesas y 
sillas, toldos, rótulos, puestos de venta, etc… 
 
Las licencias para el aprovechamiento especial o uso 
privativo de la vía pública, los vados y otras 
autorizaciones sobre el dominio público se asumen 
directamente por la alcaldía. 
 
DUODÉCIMO.- Delegar en el Sr. M. Jesús Puyana Gutiérrez las 
siguientes competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE MEDIO AMBIENTE, PLAYAS, PARQUES Y 
JARDINES: 

                                                 
12 Desarrollo, fomento y promoción turística de la ciudad. Participación en 
ferias y eventos de carácter nacional o internacional. Organización de cuantos 
actos y celebraciones tengan por objeto dar a conocer nuestra localidad, 
difusión de la actividad turística roteña a través de cuantos medios foros o 
ferias; promoción del turismo de Congresos y Convenciones en la ciudad. 
Promoción de Costa Ballena y colaboración con las entidades turísticas y 
vecinales de dicha urbanización, así como con su entidad urbanística de 
conservación. Relaciones con la Base Naval a través de la Oficina Welcome to 
Rota. Gestión de los recursos y equipamientos turísticos: Centro del Litoral, 
Centro de la Mayetería, etc. 
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Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Dirección de la política medioambiental municipal; 
mantenimiento y protección de aquellos monumentos naturales 
de nuestro entorno; programación, ejecución y control de 
medidas de mejora de la calidad del aire; protección contra 
la contaminación acústica, lumínica y atmosférica. 
Mantenimiento de toda la zona del litoral y servicios de 
ella dependientes; elaboración y redacción del Plan de 
Explotación de Playas. Atención a las demandas de las zonas 
rurales: conservación, limpieza y protección de los caminos 
rurales municipales. Mantenimiento del arbolado y zonas 
ajardinadas del viario público; limpieza de los parques 
públicos.13 
 
B) DELEGACIÓN DE MOVILIDAD, TRÁFICO Y PARQUE MÓVIL: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Gestión de la movilidad de los peatones y los vehículos; 
red local de carriles bici; fomento del transporte público 
de viajeros; dirección y supervisión en la prestación de 
los distintos servicios de transportes de pasajeros; 
relación con la Asociación Local de Autoturismos. 
Ordenación y gestión del tráfico en las vías urbanas; 
mantenimiento y conservación de la señalización viaria. 

                                                 
13 Dirección de la política medioambiental municipal, fomentando las 
actividades encaminadas a evitar la producción de fenómenos contaminantes en 
todas sus facetas; elaboración de programas y actividades dirigidas a la 
concienciación ciudadana para una política de respeto y defensa del medio 
ambiente; gestión mantenimiento y protección de aquellos monumentos naturales 
de nuestro entorno, especialmente el monumento natural de los Corrales de 
Rota; colaboración y participación con otras administraciones y empresas 
públicas cuyo objeto y contenido sea la atención al fomento y el desarrollo 
del medio ambiente; programación, ejecución y control de medidas de mejora de 
la calidad del aire; protección contra la contaminación acústica, lumínica y 
atmosférica. 
En materia de playas y entornos naturales: mantenimiento de toda la zona del 
litoral y servicios de ella dependientes; elaboración y redacción del Plan de 
Explotación de Playas; control del orden y de la seguridad integral de las 
personas a través de los servicios municipales de Policía y Protección Civil; 
autorizaciones de aquellas actividades cuyo desarrollo se prevean en la zona 
litoral y de competencia municipal. Organización y participación en campañas 
escolares para el conocimiento y difusión de la ciencia y del medio ambiente; 
educación ambiental para la sostenibilidad. Fomento de la riqueza forestal. 
Atención a las demandas de las zonas rurales: conservación, limpieza y 
protección de los caminos rurales de titularidad municipal y los arroyos que 
correspondan. Relación y colaboración con la dirección del Puerto Deportivo-
Pesquero. 
En materia de parques y jardines, responsabilidad del mantenimiento del 
arbolado y zonas ajardinadas del viario público, así como de la masa arbórea y 
la limpieza de los parques y jardines públicos; dirección y control de los 
parques municipales, y mantenimiento de sus dependencias y restantes 
instalaciones existentes en los mismos, en coordinación con la Delegación de 
Limpieza y Conservación de la Vía Pública. 
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Competencia sobre los vehículos municipales; dirección de 
los talleres municipales.14 
 
B.1) Delegación en materia de autoturismos: 
 
Habida cuenta de la acumulación de trabajo, y ante la 
necesidad de agilizar los servicios municipales, la 
delegación comprende la facultad de dictar y firmar las 
siguientes resoluciones y actos administrativos de los 
asuntos en materia de autoturismos: 
 
- Permiso local de conductor asalariado. 
- Sustitución de vehículos de autoturismos. 
- Permiso de conductor. 
 
B) DELEGACIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL: 
 
Dirigir y gestionar los siguientes servicios: 
 
Dirección de los servicios locales de Protección Civil, 
coordinando y estableciendo su prestación cuando sean 
necesarios por participar en eventos, manifestaciones, 
cabalgatas, etc.; los servicios que por parte de Protección 
Civil se presentan como consecuencia de la vigilancia en 
las zonas de playa; servicios de prevención y extinción de 
incendios dentro del servicio de Protección Civil.15 

                                                 
14 En materia de movilidad, competencias en la gestión de la movilidad de los 
peatones y los vehículos; red local de carriles bici; fomento del transporte 
público de viajeros; relaciones con el Consorcio Metropolitano de Transportes. 
Dirección y supervisión en la prestación de los distintos servicios de 
transportes de pasajeros, en los que interviene la Autoridad Municipal; 
colaboración y relación con la Asociación Local de Autoturismos. Mantenimiento 
y organización en la prestación de los servicios de las estaciones de 
autobuses, tanto de Rota como de Costa Ballena. Plan de Movilidad Urbana 
Sostenible. Ordenación y gestión del tráfico en las vías urbanas; educación 
vial; mantenimiento y conservación de la señalización viaria. En caso de 
encomienda de los trabajos de instalación, mantenimiento y reparación de todas 
las señales de tráfico, incluyendo las obras de complementarias necesarias, a 
la sociedad municipal AREMSA o sociedad que la sustituya, la dirección de esta 
gestión se lleve a cabo por dicha Delegación. 
En cuanto al Parque Móvil Municipal: competencia sobre todos los servicios que 
se presten con vehículos municipales, autorizando, según solicitudes 
formuladas, el desplazamiento de los mismos, así como ordenando su 
mantenimiento, reparación, baja o nueva adquisición; dirección de los talleres 
municipales controlando y supervisando la organización y prestación de los 
distintos servicios que se hacen necesarios.  En caso de encomienda de los 
trabajos de mantenimiento, reparación y gestión de todos los vehículos de 
titularidad municipal a la sociedad municipal AREMSA o ente que la sustituya, 
la dirección de esta gestión se lleve a cabo por dicha Delegación. 
15

 En coordinación con la Delegación de Policía Local: competencias en la 
dirección de los servicios locales de Protección Civil, coordinando y 
estableciendo la prestación de dicho servicio cuando sean necesarios por 
participar en eventos, manifestaciones, cabalgatas, etc.; coordinación y 
supervisión de los servicios que por parte de Protección Civil se presenta 
como consecuencia de la vigilancia en las zonas de playa; participación en 
cursos, seminarios y formación dirigidos a los miembros de la Agrupación 
Local, así como su fomento. Implantación progresiva de los servicios de 
prevención y extinción de incendios dentro del servicio de Protección Civil, y 
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DECIMOTERCERO.- Esta Alcaldía se reserva las siguientes 
competencias: 
 
A) DELEGACIÓN DE URBANISMO Y PLANIFICACIÓN DE LA VIVIENDA: 
Se asumen directamente las competencias en ordenación y 
gestión urbanística; otorgamiento de licencias 
urbanísticas; protección de la legalidad urbanística y 
procedimiento sancionador; protección del Patrimonio 
histórico arquitectónico. Elaboración de proyectos de 
urbanización y de edificación, así como de rehabilitación 
arquitectónica y regeneración urbana. Planificación de la 
Vivienda, elaboración del Plan Municipal de Vivienda; 
Registro Municipal de Solares.16 
 
B) DEPARTAMENTO DE INFORMÁTICA: 
Se asumen directamente las competencias sobre los servicios 
informáticos, telemáticos y electrónicos; gestión, 
planificación y puesta en marcha de las distintas páginas 
webs de titularidad municipal; impulso de la modernización 

                                                                                                                                               
coordinación de sus miembros con los servicios de extinción de incendios de la 
Base Naval para actuaciones conjuntas de los Bomberos de la Armada y de la 
Marina Americana cuando resultare necesario, mediante los acuerdos que 
procedan. 
16 Competencias en ordenación y gestión urbanística: elaboración y tramitación 
de los instrumentos de planeamiento, otorgamiento de las licencias 
urbanísticas y declaraciones de innecesariedad, inspección de la ejecución de 
los actos sujetos a intervención preventiva, elaboración y seguimiento del 
plan municipal de inspección urbanística, protección de la legalidad 
urbanística y procedimiento sancionador derivado de las infracciones 
urbanísticas; elaboración y gestión del registro municipal de solares y 
edificaciones ruinosas. Protección y gestión del Patrimonio histórico 
arquitectónico. El área técnica de esta delegación tiene como finalidad la 
elaboración de proyectos de urbanización y de edificación, así como de 
rehabilitación arquitectónica y regeneración urbana.  
En materia de vivienda, y en coordinación con las delegaciones competentes en 
materia de Patrimonio y de Función Social de la Vivienda, todo lo relacionado 
con la planificación de la Vivienda, elaboración y aprobación del Plan 
Municipal de Vivienda, el Registro Municipal de Solares, la adquisición de 
suelo para la construcción y promoción de viviendas sometidas a régimen de 
protección oficial; campañas de realojo; colaboración con la Administración 
Autonómica en la elaboración y desarrollo de programas encaminados a la 
construcción de viviendas, así como a obtención del suelo necesario para ello. 
Se encomendará a la sociedad municipal encargada de la movilidad y el 
desarrollo urbano sostenible la gestión y conservación del parque público 
municipal de viviendas, así como de los garajes y otros bienes de titularidad 
municipal. 
Desarrollo Urbano Sostenible: En tanto se encuentre de baja la Sra. López 
Flores, se asumen directamente por la alcaldía las competencias en materia de 
Desarrollo Urbano Sostenible: Implantación de un nuevo modelo de desarrollo 
urbano basado en la estrategia local de desarrollo urbano sostenible 
integrado. Programación de las medidas necesarias para la accesibilidad en el 
espacio público y la supresión de barreras arquitectónicas. Proyectos de 
rehabilitación arquitectónica y regeneración urbana. Implantación de modelos 
de sostenibilidad mediante proyectos de eficiencia energética y economía baja 
en carbono. Implantación del proyecto Rota Sostenible. Se asumirán igualmente 
las competencias en materia de política digital y las nuevas tecnologías: 
Impulso y desarrollo del proyecto Rota Smartcity, con el objeto de implantar 
las nuevas tecnologías en la prestación de los distintos servicios 
municipales. 
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tecnológica del Ayuntamiento, promover la participación de 
la ciudadanía en el uso eficiente y sostenible de las 
tecnologías de la comunicación e información, promover la 
reducción de la brecha digital entre los ciudadanos y 
desarrollar la implantación de la Administración 
Electrónica.  
 
C) COMUNICACIÓN Y RELACIONES INSTITUCIONALES: 
Se asume directamente la coordinación de los distintos 
canales de comunicación y puentes de relación entre el 
Ayuntamiento y los ciudadanos, de manera que se asegure que 
la voluntad de éstos se corresponde con las actuaciones 
municipales. Información a los ciudadanos de la gestión 
municipal. Organización de todos los actos oficiales que se 
celebren por el Ayuntamiento y Relaciones Institucionales.17 
 

DECIMOCUARTO.- La presente resolución será publicada en el 
Boletín Oficial de la Provincia y en el Tablón de Edictos 
Electrónico. De la misma, se dará cuenta al Pleno del Excmo. 
Ayuntamiento en la inmediata sesión que éste celebre.  
 

DECIMOQUINTO.- El presente Decreto surtirá efectos desde 
las 0.00 horas del día seis de febrero de 2018, debiéndose 
trasladar a los interesados a los efectos de su aceptación, 
así como a todos los servicios municipales que deban 
adoptar las medidas necesarias que correspondan para la 
efectividad de cuanto antecede. 

 
 Lo acuerda, manda y firma, en la Villa de Rota 
(Cádiz), en la fecha que figura en la firma electrónica.”  
 
 
 Toma la palabra el Sr. secretario general 
accidental resumiendo el contenido del decreto e informando 
que el mismo entró en vigor el día 6 de febrero de 2018 y 
que será publicado en el Boletín Oficial de la Provincia de 
Cádiz. 
 
 
 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado. 

                                                 
17 Comunicación, Protocolo y Relaciones Institucionales: En coordinación con la 
Delegación de Presidencia y Desarrollo Económico, se asume directamente la 
coordinación de los distintos canales de comunicación y puentes de relación 
entre el Ayuntamiento y los ciudadanos, de manera que se asegure que la 
voluntad de éstos se corresponde con las actuaciones municipales. Coordinación 
del Gabinete de Comunicación y Prensa: noticias, boletines, publicaciones, 
periódicos, etc. que emanen de él. Organización y gestión de campañas de 
publicidad institucional y vigilancia de la imagen corporativa. Información a 
los ciudadanos de la gestión municipal y del estado de los proyectos que se 
encuentran en ejecución o finalizados. Junto con el Departamento de Protocolo, 
organización de todos los actos oficiales que se celebren por el Ayuntamiento 
y Relaciones Institucionales. 
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PUNTO 6º.- DAR CUENTA DE LA INFORMACIÓN SUMINISTRADA AL 

MINISTERIO DE HACIENDA Y FUNCIÓN PÚBLICA, 
CORRESPONDIENTE A LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL 
CUARTO TRIMESTRE DEL EJERCICIO 2017. 

 
 
 
 Por el Sr. secretario general accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, en 
sesión ordinaria celebrada el día 12 de febrero del año 
2018, al punto 3º, conoce la información suministrada al 
Ministerio de Hacienda y Función Pública, correspondiente a 
la ejecución presupuestaria del cuarto trimestre del 
ejercicio 2017. 
 
 La Comisión Informativa General y Permanente 
queda enterada, debiendo elevarse al Pleno de la 
Corporación para dar cuenta.” 
 
 
 El Sr. alcalde-presidente informa que se va a dar 
cuenta conjuntamente de los puntos 6º y 7º, cediendo la 
palabra a la Sra. interventora, quien explica que, conforme 
al artículo 16 de la Orden de Hacienda y Administraciones 
Públicas 2105/2012, de 1 de octubre, por la que se 
desarrollan las obligaciones de suministro de información 
prevista en la Ley Orgánica 2/2012, de 27 de abril, de 
estabilidad presupuestaria y sostenibilidad financiera, se 
da cuenta de la remisión de la ejecución presupuestaria del 
cuarto trimestre del ejercicio 2017 al Ministerio de 
Hacienda y Administraciones Públicas. 
 
 En cuanto al punto 7º del orden del día, en 
cumplimiento del artículo 10 del Real Decreto-ley 7/2012, 
de 9 de marzo, por el que se crea el Fondo para la 
financiación de los pagos a proveedores, y el artículo 10 
de la Orden de Hacienda y Administración Pública 2105/2012, 
de 1 de octubre, por el que se desarrollan las obligaciones 
de suministro de información prevista en la Ley Orgánica 
2/2012, de 27 de abril, de estabilidad presupuestaria y 
sostenibilidad financiera, se da cuenta de la remisión al 
Ministerio de Hacienda y Administración Pública del informe 
relativo a la ejecución del plan de ajuste referido al 
cuarto trimestre del ejercicio 2017, aprobado por el 
Ayuntamiento Pleno en fecha 31 de agosto de 2015. 
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 El Pleno Municipal queda enterado de la 
información de la Intervención Municipal correspondiente a 
la ejecución presupuestaria   comunicada al Ministerio de 
Hacienda y Administraciones Públicas, correspondiente al 
cuarto trimestre de 2017, que ha sido elaborado en 
cumplimiento del artículo 16 de la Orden HAP/2105/2012, de 
1 de octubre, por la que se desarrollan las obligaciones de 
suministro de información previstas en la Ley Orgánica 
2/2012, de 27 de abril, de Estabilidad Presupuestaria y 
Sostenibilidad Financiera, y que ha sido remitido al 
Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas, 
conteniendo los siguientes documentos: 
 
1. Comunicación trimestral correspondiente al cuarto 
trimestre de datos individualizados por Entidades: 
 
- De los Presupuestos de la Administración General del 
Ayuntamiento:  
 

- Resumen clasificación económica. 

- Desglose de ingresos corrientes. 

- Desglose de ingresos de capital y financieros. 

- Desglose de gastos corrientes. 

- Desglose de operaciones de capital y financieras. 

- Remanente de Tesorería 

- Calendario y Presupuesto de Tesorería. 

- Resumen de estado de ejecución del presupuesto. 

- Dotación de plantillas y retribuciones. 

- Deuda viva y vencimiento mensual previsto en 
próximo trimestre. 

- Perfil de vencimiento de la deuda en los próximos 
10 años. 

- Pasivos contingentes. 

- Beneficios fiscales y su impacto en la 
recaudación. 

- Ajustes Informe de Evaluación para relacionar 
Ingresos/Gastos con normas SEC. 

- Información para la aplicación de la regla del 
gasto. 

- Intereses y rendimientos devengados en el 
ejercicio (gastos). 

- Intereses de operaciones con otras 
administraciones públicas. 

- Flujo internos. 

- Operaciones atípicas. 

- Movimientos cuenta “acreedores por operaciones 
pendientes de aplicar a presupuesto”. 
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- Contratos de arrendamientos financieros. 

- Movimientos de la cuenta “acreedores por 
devolución de ingresos”. 

- Intereses y rendimientos devengados (ingresos). 

- Cambios normativos que suponen variaciones 
permanente de recaudación. 

- Detalle de gastos financiados con fondos de la UE 
o de otras AAPP. 

- Medidas de racionalización. 
 
 
 De la sociedad municipal Sociedad Urbanística de 
Rota, S.A. (SURSA): 
 

- Balance PYMES. 

- Cuenta de pérdidas y ganancias PYMES. 

- Situación de ejecución de efectivos. 

- Calendario y presupuesto tesorería. 

- Capacidad/Necesidad Financiación calculada 
conforme SEC. 

- Información para la aplicación de la regla del 
gasto. 

- Adicional pérdidas y ganancias. 

- Inversiones en activos no financieros. 
 
 
 Del Centro Especial de Empleo Torre de la Merced, 
S.L.U. (CEE EMPLEO): 
 

- Balance PYMES. 

- Cuenta de pérdidas y ganancias PYMES. 

- Situación de ejecución de efectivos. 

- Calendario y presupuesto de tesorería. 

- Capacidad/Necesidad Financiación calculada 
conforme SEC 

- Información para la aplicación de la regla del 
gasto. 

- Adicional pérdidas y ganancias. 

- Transferencias recibidas. 

- Inversiones en activos no financieros. 
 
 
2. Ajustes a Sistema de Cuentas Europeo aplicables a 
Grupo de Entidades de la Corporación: 
 

- Ajustes por operaciones internas entre entidades. 
 
3. Informe de Evaluación grupo Administraciones Públicas: 
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- Datos generales del Informe de Evaluación. 

- Validación datos informe evaluación/levantar 
validación. 

- Resumen análisis Estabilidad Presupuestaria. 

- Resumen análisis Regla del Gasto. 

- Informe del nivel de deuda viva al final del 
período actualizado. 

 
4. Cierre del Informe de Evaluación y firma. 
 
 
 
PUNTO 7º.- DAR CUENTA DEL INFORME DE INTERVENCIÓN DE 

SEGUIMIENTO DEL PLAN DE AJUSTE CORRESPONDIENTE AL 
CUARTO TRIMESTRE DEL EJERCICIO 2017. 

 
 
 
 Por el Sr. secretario general accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, en 
sesión ordinaria celebrada el día 12 de febrero del año 
2018, al punto 4º, conoce el informe de Intervención de 
seguimiento del Plan de Ajuste correspondiente al cuarto 
trimestre del ejercicio 2017. 
 
 La Comisión Informativa General y Permanente 
queda enterada, debiendo elevarse al Pleno de la 
Corporación para dar cuenta.” 
 
 
 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado de la 
información de seguimiento del Plan de Ajuste, 
correspondiente al cuarto trimestre del ejercicio 2017, 
remitida al Ministerio de Hacienda y Función Pública,  con 
el siguiente contenido: 
 

- Informe trimestral de seguimiento de ingresos. 

- Informe trimestral de seguimiento de gastos. 

- Informe trimestral de seguimiento de magnitudes 
presupuestarias y endeudamiento. 

- Informe de seguimiento de remanente. 

- Avales públicos recibidos. 

- Operaciones o líneas de crédito contratadas y 
contratos suscritos con entidades de crédito para 
facilitar el pago a proveedores. 

- Informe de seguimiento de deuda comercial. 
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- Operaciones con derivados y otro pasivo 
contingente. 

- Plazo previsto de finalización del plan de 
ajuste. 

 
 
 Asimismo, consta en el expediente informe de 
Intervención número 2018-0130, de fecha 31 de enero de 
2018, emitido por la Sra. Interventora General, Dª Eva 
Herrera Báez. 
 
 
 
PUNTO 8º.- PROPUESTA DE LA TENIENTE DE ALCALDE DELEGADA 

DE PRESIDENCIA, DESARROLLO ECONÓMICO Y PROMOCIÓN 
DE LA CIUDAD, PARA SOLICITAR LA DECLARACIÓN DE 
ZONA DE GRAN AFLUENCIA TURÍSTICA, A EFECTOS DE 
HORARIOS COMERCIALES, EXCLUSIVAMENTE PARA LA ZONA 
DE COSTA BALLENA ROTA, DURANTE SEMANA SANTA Y 
VERANO. 

 
 
 
 Por el Sr. secretario general accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, en sesión ordinaria celebrada el día 12 de 
febrero del año 2018, al punto 5º, que, POR MAYORÍA, es 
decir, con el VOTO A FAVOR DEL SR. PRESIDENTE, D. José 
Javier Ruiz Arana; de los representantes del GRUPO 
MUNICIPAL DEL PARTIDO SOCIALISTA, D. Manuel Bravo Acuña, 
D.ª Laura Almisas Ramos, Dª Esther García Fuentes y D. 
Manuel Jesús Puyana Gutiérrez; de los representantes del 
GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO ROTEÑOS UNIDOS, D.ª M.ª Ángeles 
Sánchez Moreno y D. Antonio Izquierdo Sánchez; y del 
representante del GRUPO MUNICIPAL DE IZQUIERDA UNIDA-LOS 
VERDES, D. Antonio Franco García; Y LA ABSTENCIÓN de la 
representante del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO POPULAR, Dª 
Auxiliadora Izquierdo Paredes; y del representante del 
GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA, D. Moisés Rodríguez Fénix; 
acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la propuesta de la 
Teniente de Alcalde Delegada de Presidencia,  Desarrollo 
Económico y Promoción de la Ciudad, para solicitar la 
declaración de Zona de Gran Afluencia Turística, a efectos 
de horarios comerciales, exclusivamente para la zona de 
Costa Ballena de Rota, durante Semana Santa y verano, 
debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su 
aprobación. 
 
 
 Vista la propuesta formulada por la Sra. teniente 
de alcalde delegada de Presidencia, Desarrollo Económico y 
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Promoción de la Ciudad, D.ª Encarnación Niño Rico, de fecha 
6 de febrero de 2018, con el siguiente contenido: 
 
 “El Decreto 2/2014, de 14 de enero, regula los 
criterios y el procedimiento para la declaración de zonas 
de gran afluencia turística, a efectos de horarios 
comerciales, en la Comunidad Autónoma de Andalucía, 
publicado en el BOJA nº 20, de 30 de enero de 2014.  
 
 Según el citado Decreto, se consideran zonas de 
gran afluencia turística, a efectos de horarios 
comerciales, aquellas áreas coincidentes con la totalidad 
del municipio o parte del mismo en que concurra alguno de 
los criterios establecidos en el artículo 2 de la 
mencionada norma, para determinados períodos temporales.  
 
 El Capítulo II establece el procedimiento para la 
Declaración de Zona de Gran Afluencia Turística, que se 
iniciará a instancia del Ayuntamiento, tras acuerdo al 
respecto del órgano de gobierno municipal competente, en 
solicitud dirigida a la Delegación Territorial de la Junta 
de Andalucía, competente en materia de comercio interior.  
 
 De conformidad con el artículo 2 del mencionado 
Decreto: 
 
 “Se podrá declarar en un municipio, una o varias 
zonas de gran afluencia turística, cuando se cumpla en zona 
o zonas a declarar alguno de los siguientes criterios: 
 
1. Presentar una concentración suficiente, cuantitativa o 
cualitativamente, de plazas en alojamientos y 
establecimientos turísticos o bien en el número de segundas 
residencias, respecto a las que constituyen residencia 
habitual, cuando la zona pertenezca a un municipio en el 
que se produzca alguna de las siguientes circunstancias: 
a) Cuando, en los municipios de hasta 200.000 habitantes, 
el número de pernoctaciones diarias en media anual 
(pernoctaciones/365) en los establecimientos de 
alojamientos turísticos reglados, de acuerdo con los datos 
oficiales elaborados por la Consejería competente en 
materia de turismo, sea superior al 5% de vecinos y vecinas 
del municipio, según las cifras del padrón municipal 
declaradas oficiales en el momento de la solicitud o que se 
alcance este porcentaje durante, al menos, tres meses al 
año, computándose para ello la media diaria mensual 
(pernoctaciones de cada mes/30). 
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b) Cuando, de acuerdo con los datos oficiales del último 
censo de edificios y viviendas, el número de viviendas de 
segunda residencia supere al de viviendas de residencia 
habitual del municipio, siempre que estas últimas sean más 
de quinientas. 
c) Cuando el municipio haya sido declarado turístico de 
conformidad con el Decreto 158/2002, de 28 de mayo, de 
Municipio Turístico. 
Para determinar la zona o zonas específicas, en cualquier 
municipio que cumpla alguna de las tres circunstancias 
anteriores, se valorará la concentración de 
establecimientos de alojamientos turísticos reglados en 
relación al conjunto del municipio o que la generación de 
residuos sólidos urbanos en la zona durante el periodo 
solicitado sea superior en un 50% a la media anual del año 
anterior. 
2. Haber sido declarada Patrimonio de la Humanidad o 
contener uno o varios bienes inmuebles de Interés cultural 
integrados en el patrimonio histórico artístico. Para la 
determinación de la zona se atenderá a las declaraciones y 
a sus delimitaciones perimetrales realizadas por las 
autoridades estatales o autonómicas o de los organismos 
internacionales competentes. 
3. Limitar o constituir áreas de influencia de zonas 
fronterizas con el territorio de otro Estado. 
4. Albergar la celebración de un gran evento deportivo o 
cultural, de carácter autonómico, estatal o internacional, 
calificado como tal por las autoridades deportivas o 
culturales, en la que se aprecie, por la importancia y 
naturaleza del evento, que sea previsible una gran 
afluencia de visitantes. 
5. Encontrarse en la proximidad de áreas portuarias en las 
que operen cruceros turísticos y registren una afluencia 
significativa de visitantes por haber recibido en el año 
inmediato anterior más de 300.000 pasajeros y pasajeras, de 
acuerdo con la información estadística de fuentes 
oficiales. 
6. Constituir un área cuyo principal atractivo sea el 
turismo de compras. Se entenderá como tal el perímetro de 
la zona reconocida oficialmente como Centro Comercial 
Abierto, según la Orden de 7 de mayo de 2010, por la que se 
establece el procedimiento para la obtención de su 
reconocimiento. 
7. Concurrir circunstancias especiales que así lo 
justifiquen, previo informe de la Administración Autonómica 
competente por razón de la materia”. 
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 Los criterios que se toman para llevar a cabo la 
solicitud se basa en los criterios de los puntos 1.a), 1.b) 
y 1.c) del citado artículo 2 del Decreto 2/2014, de 14 de 
enero. 
 
 Ello se acredita mediante los informes que se 
detallan:  
 
1.a) Para acreditar el número de pernoctaciones diarias en 
media anual (pernoctaciones/365) en los establecimientos de 
alojamientos turísticos reglados, de acuerdo con los datos 
oficiales elaborados por la Consejería competente en 
materia de turismo, sea superior al 5% de vecinos y vecinas 
del municipio, según las cifras del padrón municipal, se 
adjunta: 
 
- Informe de la Empresa Pública para la Gestión del Turismo 
y del Deporte en Andalucía (SAETA), de fecha 23 de enero de 
2017, sobre la estimación de las pernoctaciones medias del 
municipio de Rota para la Declaración de ZFGAT (año 2016). 
 
1.b) Para acreditar que el número de viviendas de segunda 
residencia es superior al de viviendas de residencia 
habitual del municipio, se adjunta:  
 
- Datos del Censo de Población y Viviendas 2011, del 
Instituto Nacional de Estadística, siendo el número de 
viviendas de segunda residencia superior al de viviendas de 
residencia habitual del municipio. 
- Informe del Instituto Nacional de Estadística, sobre el 
último Censo de Población y Viviendas 2011, en el que Rota 
aparece entre los 30 municipios mayores de 20.000 
habitantes con mayor porcentaje de viviendas secundarias. 
 
1.c) Como Declaración de Rota como Municipio Turístico, se 
adjunta:  
 
- BOJA núm. 79, de 23 de abril de 2007, con la publicación 
del Acuerdo de Consejo de Gobierno de 27 de marzo de 2007, 
reconociendo la Declaración de Rota como Municipio 
Turístico de conformidad con el Decreto 158/2002, de 28 de 
mayo, de Municipio Turístico. 
- Comunicación de fecha 18 de agosto de 2016, de la 
Secretaría General para el Turismo sobre “Renovación de 
Declaración de Municipio Turístico” y acreditación del 
cumplimiento de requisitos. 
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 Para determinar la zona específicas, y al objeto 
de valorar la concentración de establecimientos de 
alojamientos turísticos reglados en relación al conjunto 
del municipio, se adjunta: 
  
- Relaciones actualizadas de establecimientos y servicios 
de alojamiento turístico inscritos en el Registro de 
Turismo de Andalucía por tipologías y especificando 
dirección, unidades de alojamiento y número de plazas 
(hoteles y hostales, alojamientos turísticos, campings, 
viviendas de alojamientos turísticos). 
 
 Para determinar la zona específicas, y al objeto 
de valorar que la generación de residuos sólidos urbanos en 
la zona durante el periodo solicitado sea superior en un 
50% a la media anual del año anterior, se adjunta:  
 
- Informe de UTE URDRA Ballena, empresa de gestión de RSU 
en Costa Ballena, sobre la generación de residuos sólidos 
urbanos en Costa Ballena, detallado por meses de los años 
2016 y 2017. 
 
 Respecto al cumplimiento del artículo 5 del 
Decreto 2/2014, de 14 de enero, se ha tramitado petición de 
informe a la Cámara Oficial de Comercio, Industria y 
Navegación, a las organizaciones y asociaciones 
representativas del sector empresarial, de las personas 
trabajadoras y de las personas consumidoras y usuarias en 
el ámbito local y a las organizaciones más representativas 
de esos colectivos a nivel provincial, indicando las 
circunstancias que, conforme al artículo 4, fundamenten la 
solicitud de declaración en la zona de Costa Ballena por 
los períodos de Semana Santa y verano (desde el 1 de julio 
al 15 de septiembre), la intensidad de la afluencia 
turística y la estructura comercial previsiblemente 
afectada. Las entidades y organizaciones a las que se les 
ha solicitado el citado informe son: 
 

• Cámara Oficial de Comercio, Industria, Servicios y 
Navegación de Cádiz. 

• Entidad Urbanística de Conservación (EUC) Costa Ballena 

• Asociación de Empresarios, Comerciantes e Industriales 
de Rota (AECIRO) 

• Confederación de Empresarios de la Provincia de Cádiz 
(CEC) 

• Federación de Comercio de la provincia de Cádiz (FEDECO) 

• Federación de Hostelería de la Provincia de Cádiz 
(HORECA) 
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• Confederación Andaluza de Empresarios de Alimentación y 
Perfumería (CAEA) 

• UGT Cádiz 

• Unión Provincial de CCOO Cádiz 

• FACUA Cádiz- Asociación de Consumidores y Usuarios 

• Unión de Consumidores de Cádiz – UCA/UCE 

• Federación de Consumidores Al-Ándalus 
 
 Una vez recibidos en esta entidad todos los 
informes solicitados (que se adjuntan a esta propuesta), se 
constata que en su mayoría emiten informe favorable. 
 
 Los períodos que se solicitan comprenden Semana 
Santa (desde el Domingo de Ramos al Sábado Santo, ambos 
inclusive) y el periodo estival, que coincide con el 
turismo vacacional o de playa (desde el 1 de julio al 15 de 
septiembre). 
 
 La intensidad de la afluencia turística en Costa 
Ballena durante los periodos solicitados es 
significativamente mayor que en el resto del año, con un 
importante aumento e intensidad de afluencia turística, 
experimentando un incremento considerable de población. 
 
 La estructura comercial afectada abarca a toda la 
variedad y totalidad del tejido comercial de Costa Ballena. 
 
 Por todo ello, y en virtud y de conformidad con 
artículo 6 del Decreto 2/2014, de 14 de enero, de la 
Consejería y Turismo, de la Junta de Andalucía, se propone 
al Pleno Corporativo:  
 
 PRIMERO: Instar solicitud a la Consejería de 
Empleo, Empresa y Comercio de la Junta de Andalucía para la 
Declaración de Zona de Gran Afluencia Turística, a efectos 
de horarios comerciales, exclusivamente para la zona de 
Costa Ballena,  abarcando a toda la variedad del tejido 
comercial de Costa Ballena, para los siguientes periodos y 
por los próximos cuatro años (2018, 2019, 2020 y 2021): 
  
- Semana Santa: abarcará desde el Domingo de Ramos al 
Sábado Santo, ambos incluidos.  
- Periodo estival, que coincide con el turismo vacacional o 
de playa: dicho periodo comprenderá desde el 1 de julio al 
15 de septiembre. 
 
 SEGUNDO: Notificar el presente acuerdo a la 
Consejería de Empleo, Empresa y Comercio de la Junta de 
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Andalucía, acompañada de testimonio y documentación que 
conforma el expediente administrativo.” 
 
 
 Visto el informe emitido por la Sra. Directora 
Técnico de la Delegación de Fomento y Promoción 
Empresarial, D.ª María del Carmen Pérez Durán, con fecha 6 
de febrero de 2018. 
 
 
 Dª Encarnación Niño interviene en primer lugar 
manifestando que, tal como comentaron en la Comisión 
Informativa, el decreto de la Junta de Andalucía de 14 de 
enero de 2014 prevé la posibilidad de que municipios con 
eminentemente carácter turístico puedan declarar, bien el 
conjunto del municipio o bien determinadas zonas, como de 
gran afluencia turística, a efectos de después flexibilizar 
los horarios comerciales de medianas y grandes superficies. 
 
 Refiere asimismo que antes de plantear esta 
propuesta, tanto la delegada de Costa Ballena, como ella, 
en calidad de delegada de Comercio, tuvieron una reunión el 
pasado mes de enero con el conjunto de los comerciantes de 
Costa Ballena, que es la zona que hoy traen como propuesta, 
en la que se dirimieron los beneficios y los perjuicios que 
puede tener ese tipo de medidas y, después del debate y de 
la posibilidad de cambiar opiniones, quedó manifiestamente 
claro que una amplia mayoría del conjunto de las personas 
presentes, del orden de veintitantos comercios, solo uno se 
posicionó en contra y otro que estaba en duda, pero que 
finalmente decidió que lo que acatase la mayoría como más 
beneficioso, sería lo que él asumiría también. 
 
 A raiz de ese planteamiento, explica la Sra. Niño 
que el Ayuntamiento ha entendido que precisamente Costa 
Ballena es una zona en la que la población se triplica, 
como marcan los datos, ya que, por ejemplo, la generación 
de residuos sólidos en ese complejo turístico, en enero del 
año 2017, fue de 53.380 kilos de residuos; sin embargo, en 
agosto fue de 452.980 kilos, lo que muestra la gran 
cantidad de concentración que se genera en esta zona de la 
localidad y, por tanto, que necesita también unos mayores 
servicios para que el servicio al ciudadano sea el más 
correcto. 
 
 Continúa diciendo que además de entender ese 
posicionamiento, vieron que el planteamiento del pequeño 
comercio concentrado en Costa Ballena entendía también que 
la posibilidad de abrir una superficie mediana o grande en 
domingos por la mañana, que es la propuesta de los veranos, 
y también en Semana Santa, conllevaba la posibilidad de 
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dinamizar que hubiera más población, facilitando la 
posibilidad de entrar y salir de los pequeños comercios. 
Por tanto, dado que el conjunto del sector estaba 
mayoritariamente a favor, el equipo de gobierno trae esta 
propuesta, que además viene avalada porque Rota recoge 
todos y cada uno de los requisitos que exige el decreto 
para que sea declarado en la zona de Costa Ballena como 
zona de gran afluencia turística, por ser un municipio en 
el que las pernoctaciones diarias tienen una media anual 
mayor del 5%, por ser un municipio que está declarado como 
municipio turístico, y por ser un municipio en el que el 
número de viviendas de segunda residencia supera al de 
residencia habitual. 
 
 Por otro lado, indica la delegada de Desarrollo 
Económico que desde el inicio del expediente se ha hecho la 
petición de informes a los sectores relacionados con el 
ámbito comercial de la provincia, y como consta en el 
expediente, se han solicitado distintos informes, en total 
unos doce, a sectoriales, de los cuales nueve han venido 
también con informe favorable y tres desfavorables a esta 
medida o que no tenían la suficiente información para dar 
una opinión al respecto.  
 
 Concluye Dª Encarnación Niño exponiendo que se 
trata de una medida que puede facilitar que haya más 
movilidad en esa fecha, que haya más facilidad para el 
consumidor en general y también que haya más dinamización 
del comercio en su conjunto en la zona de Costa Ballena.   
 
 
 A continuación, interviene el portavoz del Grupo 
Mixto Sí se puede Rota, Sr. Rodríguez Fénix, manifestando 
que su posicionamiento en relación a la propuesta que se 
trae va a ser negativo, porque si bien es cierto que Costa 
Ballena cumple con los requisitos para ser declarada zona 
de gran afluencia turística, su grupo entiende que ello no 
beneficia en nada, sino al contrario, haciendo alusión a 
los informes que se han nombrado, como por ejemplo el de 
Comisiones Obreras, siendo la posición de esta organización 
contraria a la de regulación y mal llamada liberalización 
de los horarios comerciales, por cuanto que ello no genera 
beneficios para el interés general, sino que implica el 
trasvase de la cuota de mercado de los formatos comerciales 
tradicionales hacia otros de gran tamaño, en beneficio de 
estos últimos y en perjuicio de los primeros, además de 
traer consecuencias sociales de impacto negativo, como el 
empeoramiento de las condiciones de empleo de las zonas 
trabajadoras del sector, recogiéndose en el punto 6 de su 
informe lo siguiente: “Asimismo, desde este sindicato 
advertimos que la zona que se pretende afectar está 
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compartida con el municipio de Chipiona, por lo que desde 
esta organización sindical entendemos que tal declaración 
carece de necesidad, pues hay bastante oferta comercial en 
un radio de menos de 8 kilómetros, con todo tipo de 
formatos comerciales, la mayoría de ellos sin restricciones 
horarias al disponer de menos de 300 metros cuadrados de 
sala de venta que puede absorber el aumento de demanda sin 
dificultad alguna.” 
 
 Hace constar el Sr. Rodríguez Fénix que en esta 
misma línea lo hace otro informe de FACUA, resaltando el 
artículo 20 del Real Decreto Legislativo que están 
debatiendo, de la Ley de Comercio Interior de Andalucía, 
que señala que “los establecimientos que tendrán plena 
libertad para determinar los días y los horarios de 
apertura al público” y expone que “de lo que se trataría es 
de trabajar para que esta oferta comercial, se adapte a la 
demanda existente en la temporada estival”, indicando 
además en su punto 6 que: “Señalamos, salvo que nos aporten 
datos que demuestren lo contrario, la inexistencia de 
demanda por parte del consumidor y el efecto 
contraproducente para el denominado pequeño comercio de 
declaraciones de este tipo, desvirtuando la intención 
inicial del legislador en el momento de promulgar dicha 
figura”. 
 
 Asimismo, indica que un informe de UGT, con el 
que están totalmente de acuerdo, expone que creen que esta 
solicitud no está motivada por la demanda de la población 
de la localidad, ni de los comerciantes de la zona, ni de 
los trabajadores, ni siquiera de los turistas de la zona, 
sino que proviene solamente de determinadas multinacionales 
que solo buscan anteponer sus intereses a los de la mayoría 
y, además, dicen que esta medida no genera nuevos empleos y 
que los beneficiarios de estas medidas solo son las grandes 
superficies, que cubrirán las aperturas en domingos y 
festivos, modificando los horarios del personal que tiene 
en la actualidad trabajando sin ningún tipo de compensación 
económica a estos trabajadores, precarizando así las 
condiciones laborales, impidiendo la conciliación de la 
vida familiar, y también entiende que España está a la 
cabeza de Europa en cuanto a número de horas de apertura de 
comercio, lo que unido a que la legislación actual permite 
que todos los establecimientos con menos de 300 metros 
cuadrados tengan libertad plena de apertura, supone que 
estén totalmente cubiertas las necesidades de la localidad 
todo el año, y que perjudicará a los pequeños comerciantes, 
que perderán la ventaja de ser los únicos con derecho a 
abrir en estos períodos, desviando parte de su cuota de 
mercado a favor de las grandes superficies y obligándoles 
al cierre con la consecuencia de pérdida de puestos de 
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trabajo. Por último, dice que esta petición no afectará 
solo a Costa Ballena, sino que ya podía hacerse extensiva a 
todas las localidades de la Costa de Cádiz, multiplicando 
su impacto en la zona. 
 
 En cuanto al informe de recogida de residuos 
sólidos urbanos al que se ha hecho alusión, recoge que uno 
de los requisitos es cumplir que el 50% sea mayor que la 
media anual de la recogida de residuos y, en este caso, no 
solo se cumple en esta época estival de la que están 
hablando, en verano y en Semana Santa, sino que se cumple 
ocho de los doce meses del año; por tanto, les extraña que 
si se cumplen también los requisitos para ser declarados 
zona de gran afluencia turística en ese período, por qué 
solicitarlo únicamente para Semana Santa y verano, o por 
qué, como expuso la concejal del Partido Popular, no se ha 
aumentado al municipio de Rota, a su entender porque han 
valorado que tendría consecuencias negativas y eso es lo 
que su grupo entiende que pasaría también en Costa Ballena 
con la presente propuesta. 
 
 Para terminar, manifiesta que le gustaría eso de 
“keep calm & consume local”. 
 
 
 El Sr. Franco, portavoz del grupo municipal del 
Partido Izquierda Unida, interviene seguidamente exponiendo 
que les preocupaba sobre todo el posicionamiento de la 
pequeña empresa, indicando que si estuvieran hablando de 
una gran superficie donde se ofertaran otro tipo de 
productos además del alimenticio, posiblemente su 
posicionamiento hubiera sido contrario y también 
seguramente el del pequeño comerciante; pero el pequeño 
comerciante de Costa Ballena ve en la gran superficie que 
hay allí, Mercadona, como un polo de atracción hacia sus 
propios comercios, siendo un ejemplo de ello el Mercadona 
instalado en Rota, donde a su alrededor existen unas 
pequeñas empresas, familiares, comerciales pequeñas, que se 
aprovechan de su instalación; por tanto opina que no se 
trata de una gran superficie donde se vendan 
electrodomésticos, muebles, ropa, sino que se trata 
solamente de productos alimenticios, por ello entiende que 
si el pequeño comerciante considera que es positivo, su 
grupo no va a oponerse a la voluntad de ellos.  
 
 Asimismo, expone el Sr. Franco que se opondrían 
si la declaración de suelo de gran afluencia afectara a la 
localidad de Rota, porque aquí sí está diseminado el 
pequeño comercio y se vería perjudicado, por lo tanto, su 
posicionamiento va a ser favorable.  
 



 
Pl180215 

48

 
 Toma la palabra la portavoz del grupo municipal 
del Partido Roteños Unidos, manifestando que van a apoyar 
la propuesta, porque entienden la realidad de Costa Ballena 
y porque hay que ponerse allí en el sitio, para tener una 
visión clara de lo que se está proponiendo, además que 
entiende que no se trata de una propuesta que vaya a 
perjudicar para nada. 
 
 Añade que lo que les ha hecho posicionarse a 
favor ha sido, sobre todo, porque viene avalada por la 
petición de los mismos comerciantes de allí; por tanto, 
quien más que ellos para no decir que no a esta posibilidad 
que plantean, de tener aperturado sus comercios en estos 
días. 
 
 Por otro lado, indica la Sra. Sánchez Moreno que 
nunca podrá ser una demanda que planteen los usuarios de 
Costa Ballena, porque estos llegan allí y se van a 
encontrar con lo que tengan y serán siempre los 
comerciantes los que tendrán que ir anteponiéndose a las 
circunstancias que se puedan ir encontrando, como la Semana 
Santa o la situación que se vive en verano. 
 
 En definitiva, señala que el voto de su grupo va 
a ser a favor, posicionándose sobre todo en estas dos 
cuestiones, siempre que haya una posibilidad de trabajo, 
una petición de los comerciantes e ir por delante de una 
petición que pueda ser en un futuro de las personas que 
viven allí y que no tengan la oportunidad, de cara a una 
Semana Santa que está aquí ya o de un verano que se 
avecina. 
 
 
 La portavoz del grupo municipal del Partido 
Popular, Dª Auxiliadora Izquierdo hace uso de su turno, 
manifestando que la propuesta que hoy se trae es un asunto 
que necesita reflexión y una valoración importante y 
profunda por todos, principalmente por el Gobierno, que son 
los responsables ahora mismo del consistorio y de la 
gestión municipal, y también por las personas que hoy 
pueden aquí refrendar u oponerse a este tipo de decisiones. 
 
 Indica que, como se ha explicado por parte de la 
delegada, lo que hoy se trae es la declaración de zona de 
gran afluencia turística a efectos de horarios de apertura 
comercial para las grandes superficies, justamente para la 
temporalidad de Semana Santa y del verano, y concretamente 
para la zona de Costa Ballena Rota, explicándose en la 
propuesta que es una medida que se trae hasta aquí para 
beneficiar a los pequeños comercios que se encuentran 
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alrededor de esta gran superficie y también que ha habido 
una reunión con diferentes comerciantes de la zona, que en 
su mayoría aprobaron esta medida.  
 
 Asimismo, expone que desde el Partido Popular han 
contactado con algunos comercios de Costa Ballena y algunos 
les han explicado que, tal y como dice la propuesta, ven 
interesante esta medida, pero hay otros que les dicen que 
no están de acuerdo que las grandes superficies puedan ver 
ampliado su horario comercial, porque eso redundaría de 
forma negativa en sus propios negocios. Por tanto, han 
intentado valorar cuáles son los pros y los contra de esta 
medida y fundamentalmente los comercios que no están de 
acuerdo y no ven viable la medida, entienden que la 
propuesta debería venir acompañada por una serie de medidas 
municipales que incentivaran el pequeño comercio de Costa 
Ballena, también durante esta época de Semana Santa y del 
verano, puesto que, últimamente, durante la época del 
verano, Costa Ballena se ve escasa de actividades, aunque 
sigue habiendo programación cultural, deportiva y turística 
desde la delegación de Turismo, pero es lo que les 
trasladan algunos comerciantes e incluso les dicen que 
desde la delegación de Costa Ballena siempre se ha 
posicionado en contra de ampliar el horario comercial de 
las grandes superficies, alabando incluso la labor de la 
delegada de Costa Ballena de haber defendido a ultranza, 
durante los últimos años, el pequeño comercio en Costa 
Ballena. 
 
 Por todo ello, refiere la Sra. Izquierdo Paredes 
que se contraponen las dos posturas de los comerciantes, 
los que están justamente alrededor de Mercadona, que creen 
que se ven beneficiados, y los otros que están más 
alejados, que creen que esta medida no les beneficia, sino 
totalmente lo contrario, que les perjudica tener una gran 
superficie, como Mercadona, que pueda ver ampliado sus 
horarios. 
 
 Por lo tanto, interesa que desde el equipo de 
gobierno se pueda ampliar más información a este respecto, 
según les han trasladado algunos comerciantes. 
 
 
 De nuevo interviene la delegada y portavoz del 
grupo Socialista, Sra. Niño Rico, exponiendo que ha quedado 
manifiestamente claro que lo que se pide aquí necesita una 
profunda reflexión del equipo de gobierno, que ha empezado 
por una profunda reflexión con el sector, porque esta 
propuesta viene a partir de una reunión con el conjunto del 
comercio minoritario y de media superficie, como es 
Mercadona, que también estuvo presente en esa reunión, en 
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la que si hubiese salido un planteamiento distinto, 
probablemente ni ella ni el equipo de gobierno hubiesen 
traído esta propuesta a Pleno, sin embargo resultó que el 
conjunto del pequeño comercio de Costa Ballena entendía que 
era más favorable para sus intereses que los domingos por 
la mañana, de 9 a 3 en verano, y también en Semana Santa, 
estuviese abierta una superficie como Mercadona, que atrae 
y dinamiza el movimiento de circulación de consumidores en 
su zona, que es lo que entendía la mayoría, a excepción de 
dos, uno posicionado en contra y otro posicionado a medias 
y que, al final, decidió que sí estaba a favor, por tanto, 
más de veinte comercios del conjunto del complejo turístico 
estaban a favor. 
 
 Al hilo de ello, expone Dª Encarnación Niño que 
es cierto que en los tres informes desfavorables que ha 
habido de los sectores a los que se ha pedido información, 
se plantea que efectivamente en Chipiona hay más comercios, 
además que es un comercio que compite, porque el pequeño 
comercio abre los domingos, cosa que no sucede en Rota, así 
como que en otros municipios seguramente también hay sitios 
donde comprar, pero resulta que el equipo de gobierno no 
quiere que la gente que viene a Costa Ballena se vaya a 
comprar a Chipiona, sino que compren, como mínimo, en Costa 
Ballena, si no en Rota, por lo que hay que darles las 
facilidades para que se dinamice el comercio en Costa 
Ballena y en Rota, no en Chipiona, de ahí que entiendan que 
el planteamiento que hace la UGT y CCOO en sus informes, no 
son del todo reales. Por otro lado, refiere que se ha 
hablado que los puestos de trabajo se precarizan más si hay 
más horas de trabajo, cuando si hay más horas de apertura, 
lógicamente habrá más empleo, y otra cosa es que si se 
duda, se acuda a la inspección de trabajo correspondiente, 
para que controlen como están esos trabajadores, pero eso 
en Costa Ballena y en cualquier localidad de la provincia y 
del país, afortunadamente. 
 
 Manifiesta la Sra. Niño Rico que, sin embargo, no 
han hablado de los nueve informes a favor que sí hay en el 
expediente, además de esos tres que están en contra, que 
son UGT, CCOO y FACUA, en los que se entiende que es 
favorable optar por la posibilidad de tener más recursos en 
el entorno para dar a los consumidores también una mejor 
oferta, entre los que se encuentran la EUC de Costa 
Ballena, que es una entidad que representa a los intereses 
del conjunto del complejo turístico; la Unión de 
Consumidores de Cádiz, que también hace un informe 
favorable a esa flexibilización de horarios; la Federación 
Andaluza de consumidores y amas de casa AL-ANDALUZ; AECIRO, 
Asociación de Empresarios, Comerciantes e industriales de 
Rota; CEDECO, Confederación de Empresarios de la provincia 
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de Cádiz; la Cámara de Comercio de Cádiz; la Confederación 
Andaluza de empresarios de alimentación; así como HORECA-
Cádiz. Por tanto, hay informes de colectivos empresariales, 
de consumidores y de entidades que tienen algo que decir al 
respecto. 
 
 Insiste la Sra. Niño en que si el equipo de 
gobierno hubiese visto un número de pequeños comerciantes 
que hubiesen dicho que no era bueno para ellos, 
lógicamente, no hubiesen hecho esta propuesta, pero el 
posicionamiento de los comerciantes es que les puede 
favorecer, de ahí que desde el Gobierno municipal entienda 
que es una medida interesante para llevar a cabo. 
 
 Con respecto a lo que se ha comentado por parte 
de la portavoz del Partido Popular sobre que alguien le ha 
dicho que en Costa Ballena no hay suficientes actividades y 
demás, responde la Sra. Niño que no sabe con quien habrá 
hablado y que le gustaría que le trasladara esos contactos, 
porque los contactos que ellos tienen últimamente, tanto 
con representantes de entidades, de comercios o de 
asociaciones, aunque aún no estén constituidas, como por 
ejemplo representantes de comercios que quieren montar su 
propia asociación, les hablan del cambio que ha habido en 
la gestión durante estos tres últimos años en el complejo 
turístico de Costa Ballena respecto al equipo de gobierno 
anterior, que era prácticamente no hacer nada y dejar morir 
al complejo turístico, por no hablar de los enfrentamientos 
continuos que había con esa entidad representativa de allí. 
Asimismo, interesa a la Sra. Izquierdo que le diga quien le 
ha trasladado que ahora no hay más actividad cultural, 
porque es falso que ahora no haya más actividad, puesto que 
probablemente hay el triple de actividad y la delegada de 
Turismo ha hecho un esfuerzo este verano incrementando esa 
programación, además de que hay un mayor control de 
inversiones en iluminación en el paseo marítimo de Costa 
Ballena; de inversiones en el asfaltado; de inversiones en 
la adecuación de las oficinas, por ejemplo, de recepción al 
visitante en la entrada; de inversión en el punto limpio; 
de inversión en todas esas cosas que los anteriores 
gobernantes dejaron sin hacer, insistiendo en que le diga 
quienes son esas personas que le han trasladado al Partido 
Popular lo mal que se sienten tratados ahora, porque este 
equipo de gobierno tiene toda la información de los 
representantes actuales de Costa Ballena, de sus 
comerciantes y de las personas que viven allí, al contrario 
de lo que dice, y de cómo se le está dando su sitio a la 
necesidad de actuar en ese complejo turístico, que es uno 
de los pulmones económicos en la localidad. 
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 Para finalizar, manifiesta Dª Encarnación Niño 
que, en su conjunto, la propuesta es interesante y, como 
bien trasladan los propios comerciantes, creen que va a 
favorecer al comercio de esa zona y que la gente consuma en 
nuestro término municipal y no en los términos municipales 
colindantes. 
 
 
 D. Moisés Rodríguez interviene seguidamente 
remitiéndose a la cuestión de los nueve informes que se han 
aludido, indicando que la mayoría de ellos dice que está 
acorde con la ley, incluso su grupo es consciente que está 
acorde con la ley, pero a su entender es que la ley tampoco 
es muy estricta en estos casos, porque si bien es cierto 
que, por ejemplo, las pernoctaciones media del municipio de 
Rota son un 5%, lo cumplen de refilón, porque si son 1.452, 
y la estimación media del 5% son 1.456 personas, solo por 4 
personas cumplen el requisito; y en cuanto a la recogida de 
residuos sólidos urbanos, cumplen en los meses que se 
solicita, en 8 de los 12 meses del año, por tanto, se 
cuestiona por qué no plantear eso, no solo la apertura de 
estos establecimientos en esa época, cuando podrían 
aumentarla todo el año y así se evitaría mayormente la 
estacionalidad. Por otro lado, opina que esta propuesta 
también podría hacer un efecto llamada en negativo para la 
zona, porque si ganan solo los comerciantes de la zona de 
Costa Ballena, al final perderá clientes Rota y los perderá 
Chipiona, siendo otra de las cosas por las que también se 
han posicionado más firmemente en contra, que puede 
significar un cambio de la mentalidad y al final termine 
dificultando la conciliación de la vida familiar. 
 
 Asimismo, manifiesta el portavoz del Grupo Mixto 
que se dice que es cuestión de necesidad, cuando la verdad 
es que es aumentar volumen de negocios, porque la 
necesidad, y menos en esa época, no existe, ya que están 
cubiertas totalmente y además la Ley de Comercio Interior 
de Andalucía recoge numerosos supuestos a la hora de 
regular los horarios comerciales, sin tener que declarar la 
zona de gran afluencia turística, tales como los 
establecimientos de venta de pastelería, de pan y platos 
preparados, de prensa, combustibles, carburantes, 
floristerías, plantas, denominadas “tiendas de 
conveniencia”, los establecimientos instalados en puntos 
fronterizos en estaciones de medio de transporte, los 
establecimientos comerciales individuales que no formen 
parte de un establecimiento colectivo y dispongan de una 
superficie para la exposición y venta al público inferior a 
300 metros cuadrados; por tanto, opina que se podía haber 
buscado otra solución, porque existe un número 
extraordinario de establecimientos que tienen libertad de 
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horarios y de fechas y de lo que se trataría sería de 
trabajar para que la oferta comercial se adapte a la 
demanda existente durante la temporada estival, por eso 
también están en contra. Por último, hace referencia a los 
trabajadores y trabajadoras, porque en su opinión aquí solo 
se habla de negocio, pero de los trabajadores y 
trabajadoras no, y por otro lado se rasgan las vestiduras 
con lo que está pasando últimamente con la base, y aunque 
no quiere hacer un paralelismo, se sabe que si abren un día 
más no van a contratar más gente, sino que se lo van a 
comer los trabajadores y las trabajadoras que estaban 
haciendo ese trabajo; por tanto, no sabe por qué se vende 
como si fuera a producir más empleo, indicando que por todo 
ello van a votar en contra de la propuesta. 
 
 
 Seguidamente, interviene nuevamente la portavoz 
del grupo municipal del Partido Popular, Dª Auxiliadora 
Izquierdo, explicando que cuando ha dicho que entienden 
perfectamente la propuesta que hoy se trae aquí, con la que 
están de acuerdo, pero que está incompleta en el ámbito del 
apoyo y al igual que se apoya a las grandes superficies, se 
apoye también de forma paralela al pequeño comercio, 
pasando a explicarlo con un ejemplo del año 2014. Expone 
que en enero del año 2014, Izquierda Unida trajo una moción 
a Pleno, en la que se solicitaba a la Junta de Andalucía 
que se girara  un impuesto a las grandes superficies, para 
que ese impuesto redundara, de alguna forma, en el pequeño 
comercio local, a través, bien de los Ayuntamientos o de 
las asociaciones empresariales locales o provinciales de 
cada zona, y fue aprobada por el Partido Popular y contó 
con la abstención del partido socialista, manteniéndose su 
grupo en esa misma postura de apoyar esa declaración que se 
trae por parte del gobierno municipal, pero también 
entienden que hay que ayudar más al comercio local que se 
encuentra en peores circunstancias, porque la 
maniobrabilidad y las posibilidades de los pequeños 
empresarios no es la misma que la de un gran empresario; 
por tanto, desde el gobierno municipal se debería haber 
articulado dos medidas paralelas de apoyo a los dos 
sectores en épocas tan importantes como es en Semana Santa 
y en verano, siendo esa la postura en la que se mantienen, 
sobre todo porque se hacen eco de lo comentado en el último 
Consejo Sectorial de Turismo que se celebró en Costa 
Ballena, y en el que la mayoría de los representantes 
solicitaban que las actividades culturales y deportivas que 
se celebraban en Costa Ballena o en el municipio de Rota no 
se ciñeran solo y exclusivamente a la Semana Santa y al 
verano, sino que se fuera ampliando la oferta también para 
desestacionalizar el turismo. 
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 Para concluir, manifiesta la Sra. Izquierdo 
Paredes que el posicionamiento del Partido Popular es 
claro, que están de acuerdo con la propuesta y con la 
iniciativa que se trae desde el Gobierno municipal, pero 
que también creen que es incompleta, porque debería de 
venir acompañada de un apoyo al pequeño comercio local de 
Costa Ballena, para que se pudiera ver beneficiado de las 
dos medidas, en estos tiempos en los que hay mayor 
afluencia en Costa Ballena, como es en Semana Santa y en 
verano. 
 
 
 La portavoz socialista, Dª Encarnación Rico, 
interviene por las alusiones que se han hecho en las 
últimas intervenciones, indicando que el equipo de gobierno 
entiende que apoyar al pequeño comercio es hacer 
inversiones en su entorno para que haya mejores facilidades 
para pasear, para ir a Costa Ballena, para poder disfrutar 
de aquel magnífico complejo turístico, y lo están haciendo. 
Asimismo, creen que apoyar al pequeño comercio de Costa 
Ballena es favorecer que, en aquellas fechas en las que 
realmente hay mucha afluencia, se haga un esfuerzo muy 
importante por parte del equipo de gobierno de generar 
actividad comercial, deportiva, cultural y de todo tipo en 
esa zona, que se hace. 
 
 De igual modo, continúa diciendo, que apoyar al 
pequeño comercio además es también estar con ellos, 
contactar con ellos, que es lo que están haciendo con una 
media de reuniones prácticamente cada tres meses, en las 
que les trasladan sus preocupaciones y se las atienden. 
Refiere también que en la última reunión, celebrada la 
semana pasada, por parte de personas relacionadas con el 
sector comercial les comunicaron que, precisamente, en 
épocas de baja temporada, no necesitan tanto más actividad, 
como más información sobre actividades que se realizan en 
el centro del pueblo, y eso es algo que han coordinado con 
la delegación, para que no solo esté en la tenencia de 
alcaldía o en la oficina de atención turística de allí de 
Costa Ballena, sino que sea la propia oficina la que lo 
reparta por el entorno, lo cual es apoyar al comercio de 
Costa Ballena, el estar en el día a día de sus necesidades, 
y eso se está haciendo. Por tanto, entiende que aquellos 
que están en contra de la propuesta, parten de un supuesto 
falso, de que para el pequeño comercio esta medida que se 
va a tomar hoy aquí es la peor, lo que no es cierto, 
diciéndolo ellos mismos, porque si el pequeño comercio, en 
esa reunión que mantuvieron a primeros de enero, hubiese 
trasladado, tanto a la delegada de Costa Ballena como a 
ella, que no era procedente ni beneficioso poner en marcha 
esta medida no la hubiesen traído, pero la cuestión es que, 
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mayoritariamente, han dicho que sí es favorable, porque les 
dinamiza que haya más público en aquellas fechas. 
 
 La Sra. Niño Rico manifiesta que también se 
incide una y otra vez en que, aunque haya más horas 
abiertas, no habrá más empleo, cuando si hay más horas de 
apertura, habrá más horas de trabajo, y si hubiera más 
horas de trabajo, serán más horas pagadas y si alguien 
tiene dudas o sabe de algún centro comercial o empresas de 
la localidad que tengan esa forma de actuar con los 
trabajadores, tendrá que denunciarlo, pero en la teoría 
creen que las empresas cumplen con sus trabajadores, igual 
que los trabajadores cumplen con sus obligaciones. Por 
último, y en relación con la conciliación de los 
trabajadores, opina que se trata de una cuestión 
complicada, como también para las personas que tienen que 
ir a hacer la compra en algún momento y muchas veces no 
están abiertos los comercios cuando tienen libres, por 
tanto, la conciliación habría que verla también para los 
consumidores, opinando que hay muchos factores que poner en 
marcha y en los que incidir, pero se parte de un supuesto 
del que son los propios comerciantes los que han comentado 
que la medida puede que les favorezca bastante, no que vaya 
a ser perjudicial y, a partir de esa premisa, se trae la 
presente propuesta, que se circunscribe a una zona 
concreta, porque es una zona en la que hay una gran 
afluencia durante dos meses del año principalmente, en los 
que hay muchísima más demanda y, además, durante dos 
períodos del año, que son Semana Santa y esos meses, en los 
que no quieren que la gente haga su compra en Sanlúcar, en 
el Puerto de Santa María o en la cercana Chipiona, sino que 
es importante que los recursos se queden en la localidad. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la 
propuesta de la Teniente de Alcalde Delegada de 
Presidencia, Desarrollo Económico y Promoción de la Ciudad, 
la misma queda aprobada, por mayoría, al obtener catorce 
votos a favor (ocho del grupo municipal del Partido 
Socialista, cuatro del grupo municipal del Partido Roteños 
Unidos y dos del grupo municipal del Partido Izquierda 
Unida-Los Verdes), un voto en contra (Grupo Mixto Sí se 
puede Rota) y cuatro abstenciones (Grupo Municipal del 
Partido Popular). 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno, 
acuerda: 
 
PRIMERO:  Instar solicitud a la Consejería de Empleo, 
Empresa y Comercio de la Junta de Andalucía para la 
Declaración de Zona de Gran Afluencia Turística, a efectos 
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de horarios comerciales, exclusivamente para la zona de 
Costa Ballena,  abarcando a toda la variedad del tejido 
comercial de Costa Ballena, para los siguientes periodos y 
por los próximos cuatro años (2018, 2019, 2020 y 2021): 
  
- Semana Santa: abarcará desde el Domingo de Ramos al 
Sábado Santo, ambos incluidos.  
- Periodo estival, que coincide con el turismo vacacional o 
de playa: dicho periodo comprenderá desde el 1 de julio al 
15 de septiembre. 
 
SEGUNDO:  Notificar el presente acuerdo a la Consejería de 
Empleo, Empresa y Comercio de la Junta de Andalucía, 
acompañada de testimonio y documentación que conforma el 
expediente administrativo. 
 
 
 
PUNTO 9º.- PROPUESTA DEL SR. ALCALDE-PRESIDENTE PARA 

APROBAR EL PACTO LOCAL CONTRA LA ESTACIONALIDAD 
TURÍSTICA DEL LITORAL ANDALUZ Y LA ADHESIÓN A LA 
RED DE MUNICIPIOS CONTRA LA ESTACIONALIDAD 
TURÍSTICA DEL LITORAL ANDALUZ (RMET). 

 
 
 
 Por el Sr. Secretario General Accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, en sesión ordinaria celebrada el día 12 de 
febrero del año 2018, al punto 8º.2 y previa declaración de 
urgencia, que, POR MAYORÍA, es decir, con el VOTO A FAVOR 
DEL SR. PRESIDENTE, D. José Javier Ruiz Arana; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO SOCIALISTA, 
D. Manuel Bravo Acuña, D.ª Laura Almisas Ramos, Dª Esther 
García Fuentes y D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez; de la 
representante del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO POPULAR, Dª 
Auxiliadora Izquierdo Paredes; de los representantes del 
GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO ROTEÑOS UNIDOS, D.ª M.ª Ángeles 
Sánchez Moreno y D. Antonio Izquierdo Sánchez; y del 
representante del GRUPO MUNICIPAL DE IZQUIERDA UNIDA-LOS 
VERDES, D. Antonio Franco García; Y LA ABSTENCIÓN del 
representante del GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA, D. Moisés 
Rodríguez Fénix; acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la 
propuesta del Sr. alcalde-presidente para aprobar el Pacto 
Local contra la estacionalidad turística del litoral 
andaluz y la adhesión a la Red de Municipios contra la 
Estacionalidad Turística del litoral andaluz (RMET), 
debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su 
aprobación. 
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 Vista la propuesta formulada por el Sr. alcalde-
presidente, D. José Javier Ruiz Arana, de fecha 8 de 
febrero de 2018, con el siguiente contenido: 
 
 “El Sr. D. José Javier Ruiz Arana Alcalde 
Presidente del Ayuntamiento de Rota con DNI nº 52.314.325-C 
actuando en nombre y representación del mismo, en virtud de 
las competencias que le otorga la Ley 7/1985 de 2 de abril, 
Reguladora de las Bases de Régimen Local. 
 
 EXPOSICION DE MOTIVOS: 
 
 El turismo es uno de los principales motores de 
la economía andaluza y de la economía local de muchos 
municipios andaluces, siendo una de las actividades 
económicas con mayor repercusión en la creación de renta y 
empleo de nuestra Comunidad y que más han contribuido al 
crecimiento y el desarrollo socioeconómico de Andalucía. El 
turismo es un sector dinámico y en constante evolución, que 
ha de adaptarse a los cambios que se producen en el entorno 
y en los gustos y necesidades de las personas usuarias de 
los servicios turísticos. En el ámbito local, esta 
estacionalidad está especialmente marcada en aquellas zonas 
en que el principal activo de atracción turística está 
asociado a una época del año específica como es el caso de 
las zonas de costa. 
 
 La lucha contra la estacionalidad turística en el 
litoral andaluz tiene como uno de sus objetivos 
principales, la implementación de medidas que fermenten una 
distribución temporal más homogénea, tanto de la oferta 
como la demanda turística. Con ello se pretende, por un 
lado, impulsar la dinamización económica de este segmento 
turístico fuera del periodo estival, y por otro, luchar 
contra la inestabilidad laboral y el déficit de formación 
especializada que sufre el personal que ocupa el sector 
turístico.  
 
 Por tanto, las medidas que se adopten deberán 
contribuir al fomento del empleo estable, procurando el 
mantenimiento y la formación especializada de los puestos 
de trabajo ya existentes, así como la creación de nuevo 
empleo de calidad que favorezca la mejora de las 
condiciones laborales y personales de las trabajadoras y 
trabajadores del sector turístico dentro de un ámbito 
temporal, derivando en una mejor satisfacción de la persona 
usuaria de servicios turísticos. 
 
 Los Municipios tienen como competencias propias 
reconocidas en el artículo 9 apartado 16 de la Ley 5/2010, 
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de 11 de junio, las siguientes: 16. Promoción del turismo, 
que incluye:  
 
a) La promoción de sus recursos turísticos y fiestas de 
especial interés.  
b) La participación en la formulación de los instrumentos 
de planificación y promoción del sistema turístico en 
Andalucía.  
c) El diseño de la política de infraestructuras turísticas 
de titularidad propia. 
 
 En consecuencia, las Entidades Locales juegan un 
importante papel en el impulso del turismo sostenible. En 
este sentido, también las Diputaciones Provinciales en 
desarrollo de las competencias propias de asesoramiento, 
asistencia y cooperación con los municipios especialmente 
con los de menor población que requieran estos servicios, 
reconocidas en el artículo 96.3 del Estatuto de Autonomía 
para Andalucía, así como en los artículos 11 y siguientes 
de la Ley 5/2010, de 11 de junio, de Autonomía Local de 
Andalucía, vienen realizando diversas actuaciones en los 
municipios para impulsar el Turismo Sostenible. 
 
 La Federación Andaluza de Municipios y 
Provincias, asociación formada por las Entidades Locales 
andaluzas para la defensa de la autonomía local y la 
representación de los intereses de las Entidades Locales 
ante las distintas instancias administrativas, como los 
Gobiernos Locales (Diputaciones y Ayuntamientos de 
Andalucía), conocedoras de la problemática derivada la 
estacionalidad turística, están trabajando en la mejora de 
la actividad turística bajo los principios de la 
sostenibilidad y de la calidad y del respeto hacia los 
valores culturales, naturales, paisajísticos, 
gastronómicos, históricos y antropológicos del destino. Son 
muchas las medidas que se pueden adoptar para luchar contra 
la estacionalidad turística tanto en materia de empleo como 
por el uso ineficiente de los recursos turísticos y de las 
instalaciones. 
 
 Mediante este Pacto Local contra la 
estacionalidad turística del litoral andaluz, las entidades 
locales que conforman el litoral andaluz se suman desde la 
acción local al pensamiento y acción global de propiciar 
una mayor cooperación en materia de planificación turística 
del destino, para luchar contra la estacionalidad, 
apostando por seguir trabajando en la línea del rigor, 
consenso político y social, cooperación, colaboración y 
coordinación entre agentes locales y administraciones, 
concertación y participación de todos los municipios 
andaluces del litoral y que ello forme parte fundamental de 
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su estrategia de gobierno. Con tal finalidad, que no es 
otra que la lucha contra la estacionalidad turística, desde 
la FAMP, con fecha 26 de Junio de 2017, se aprueba el 
lanzamiento de la Red de Municipios contra la 
Estacionalidad en el ámbito turístico del litoral andaluz 
(RMET) 
 
 En base a lo anterior, la FAMP con el objeto de 
dar cumplimiento a lo establecido en el Eje Operativo 1 del 
Plan de Choque contra la Estacionalidad Turística del 
Litoral Andaluz 16-18, promueve, en colaboración con las 
Diputaciones Provinciales la creación de dicha Red (RMET), 
como un instrumento de cooperación intermunicipal y de 
colaboración y cooperación público-privada, cuya finalidad 
será la de hacer un frente común que favorezca todas las 
medidas necesarias para implantar, desarrollar y regular en 
todos los municipios la lucha contra la estacionalidad 
turística. 
 
 Por ello, las entidades locales que aprueben el 
Pacto Local contra la estacionalidad turística, se 
comprometen a trabajar conjuntamente en red, para alcanzar 
la consecución de los siguientes objetivos: 
 
1. Establecer la intercomunicación y la cooperación entre 
los municipios participantes, así como el mantenimiento de 
los contactos interinstitucionales. 
2. Impulsar el principio de participación con el objetivo 
de asegurar que la programación e implementación de las 
iniciativas que conforman el II Plan de Choque contra la 
Estacionalidad Turística del Litoral Andaluz 2014-2018 
respondan a las inquietudes y necesidades de los actores 
públicos y privados y de la Sociedad Civil. 
3. Velar por la implantación de medidas contra la 
estacionalidad entre las entidades locales de la Red y 
realizar un seguimiento de su aplicación y evolución.  
4. Detectar y orientar los elementos esenciales y los 
obstáculos para la implantación de las acciones contra la 
estacionalidad turística. 
5. Fomentar la participación de los agentes económicos y 
sociales de las organizaciones de consumidores y usuarios 
más representativas de cada localidad en el desarrollo de 
actuaciones contra la estacionalidad. 
6. Fomentar el mantenimiento y la creación de empleo 
turístico estable y de calidad, que mejore las condiciones 
laborales y personales de los trabajadores del sector 
turístico del litoral andaluz. 
7. Fomentar la coordinación y cooperación entre medidas 
de promoción y comercialización de productos y servicios 
turísticos.  
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8. Impulsar medidas que favorezcan la conectividad en los 
transportes y entre destinos, de manera que se faciliten 
los flujos turísticos tanto hacia Andalucía como dentro de 
nuestra Comunidad Autónoma. 
9. Impulsar los segmentos turísticos y las actividades y 
eventos que ayuden a desestacionalizar la oferta turística, 
conforme a las directrices establecidas en el Plan General 
de Turismo Sostenible Horizonte 2020.  
10. Fomentar la satisfacción integral de la persona 
usuaria de servicios turísticos que visita nuestro 
territorio. 
 
 Los municipios adheridos a la RMET, podrán llevar 
a cabo las siguientes actuaciones, para la consecución de 
los objetivos que se fijen en la RMET 
 
1. Articular medidas en materia fiscal y financiera, 
dentro de su ámbito competencial, que beneficien a las 
iniciativas emprendedoras y a las actividades empresariales 
en la zona litoral, con la finalidad de contribuir a la 
desestacionalización de la oferta turística y a la 
dinamización en la creación de empleo. 
2. Promover acuerdos público-privados de comercialización 
de productos turísticos que incentiven la 
desestacionalización. 
3. Impulsar la formación y la mejora de la capacitación 
en el sector turístico como pilar esencial de 
competitividad.  
4. Sensibilizar al sector y a la población local acerca 
de la importancia de convertir al litoral andaluz en un 
destino atractivo los 365 días del año. 
5. Comprometerse a implantar las medidas adoptadas por la 
Red y analizar su impacto en cada uno de los municipios. 
6. Fomentar la participación de los agentes económicos y 
sociales y de las organizaciones de consumidores y usuarios 
más representativas de cada localidad perteneciente a la 
Red en el desarrollo de actuaciones contra la 
estacionalidad.  
7. Mantener las playas abiertas, en condiciones adecuadas 
para su uso, durante todo el año. 
8. Dar apoyo a iniciativas emprendedoras destinadas a 
favorecer la desestacioanalización de la actividad 
turística, en especial las que favorezcan la conectividad 
litoral-interior. 
9. Ofrecer los servicios de asesoramiento y asistencia 
necesarios para el fomento de actividades de 
desestacioanalizadoras, en su respectivo ámbito 
territorial. 
10. Fomentar y participar en el desarrollo de acciones que 
favorezcan la diversificación de la oferta turística, dando 
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relevancia a aquellos segmentos turísticos que promuevan la 
actividad turística a lo largo de todo el año. 
11. Promover, participar, dar a conocer proyectos o 
acciones que pongan en valor los centros y actividades 
históricas, culturales y de ocio que se desarrollen dentro 
de su ámbito territorial.  
12. Impulsar el turismo gastronómico en este ámbito 
territorial, mediante la realización de eventos 
gastronómicos fuera del periodo estival, que fortalezcan el 
importante componente desestacionalizador que posee este 
segmento turístico. 
13. Facilitar el acceso a la información a las personas 
usuarias de servicios turísticos sobre sus derechos y 
garantías y sobre los procedimientos para la resolución de 
conflictos derivados de la actividad turística.  
 
 Los municipios integrantes de la RMET contarán 
con un conjunto de beneficios, entre otros:  
 
1. Participación en campañas específicas de promoción 
turística. 
2. Canalizar los instrumentos de apoyo de la Consejería 
de Turismo y Deporte a los municipios miembros de RMET y a 
las PYMES establecidas en dichas localidades. 
3. Potenciar el contacto y la colaboración con otras 
redes de objetivos similares de ámbito regional, nacional o 
internacional. 
4. Desarrollo de acciones conjuntas con la RMET que 
potencien el mantenimiento del empleo y que eviten el 
cierre de los establecimientos y servicios turísticos 
durante la temporada baja. 
5. Intercambio de experiencias y buenas prácticas que 
potencien la desestacionalización turística. 
6. Participar en conferencias, congresos, mesas redondas, 
seminarios, cursos y cualquier otro tipo de reuniones sobre 
la estacionalidad turística. 
7. Mejorar la intercomunicación y la cooperación entre 
los municipios integrantes de la Red en la lucha contra la 
estacionalidad. 
8. Interlocución conjunta con instituciones públicas y 
privadas relacionadas con los objetivos de la Red.  
9. Difusión de los resultados obtenidos como un proyecto 
de referencia en materia de desestacionalización turística. 
 
 Por todo ello se considera de interés por este 
municipio la aprobación del Pacto Local contra la 
estacionalidad y la adhesión a la RMET. 
 
 Que visto el “Protocolo General “PACTO LOCAL 
CONTRA LA ESTACIONALIDAD TURISTICA DEL LITORAL ANDALUZ”, se 
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propone al pleno del Ayuntamiento de Rota, adoptar el 
siguiente acuerdo: 
 
1. Aprobar el Protocolo General “Pacto Local contra la 
estacionalidad turística del litoral andaluz” 
2. Adherirse a la Red de Municipios contra la 
Estacionalidad Turística del litoral andaluz (RMET) 
3. Trasladar este acuerdo a la Federación Andaluza de 
Municipios y Provincias.” 
 
 Visto el texto del  Protocolo General “Pacto 
Local contra la Estacionalidad Turística”, con el siguiente 
contenido: 
 
  “LANZAMIENTO DE LA RED DE MUNICIPIOS CONTRA LA 
ESTACIONALIDAD EN EL ÁMBITO TURÍSTICO DEL LITORAL ANDALUZ. 
  
 El turismo es uno de los principales motores de 
la economía andaluza y de la economía local de muchos 
municipios andaluces, siendo una de las actividades 
económicas con mayor repercusión en la creación de renta y 
empleo de nuestra Comunidad y que más han contribuido al 
crecimiento y el desarrollo socioeconómico de Andalucía. El 
turismo es un sector dinámico y en constante evolución, que 
ha de adaptarse a los cambios que se producen en el entorno 
y en los gustos y necesidades de las personas usuarias de 
los servicios turísticos. En el ámbito local, esta 
estacionalidad está especialmente marcada en aquellas zonas 
en que el principal activo de atracción turística está 
asociado a una época del año específica como es el caso de 
las zonas de costa. 
 
 La estacionalidad en el turismo, deriva en 
fuertes problemáticas como son la estacionalidad del 
empleo, de la población habitante en la zona y los 
consecuentes problemas en el dimensionamiento de los 
servicios tanto turísticos como urbanos. 
 
 La estacionalidad del empleo genera inestabilidad 
en los residentes y en los negocios del municipio. En 
primera instancia en aquellos negocios directamente 
vinculados al turismo, que en muchos casos incluso cesan de 
funcionar en temporada baja. En segunda instancia afecta a 
otros negocios que esta vinculados de manera indirecta o 
que se ven influenciados por los cambios en el número de 
habitantes que padece el municipio a lo largo del año. 
 
 Otro aspecto que suele tener lugar en los 
destinos turísticos con elevada estacionalidad es una 
diferencia de población entre los meses de afluencia 
turística y el resto del año. Se dan incluso casos en los 
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que un municipio duplica el número de habitantes en los 
meses de temporada alta. Es por ese motivo que resulta una 
imagen habitual ver los destinos de costa con los barrios 
de apartamentos prácticamente vacíos durante los meses de 
invierno. Además, este hecho influencia el nivel de 
actividad ciudadana en el municipio, ya que normalmente en 
temporada baja se organizan menos eventos y hay menor 
afluencia de gente en los espacios públicos que en 
temporada alta. 
 
 Estas diferencias en la población del municipio 
desencadenan dificultades en el dimensionamiento de los 
servicios turísticos y urbanos que se ven saturados en 
temporada alta y sobre-dimensionados para la población 
residente todo el año. En el caso de los servicios 
turísticos muchos se adaptan a esta estacionalidad cerrando 
en las épocas de baja afluencia, incrementando de esta 
manera la percepción de baja actividad del municipio y la 
estacionalidad del empleo. 
 
 Los 28,2 millones de turistas registrados en 
2016, suponen para Andalucía continuar con la senda de 
crecimiento ininterrumpido iniciada en el año 2013, 
ofreciendo un crecimiento del +8,3% respecto al año 
anterior, y cerrar 2016 como el mejor año turístico de la 
historia. 
 
 Volviendo a los datos de la Encuesta de Coyuntura 
Turística de Andalucía, Andalucía ha recibido un total de 
10,7 millones de turistas extranjeros en el año 2016, lo 
que supone una cuota de mercado del 38,1% sobre el total, 
superando en 1,4 puntos a la del año anterior (y en casi 
dos puntos a la cifra del año 2014), gracias al resultado 
positivo mostrado por este mercado con un crecimiento este 
año del +12,4% respecto a 2015, o lo que es lo mismo, 1,2 
millones de turistas más 
 
 Durante 2016, las costas andaluzas han recibido a 
16,1 millones de turistas, esto supone el 57% del total de 
turistas que visitaron la Comunidad en este año. El turismo 
de litoral ha experimentado un crecimiento del +5,6% con 
respecto al año pasado, inferior al registrado para el 
total de turistas de Andalucía (+8,3%). Algo más de la 
mitad del turismo del litoral andaluz (56,3%) es residente 
en España y el 43,7% restante viene del extranjero, 
distribución similar a la del año pasado, aunque se observa 
un desplazamiento de un punto porcentual desde el turismo 
español hacia el extranjero. Los principales emisores 
nacionales, son los andaluces, que aportan más de la mitad 
de los turistas españoles del litoral, seguida de la 
Comunidad de Madrid con una cuota del 13,8%. 
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 La estacionalidad es una peculiaridad del turismo 
del litoral, ya que suele concentrarse en el tercer 
trimestre del año. Así en 2016 el 42,3% viajó a la costa 
andaluza en este período frente al 35,8% del total de 
turismo que visitó Andalucía. Durante este año se conservan 
los niveles de estacionalidad del año anterior. 
 
 Entre los turistas de litoral se registran 
estancias más largas que en entre aquellos que visitan 
Andalucía en general. Durante 2016 la estancia media en la 
costa andaluza ascendió a una media de 9,0 días, superior 
en 0,3 días a la del destino andaluz en su conjunto. Este 
comportamiento se debe al mercado nacional, ya que el 
turismo extranjero registra una estancia más baja en el 
caso del litoral andaluz que en el conjunto de Andalucía18. 
 
 A juzgar por los datos expuestos, las estrategias 
de desestacionalización deben buscar atraer a una demanda 
multimotivacional, no influenciada por la climatología, y 
diversificar la oferta turística del destino.  
 
 La lucha contra la estacionalidad turística en el 
litoral andaluz tiene como uno de sus objetivos 
principales, la implementación de medidas que fermenten una 
distribución temporal más homogénea, tanto de la oferta 
como la demanda turística. Con ello se pretende, por un 
lado, impulsar la dinamización económica de este segmento 
turístico fuera del periodo estival, y por otro, luchar 
contra la inestabilidad laboral y el déficit de formación 
especializada que sufre el personal que ocupa el sector 
turístico.  
 
 Por tanto, las medidas que se adopten deberán 
contribuir al fomento del empleo estable, procurando el 
mantenimiento y la formación especializada de los puestos 
de trabajo ya existentes, así como la creación de nuevo 
empleo de calidad que favorezca la mejora de las 
condiciones laborales y personales de las trabajadoras y 
trabajadores del sector turístico dentro de un ámbito 
temporal, derivando en una mejor satisfacción de la persona 
usuaria de servicios turísticos. 
 
 En el año 2003 la Comisión de las Comunidades 
Europeas elaboro un informe bajo el título “Orientaciones 
básicas para la sostenibilidad del turismo Europeo”, 
destacando la estacionalidad como uno de los retos de 
futuro. En ese mismo contexto, la Organización Mundial del 

                                                 
18

  Fuente: SAETA. Empresa Pública Turismo y Deporte de Andalucía a partir de datos ECTA 

(IECA). 
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Turismo puso en marcha en 2013 su primer prototipo contra 
la estacionalidad “Punta del Este 365” elaborado en 
colaboración con los actores públicos y privados del sector 
turístico local y que tiene por objetivo alcanzar un 
destino abierto todo el año 
 
 La Ley 13/2011, de 23 de diciembre, del Turismo 
de Andalucía, tiene como una de sus finalidades el impulso 
del turismo sostenible como sector estratégico de la 
economía andaluza, generador de empleo y desarrollo 
económico; y la promoción de Andalucía como destino 
turístico, atendiendo a la realidad cultural, 
medioambiental, económica y social, favoreciendo la 
desestacionalización. 
 
 Fruto de este compromiso de la Junta de Andalucía 
en su lucha contra la estacionalidad turística podemos 
destacar la aprobación, mediante Acuerdo del Consejo de 
Gobierno de 6 de mayo de 2014, de las Estrategias para la 
Gestión de la Estacionalidad Turística 2014-2020, del I 
Plan de Choque contra la Estacionalidad Turística del 
Litoral Andaluz 2014-2016; del II Plan de Choque contra la 
Estacionalidad Turística del Litoral Andaluz 2016-2018;  
así como el Plan General de Turismo Sostenible de Andalucía 
Horizonte 2020.  
 
 Los Municipios tienen como competencias propias 
reconocidas en el artículo 9 apartado 16 de la Ley 5/2010, 
de 11 de junio, las siguientes: 16. Promoción del turismo, 
que incluye:  
 
a) La promoción de sus recursos turísticos y fiestas de 
especial interés.  
b) La participación en la formulación de los instrumentos 
de planificación y promoción del sistema turístico en 
Andalucía.  
c) El diseño de la política de infraestructuras turísticas 
de titularidad propia. 
 
 En consecuencia, las Entidades Locales juegan un 
importante papel en el impulso del turismo sostenible. En 
este sentido, también las Diputaciones Provinciales en 
desarrollo de las competencias propias de asesoramiento, 
asistencia y cooperación con los municipios especialmente 
con los de menor población que requieran estos servicios, 
reconocidas en el artículo 96.3 del Estatuto de Autonomía 
para Andalucía, así como en los artículos 11 y siguientes 
de la Ley 5/2010, de 11 de junio, de Autonomía Local de 
Andalucía, vienen realizando diversas actuaciones en los 
municipios para impulsar el Turismo Sostenible. 
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 La Federación Andaluza de Municipios y 
Provincias, asociación formada por las Entidades Locales 
andaluzas para la defensa de la autonomía local y la 
representación de los intereses de las Entidades Locales 
ante las distintas instancias administrativas, como los 
Gobiernos Locales (Diputaciones y Ayuntamientos de 
Andalucía), conocedoras de la problemática derivada la 
estacionalidad turística, están trabajando en la mejora de 
la actividad turística bajo los principios de la 
sostenibilidad y de la calidad y del respeto hacia los 
valores culturales, naturales, paisajísticos, 
gastronómicos, históricos y antropológicos del destino. Son 
muchas las medidas que se pueden adoptar para luchar contra 
la estacionalidad turística tanto en materia de empleo como 
por el uso ineficiente de los recursos turísticos y de las 
instalaciones. 
 
 Mediante este Pacto Local contra la 
estacionalidad turística del litoral andaluz, las entidades 
locales que conforman el litoral andaluz se suman desde la 
acción local al pensamiento y acción global de propiciar 
una mayor cooperación en materia de planificación turística 
del destino, para luchar contra la estacionalidad, 
apostando por seguir trabajando en la línea del rigor, 
consenso político y social, cooperación, colaboración y 
coordinación entre agentes locales y administraciones, 
concertación y participación de todos los municipios 
andaluces del litoral y que ello forme parte fundamental de 
su estrategia de gobierno. Con tal finalidad, que no es 
otra que la lucha contra la estacionalidad turística, desde 
la FAMP, con fecha 26 de Junio de 2017, se aprueba el 
lanzamiento de la Red de Municipios contra la 
Estacionalidad en el ámbito turístico del litoral andaluz 
(RMET) 
 
 En base a lo anterior, la FAMP con el objeto de 
dar cumplimiento a lo establecido en el Eje Operativo 1 del 
Plan de Choque contra la Estacionalidad Turística del 
Litoral Andaluz 16-18, promueve, en colaboración con las 
Diputaciones Provinciales la creación de dicha Red (RMET), 
como un instrumento de cooperación intermunicipal y de 
colaboración y cooperación público-privada, cuya finalidad 
será la de hacer un frente común que favorezca todas las 
medidas necesarias para implantar, desarrollar y regular en 
todos los municipios la lucha contra la estacionalidad 
turística. 
 
 Por ello, las entidades locales que aprueben el 
Pacto Local contra la estacionalidad turística, se 
comprometen a trabajar conjuntamente en red, para alcanzar 
la consecución de los siguientes objetivos: 
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1.- Establecer la intercomunicación y la cooperación 
entre los municipios participantes, así como el 
mantenimiento de los contactos interinstitucionales. 
2.- Impulsar el principio de participación con el 
objetivo de asegurar que la programación e 
implementación de las iniciativas que conforman el II 
Plan de Choque contra la Estacionalidad Turística del 
Litoral Andaluz 2014-2018 respondan a las inquietudes y 
necesidades de los actores públicos y privados y de la 
Sociedad Civil. 
3.- Velar por la implantación de medidas contra la 
estacionalidad entre las entidades locales de la Red y 
realizar un seguimiento de su aplicación y evolución.  
4.- Detectar y orientar los elementos esenciales y los 
obstáculos para la implantación de las acciones contra 
la estacionalidad turística. 
5.- Fomentar la participación de los agentes económicos 
y sociales de las organizaciones de consumidores y 
usuarios más representativas de cada localidad en el 
desarrollo de actuaciones contra la estacionalidad. 
6.- Fomentar el mantenimiento y la creación de empleo 
turístico estable y de calidad, que mejore las 
condiciones laborales y personales de los trabajadores 
del sector turístico del litoral andaluz. 
7.- Fomentar la coordinación y cooperación entre medidas 
de promoción y comercialización de productos y servicios 
turísticos.  
8.- Impulsar medidas que favorezcan la conectividad en 
los transportes y entre destinos, de manera que se 
faciliten los flujos turísticos tanto hacia Andalucía 
como dentro de nuestra Comunidad Autónoma. 
9.- Impulsar los segmentos turísticos y las actividades 
y eventos que ayuden a desestacionalizar la oferta 
turística, conforme a las directrices establecidas en el 
Plan General de Turismo Sostenible Horizonte 2020.  
10.- Fomentar la satisfacción integral de la persona 
usuaria de servicios turísticos que visita nuestro 
territorio. 

 
 Los municipios adheridos a la RMET, podrán llevar 
a cabo las siguientes actuaciones, para la consecución de 
los objetivos que se fijen en la RMET. 
 
1.- Articular medidas en materia fiscal y financiera, 
dentro de su ámbito competencial, que beneficien  a las 
iniciativas emprendedoras y a las actividades empresariales 
en la zona litoral, con la finalidad de contribuir a la 
desestacionalización de la oferta turística y a la 
dinamización en la creación de empleo. 
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2.- Promover acuerdos público-privados de comercialización 
de productos turísticos que incentiven la 
desestacionalización. 
3.- Impulsar la formación y la mejora de la capacitación en 
el sector turístico como pilar esencial de competitividad.  
4.- Sensibilizar al sector y a la población local acerca de 
la importancia de convertir al litoral andaluz en un 
destino atractivo los 365 días del año. 
5.- Comprometerse a implantar las medidas adoptadas por la 
Red y analizar su impacto en cada uno de los municipios. 
6.- Fomentar la participación de los agentes económicos y 
sociales y de las organizaciones de consumidores y usuarios 
más representativas de cada localidad perteneciente a la 
Red en el desarrollo de actuaciones contra la 
estacionalidad.  
7.- Mantener las playas abiertas, en condiciones adecuadas 
para su uso, durante todo el año. 
8.- Dar apoyo a iniciativas emprendedoras destinadas a 
favorecer la desestacioanalización de la actividad 
turística, en especial las que favorezcan la conectividad 
litoral-interior. 
9.- Ofrecer los servicios de asesoramiento y asistencia 
necesarios para el fomento de actividades de 
desestacioanalizadoras, en su respectivo ámbito 
territorial. 
10.- Fomentar y participar en el desarrollo de acciones que 
favorezcan la diversificación de la oferta turística, dando 
relevancia a aquellos segmentos turísticos que promuevan la 
actividad turística a lo largo de todo el año. 
11.- Promover, participar, dar a conocer proyectos o 
acciones que pongan en valor los centros y actividades 
históricas, culturales y de ocio que se desarrollen dentro 
de su ámbito territorial.  
12.- Impulsar el turismo gastronómico en este ámbito 
territorial, mediante la realización de eventos 
gastronómicos fuera del periodo estival, que fortalezcan el 
importante componente desestacionalizador que posee este 
segmento turístico. 
13.- Facilitar el acceso a la información a las personas 
usuarias de servicios turísticos sobre sus derechos y 
garantías y sobre los procedimientos para la resolución de 
conflictos derivados de la actividad turística.  
 
 Los municipios integrantes de la RMET contarán 
con un conjunto de beneficios, entre otros:   
 
1. Participación en campañas específicas de 
promoción turística. 
2. Canalizar los instrumentos de apoyo de la 
Consejería de Turismo y Deporte a los municipios miembros 
de RMET y a las PYMES establecidas en dichas localidades. 



 
Pl180215 

69

3. Potenciar el contacto y la colaboración con otras 
redes de objetivos similares de ámbito regional, nacional o 
internacional. 
4. Desarrollo de acciones conjuntas con la RMET que 
potencien el mantenimiento del empleo y que eviten el 
cierre de los establecimientos y servicios turísticos 
durante la temporada baja. 
5. Intercambio de experiencias y buenas prácticas 
que potencien la desestacionalización turística. 
6. Participar en conferencias, congresos, mesas 
redondas, seminarios, cursos y cualquier otro tipo de 
reuniones sobre la estacionalidad turística. 
7. Mejorar la intercomunicación y la cooperación 
entre los municipios integrantes de la Red en la lucha 
contra la estacionalidad. 
8. Interlocución conjunta con instituciones públicas 
y privadas relacionadas con los objetivos de la Red.  
9. Difusión de los resultados obtenidos como un 
proyecto de referencia en materia de desestacionalización 
turística. 
 
 Por todo lo expuesto, los municipios interesados 
deberán aprobar este Protocolo General “Pacto Local contra 
la Estacionalidad Turística” y se adherirán a la RMET, 
según el modelo adjuntado de acuerdo plenario.” 
 
 Consta como anexo al Protocolo el modelo de 
acuerdo plenario para la aprobación del Pacto Local y la 
adhesión a la Red de Municipios contra la estacionalidad en 
el ámbito turístico del litoral andaluz (RMET). 
 
 
 Se inicia el turno de intervenciones, teniendo la 
palabra la concejal Dª Yolanda Morales, quien expone que 
Rota es un municipio rico en gastronomía, cultura, entorno, 
playa, pero que como casi todos los pueblos del litoral, 
también tiene el problema de la estacionalidad, porque el 
turismo se asocia generalmente con sol y playa. 
 
 Asimismo, expresa que este equipo de gobierno y 
ella, como delegada de Promoción Turística, desde el 
comienzo de la legislatura, han tenido la intención de 
combatir esta estacionalidad y por ello este año llevan a 
Fitur la motorada invernal y el primer festival de la 
pizza, que son dos eventos importantes que se realizan y se 
van a realizar fuera de la temporada estival, además de 
unos audiovisuales, para que las personas sordas que así lo 
deseen puedan conocer el patrimonio cultural de la 
localidad en cualquier época del año, aprovechando para dar 
las gracias al Motoclub Roteño, que lleva siendo anfitrión 
de una de las concentraciones de motos referentes en 
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España, desde hace 34 años, dando las gracias también a 
todos los pizzeros roteños que han acogido con entusiasmo 
el primer festival de la pizza, así como a la Asociación de 
Sordos, que ha confiado en el municipio de Rota como centro 
de integración.  
 
 No obstante todo ello, indica la Sra. Morales 
García que en soledad no pueden avanzar, por ello es 
importante contar con los municipios vecinos para trabajar 
juntos, de ahí que hoy traigan a Pleno la propuesta de la 
Federación Andaluza de Municipios y Provincias para 
adherirse a la red en contra de la estacionalidad 
turística, citando algunos de sus objetivos, tales como 
detectar y orientar los elementos esenciales y los 
obstáculos para la implantación de las acciones contra la 
estacionalidad turística; fomentar el mantenimiento y la 
creación de empleo turístico estable y de calidad; o 
impulsar medidas que favorezcan la colectividad en los 
transportes y destinos. En cuanto a las actuaciones que se 
podrán llevar a cabo para conseguir los objetivos marcados 
destaca: articular medidas en materia fiscal y financiera 
que beneficien a las iniciativas emprendedoras y a las 
actividades empresariales en la zona del litoral; promover 
acuerdos públicos y privados de comercialización de 
productos turísticos que incentiven la 
desestacionalización; impulsar el turismo gastronómico; y 
mantener las playas abiertas en condiciones adecuadas para 
uso durante todo el año. 
 
 Por último, señala la Sra. Yolanda Morales que 
los beneficios que tendrán con todo ello son: participar en 
campañas específicas de promoción turística; potenciar el 
contacto y la colaboración con otras redes de objetivos 
similares de ámbito regional, nacional o internacional; 
desarrollo de acciones conjuntas con la red municipal 
contra la estacionalidad turística que potencien el 
mantenimiento del empleo y que eviten el cierre de los 
establecimientos y servicios turísticos donde la temporada 
baja, entre otros muchos otros. 
 
 Por todo ello, concluye la representante del 
Grupo Municipal del Partido Socialista, que lo que se 
propone al Pleno de hoy es adoptar el siguiente acuerdo: 
 
 Primero: Aprobar el Protocolo General “Pacto 
Local contra la estacionalidad turística del litoral 
andaluza” 
 
 Segundo: Adherirse a la red de municipios contra 
la estacionalidad turística del litoral andaluz. 
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 Tercero: Trasladar este acuerdo a la Federación 
Andaluza de Municipios y Provincias. 
 
 
 Seguidamente, el portavoz del Grupo Mixto, Sr. 
Rodríguez Fénix, hace uso de su turno, mostrándose a favor 
de lo que se expone en la propuesta, indicando que el hecho 
de que hoy se debatan tres mociones que tienen mucha 
relación entre ellas le ha hecho reflexionar, entendiendo 
que habría que hacer un análisis profundo, queriendo 
resaltar cómo ven esa relación entre las tres mociones, ya 
que el futuro del municipio y del modelo de municipio que 
tienen está, en este caso, puesto en cuestión. Indica que 
la presente propuesta busca una solución de futuro para 
Rota, para emprender medidas que acaben con la 
estacionalidad, pero el problema que ven es que se dice una 
cosa y luego se hace otra; por tanto, pregunta si se quiere 
o no se quiere desestacionalizar el turismo, si se cree o 
no se cree en las premisas que se recogían en la estrategia 
de desarrollo urbano sostenible integrado, o si se entiende 
que Costa Ballena no es Rota, porque, por ejemplo, en la 
propuesta anterior han hecho todo lo contrario y 
posiblemente en la siguiente propuesta ocurra lo mismo. 
 
 Continúa diciendo que la relación entre las 
propuestas a la que se ha referido al principio tiene que 
ver con el cambio de modelo y tiene que ver con la 
necesidad de que lo que aprueben para cambiar de modelo, 
vaya de la mano de compromisos y voluntad política para 
poderlo poner en marcha, como ocurre con la propuesta que 
se debate, puesto que se presenta esta adhesión, con la que 
están totalmente de acuerdo, pero después ponen en práctica 
asuntos como el de antes, de ahí que echen en falta en esta 
adhesión a la red, por ejemplo, las obligaciones de los 
municipios en el sentido de fiscalizar el cumplimiento de 
esos objetivos, porque al final solo abrirán la playa los 
meses que puedan dentro de los presupuestos, en vez de 
abrirla todo el año, como se recoge en este acuerdo. 
 
 Opina finalmente el Sr. Rodríguez Fénix que el 
compromiso debe ir dirigido a llevar a cabo políticas 
encaminadas a reducir la estacionalidad y no a una adhesión 
que termine finalmente en papel mojado, esperando que se 
tomen muy en serio las premisas de esta red, porque sería 
estupendo que se llevara a cabo todo lo que la delegada ha 
expuesto.  
 
 
 Seguidamente toma la palabra D. Antonio Franco, 
portavoz del Grupo Municipal del Partido Izquierda Unida-
Los Verdes, manifestando que se sienten muy satisfechos con 
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esta propuesta que se trae a Pleno por parte del equipo de 
gobierno, porque en el Pleno de 16 de junio de 2016, su 
grupo trajo una moción al respecto que, entre otros 
asuntos, planteaba instar a la Diputación de Cádiz y a la 
Consejería de Turismo de la Junta de Andalucía a la puesta 
en marcha, ejecución y aplicación del plan de choque contra 
la estacionalidad turística en el litoral andaluz y el plan 
estratégico contra la estacionalidad 2016-2020, así como la 
puesta en marcha de la red de municipios contra la 
estacionalidad turística por parte de la Consejería de 
Turismo. 
 
 Asimismo expone que esa moción hoy se ha plasmado 
en la creación de esa red de municipios, planteando ahora 
su adhesión a ella, por lo que se sienten plenamente 
satisfechos, ya que, aunque no siempre, pero se consiguen 
las cosas y  esas mociones tipo que se traen a los 
Ayuntamientos por el bien de la ciudadanía de cada lugar, 
no son genéricas, y algunas salen adelante. 
 
 
 A continuación, la concejal Dª Mª Ángeles 
Sánchez, portavoz del Grupo Municipal del Partido Roteños 
Unidos, interviene diciendo que, tal y como manifestaron en 
la Comisión Informativa, van a votar a favor de la 
propuesta, dado que va a aglutinar a todos los municipios 
para luchar conjuntamente por la desestacionalidad, con los 
medios que se proponen. 
 
 
 Dª Auxiliadora Izquierdo, portavoz del Grupo 
Municipal del Partido Popular, interviene  diciendo que su 
grupo, en consonancia con la propuesta anterior, hablan de 
turismo y de la necesidad de desestacionalizar el turismo, 
una palabra tan complicada y que tiene que hacerse al uso 
para conseguir llevarla a buen término; por tanto, van a 
posicionarse de forma favorable a la adhesión a la red de 
municipios contra la estacionalidad en el ámbito turístico 
del litoral andaluz, pero tienen que analizar todos los 
compromisos o la declaración de intenciones que hacen al 
adherirse a esta red, porque no vale con hacer solo una 
declaración de intenciones si después no se ponen todos los 
esfuerzos y los recursos para poderlo llevar a cabo. 
 
 Asimismo indica que leyendo parte de los 
compromisos, algunos saltan a la vista y tienen que seguir 
trabajándolos, concretamente el número 2, que dice: 
“impulsar el principio de participación con el objetivo de 
asegurar que la programación e implementación de las 
iniciativas que conforman el segundo plan de choque contra 
la estacionalidad turística del litoral andaluz 2014-2018 
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respondan a las inquietudes y necesidades de los actores 
públicos y privados y de la sociedad civil”, lo que 
significa que la Junta de Andalucía  aprobó un segundo plan 
de choque del año 2016 al año 2018, contra la 
estacionalidad turística del litoral andaluz, porque el 
primero fue del año 2014 al 2016 y en ese plan del litoral 
andaluz contra la estacionalidad y el turismo, la 
temporalidad que la Junta de Andalucía marca para poner en 
marcha una cuantía considerable de sus presupuestos para 
este proyecto que son 57 actuaciones y que iniciará su 
andadura durante el cuarto trimestre del año 2016 y con una 
duración de 18 meses, concluyéndose sus acciones en el mes 
de marzo del año 2018; por lo tanto, se trata de un plan 
para el litoral andaluz que ya queda obsoleto y tendrán que 
esperar al siguiente o a otros proyectos que salgan en 
marcha por parte de la Consejería, por lo que van tarde en 
la creación de esta red y en su adhesión. 
 
 Continúa diciendo la Sra. Izquierdo Paredes que 
otra declaración de intenciones a la que se adhieren y se 
comprometen a poner en marcha es impulsar medidas que 
favorezcan la conectividad en los transportes y entre 
destinos, que es algo muy reclamado por todos los roteños, 
como es el desdoble de las carreteras y las mejoras de las 
vías de acceso a la localidad, que tanto perjudica 
diariamente a todos los roteños y también a todas esas 
personas que les quieren visitar y que muchas veces 
prefieren elegir otras ciudades que sean más accesibles en 
la red de transporte, de ahí que vean que el desdoble de la 
carretera A-491 y el desdoble de la 2078, la carretera de 
entrada a Rota hasta el cementerio, son asuntos pendientes 
en los que tienen que seguir trabajando, porque si no, esta 
declaración de intenciones quedaría en papel mojado y 
simplemente en eso, una declaración de intenciones. 
 
 Asimismo, manifiesta que también se comprometen a 
mantener las playas abiertas en condiciones adecuadas para 
su uso durante todo el año, lo que significa mucho y algo 
muy importante para Rota, por los 16 kilómetros de playa 
que tiene; sin embargo, en los últimos años han tenido que 
ver que las playas no estaban totalmente acondicionadas y, 
por tanto, entiende que se ha de hacer un trabajo muy 
profundo en el tema de playas, porque si ya cuesta trabajo 
mantener las playas en condiciones, justamente a tiempo 
para la temporada estival, pueden imaginarse lo que 
supondrá mantener las playas adecuadas durante todo el año. 
 
 Por último, expone que desde el Partido Popular 
quieren mostrar su posicionamiento favorable, pero que esta 
adhesión a la red de municipios contra la estacionalidad en 
el ámbito turístico del litoral andaluz no quede en papel 
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mojado y que sea de verdad una declaración de intenciones y 
con objetivos a cumplir y a desarrollar, como 
verdaderamente los roteños y las roteñas se merecen. 
 
 
 De nuevo hace uso de la palabra la concejal 
delegada de promoción turística y representante del Grupo 
Municipal Socialista, Dª Yolanda Morales, comentando que el 
adherirse a esta red es para trabajar y para cumplir los 
objetivos que se proponen y que esa es la intención, porque 
de lo contrario no tendría sentido el adherirse. 
 
 En cuanto a que las playas no están en 
condiciones, responde que el año pasado fue la primera vez 
que se inauguró la playa con todos sus equipamientos, por 
tanto a su entender las playas están perfectamente 
acondicionadas. 
 
 
 El Sr. alcalde-presidente expone que están 
pendientes de fecha para la firma del acuerdo para la 
adhesión de Rota en un pacto en el que, según algunas 
intervenciones, parece que solo Rota tiene problemas de 
estacionalidad, cuando el hecho es que esta iniciativa no 
ha partido del Ayuntamiento de Rota, sino de otros 
Ayuntamientos de la costa del sol y de la costa granadina, 
en el que están encantados de participar, puesto que la 
alcaldía de Rota es miembro de la ejecutiva de la FAMP y se 
ha estado comentando y planteando la necesidad de hacer 
fuerzas conjuntas por parte de todos los municipios que 
tienen la misma problemática, precisamente porque han 
detectado un problema común que tienen que abordar de forma 
conjunta y que también tendrán desde Aguadulce en Almería 
hasta Ayamonte o Torremolinos, para tener las playas 
abiertas todo el año o tener actividades que fomenten que 
haya actividad durante todo el año. No obstante, opina que 
esto es un punto de partida, si bien muchas de las 
cuestiones que aquí se plantean ya se vienen trabajando por 
parte del Gobierno municipal, porque en referencia a temas 
en medidas de materia fiscal y financiera, ya se planteó en 
las ordenanzas que se aprobaron recientemente y en acuerdos 
públicos y privados; en cuanto a impulsar formación, 
también lo están haciendo; en comprometerse a implantar las 
medidas, resulta obvio que si se adhieren es para 
comprometerse a ello; en fomentar la participación de los 
agentes económicos sociales, también lo vienen haciendo; y 
respecto a lo de las playas abiertas, entiende que es una 
voluntad, reclamando a este respecto, y será objeto de 
debate del foro, porque también tienen que hacer fuerza 
desde los municipios en el seno de la FAMP, en el seno de 
esta red y en el seno de todo órgano donde haya 
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representación municipal de todos los colores, plantear una 
financiación más justa para los Ayuntamientos, que afrontan 
una carga muy importante de mantenimiento de un litoral que 
es dominio público estatal, y tienen que mantener y hacer 
un esfuerzo importante para dar el mejor servicio a las 
personas que les visitan; por tanto, habrá que reflexionar 
sobre esto también. 
 
 Añade el Sr. alcalde-presidente que también 
comparte la preocupación de las carreteras con la 
representante del Grupo Municipal del Partido Popular, 
siendo conscientes que cuantas mejores comunicaciones 
tengan en el municipio, mucho mejor, aprovechando para 
pedirle que pida también que el gobierno no prorrogue el 
peaje de la autopista AP-4, que parece que no lo tiene muy 
claro, que ayudaría a la provincia a competir con otras 
provincias andaluzas en materia turística, insistiéndole a 
que también trabaje en eso. Por último, y dado que la 
portavoz popular se preocupa también por el estado de las 
playas, también le pide que no vuelva a ocurrir lo que pasó 
en el mes de agosto del año pasado, cuando el Ministerio 
empezó a echar arena en la playa de Costa Ballena, porque 
después de todo el esfuerzo que se hace por parte del 
Ayuntamiento para mantener las playas de la mejor forma 
posible, resulta lamentable que venga el Ministerio y 
empiece a echar toneladas de arena, precisamente en el mes 
más perjudicial para los intereses turísticos de la ciudad, 
pidiendo por tanto colaboración de su partido en ambas 
cuestiones, aunque evidentemente el equipo de gobierno 
trabajará en las competencias municipales para que se 
cumplan todos los requisitos que se plantean en esta 
adhesión a la red de municipios contra la estacionalidad. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia su 
propuesta, la misma queda aprobada por unanimidad de los 
diecinueve concejales presentes (ocho del Grupo Municipal 
del Partido Socialista, cuatro del Grupo Municipal del 
Partido Popular, cuatro del Grupo Municipal del Partido 
Roteños Unidos, dos del Grupo Municipal del Partido 
Izquierda Unida-Los Verdes y uno del Grupo Mixto Sí se 
puede Rota). 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno, 
acuerda: 
 
PRIMERO.- Aprobar el Protocolo General “Pacto Local contra 
la estacionalidad turística del litoral andaluz”. 
 
SEGUNDO.- Adherirse a la Red de Municipios contra la 
Estacionalidad Turística del litoral andaluz (RMET). 
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TERCERO.- Trasladar este acuerdo a la Federación Andaluza 
de Municipios y Provincias. 
 
 
 
PUNTO 10º.- PROPUESTA DEL CONCEJAL DELEGADO DE MEDIO 

AMBIENTE PARA APROBAR INICIALMENTE LA ORDENANZA 
PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN COMÚN EN EL 
TÉRMINO MUNICIPAL DE ROTA. 

 
 
 
 Por el Sr. Secretario General Accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, en sesión ordinaria celebrada el día 12 de 
febrero del año 2018, al punto 8º.1 y previa declaración de 
urgencia, que, POR MAYORÍA, es decir, con el VOTO A FAVOR 
DEL SR. PRESIDENTE, D. José Javier Ruiz Arana; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO SOCIALISTA, 
D. Manuel Bravo Acuña, D.ª Laura Almisas Ramos, Dª Esther 
García Fuentes y D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez; del 
representante del GRUPO MUNICIPAL DE IZQUIERDA UNIDA-LOS 
VERDES, D. Antonio Franco García; y del representante del 
GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA, D. Moisés Rodríguez Fénix; Y 
LA ABSTENCIÓN de la representante del GRUPO MUNICIPAL DEL 
PARTIDO POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo Paredes; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO ROTEÑOS 
UNIDOS, D.ª M.ª Ángeles Sánchez Moreno y D. Antonio 
Izquierdo Sánchez; acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la 
propuesta del concejal delegado de Medio Ambiente para 
aprobar inicialmente la Ordenanza para la conservación del 
camaleón común en el término municipal de Rota, debiendo 
elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación. 
 
 
 Vista la propuesta formulada por el Sr. concejal 
delegado de Medio Ambiente, D. Manuel Jesús Puyana 
Gutiérrez, de fecha 8 de febrero de 2.018, con el siguiente 
contenido: 
 
 “Uno de los objetivos que tiene este Ayuntamiento 
es la conservación y mejora del Patrimonio Natural de la 
localidad. Una de las especies más singulares y 
significativas que habita en nuestra zona es el camaleón 
común (Chamaeleo chamaeleon). 
 
 El camaleón común es una especie vinculada a 
medios transformados parcialmente por el hombre lo cual 
tiene la ventaja de que es tolerante a ciertos usos y 
aprovechamientos del medio, pero el inconveniente de que su 
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conservación entra en conflicto permanente con intereses 
sociales relacionados principalmente con los cambios del 
uso del suelo y la urbanización del territorio.  
 
 La especie Chamaeleo chamaeleon, aparece en el 
“Listado”, según el Catálogo de Fauna Amenazada de 
Andalucía, y está catalogada como: 
 

• “Protección especial”, por el R.D. 139/2011, de 4 de 
febrero y conforme a la Ley 8/2003 de 28 de octubre de la 
Flora y la Fauna Silvestre. 

• Especies, animales y vegetales de interés comunitario 
que requieren una protección estricta”, conforme al anexo V 
de la Ley 42/2007, de 13 de diciembre, del Patrimonio 
Natural y la Biodiversidad. 
 
 Con la elaboración de esta ordenanza se pretende 
disponer de un instrumento jurídico de protección del 
camaleón común, tendente a concienciar a la ciudadanía, 
promotores inmobiliarios y demás entidades, de la 
importancia de respetar, conservar, proteger esta especie 
tan singular y emblemática de nuestra localidad y evitar su 
total desaparición. La ordenanza se ha dividido en: 
 

- EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

- CAPÍTULO I 
Disposiciones generales 

- CAPÍTULO II 
La conservación del camaleón en la ordenación del 
territorio 

- CAPÍTULO III 
 Disposiciones específicas para los instrumentos de 
planeamiento 

- CAPÍTULO IV 
Inspecciones, infracciones y sanciones 

- ANEXOS 
 Anexo I.- Protocolo de actuación para la 
conservación del camaleón común (Chamaeleo chamaeleon) en 
el término municipal de Rota 
 Anexo II.- Planos “Zonas con presencia de camaleón” 
 
  Cabe destacar que el texto que se propone  es el 
resultado del trabajo de las administraciones local y 
autonómica, así como de distintos colectivos y entidades 
interesadas y/o implicadas, además de aquellas personas que 
forman parte del Consejo Sectorial de esta Delegación.  
 
 Por todo lo anteriormente expuesto, conforme a la 
documentación que se adjunta, al Excmo. Ayuntamiento Pleno,  
propongo: 
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 1º.- Aprobar inicialmente el texto de la 
ORDENANZA PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN COMÚN EN EL 
TÉRMINO MUNICIPAL DE ROTA, que tiene por objeto  
concienciar a la ciudadanía, promotores inmobiliarios y 
demás entidades, de la importancia de respetar, conservar, 
proteger esta especie tan singular y emblemática de nuestra 
localidad y evitar su total desaparición. 
 
 2º.- Publicar su aprobación inicial en el Boletín 
Oficial de la Provincia, así como en el tablón de edictos 
municipal y en la página web del Ayuntamiento, para que se 
formulen reclamaciones o sugerencias durante el período de 
información pública por un plazo de 30 días hábiles. 
 
 3º.- La presente ordenanza entrará en vigor al 
día siguiente de su publicación íntegra en el Boletín 
Oficial de la Provincia de Cádiz una vez transcurrido el 
plazo previsto en el art. 65.2 de la Ley 7/1985, de 2 de 
abril, reguladora de las Bases del Régimen Local; 
permaneciendo en vigor en tanto no se acuerde su 
modificación o derogación expresa.” 
 
 
 Visto el texto de la Ordenanza para la 
conservación del camaleón común en el término municipal de 
Rota, con el siguiente contenido: 
 
“ORDENANZA PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN COMÚN EN EL 

TÉRMINO MUNICIPAL DE ROTA 
 
 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
 
 La presente ordenanza es un instrumento jurídico 
de protección del camaleón común, tendente a concienciar a 
los ciudadanos, promotores inmobiliarios y demás entidades 
que deben respetar y disfrutar de esta especie tan singular 
y evitar su total desaparición motivada entre otras causas 
por: 
 

0. La destrucción de su hábitat o la fragmentación del 
mismo por el desarrollo urbanístico incontrolado. 

1. El cambio de las prácticas agrícolas tradicionales y 
su desaparición en la mayoría de los casos. 

2. La captura y traslocación de ejemplares por diversos 
motivos, atropellos y la presión ejercidas por 
animales domésticos. 

 
 Su distribución, en Andalucía, está en clara 
regresión en algunas provincias como las de Huelva y Cádiz 
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por los motivos antes mencionados, limitándose sus 
poblaciones a algunas áreas litorales. Este es el caso de 
Rota, donde en 1955 la población sufrió un notable descenso 
agravado por el último “boom”  urbanístico.  
 
 Por ello, las actuaciones propuestas en esta 
Ordenanza van encaminadas a la conservación y recuperación 
de las poblaciones del camaleón y de otras especies de la 
fauna natural de Rota (sirva de ejemplo, la culebrilla 
ciega y eslizones, y una variedad de especies que son menos 
conocidas, pero que tienen un estatus de protección igual o 
superior a ésta), que ocupan el mismo hábitat dentro del 
término municipal de Rota. Esto no es más que un indicativo 
de la preocupación, sensibilidad e interés que muestra el 
Ayuntamiento de Rota ante los problemas ambientales y en 
particular, hacia la conservación del Patrimonio Natural.  
 
 Con estas actuaciones, igualmente se pretende 
transmitir esos valores a la ciudadanía para conseguir su 
compromiso colectivo. Se trata, por tanto, de implantar un 
nuevo proceso de urbanización del territorio que sea más 
respetuoso con el medio ambiente y que ayude aumentar la 
biodiversidad en el término municipal, lo cual redundará en 
un aumento de la calidad de vida de los ciudadanos, al 
crear un nuevo modelo de urbanización más sostenible y 
saludable. 
 
 El Ayuntamiento considera que es necesario 
adoptar un modelo de ordenación del territorio con un 
tratamiento en el que prime la conservación o, en su caso, 
la restauración general del medio ambiente con el objeto de 
salvaguardar elementos relevantes de biodiversidad que 
contribuyan a aumentar la riqueza y el patrimonio cultural 
y natural (hecho que puede ser compatible con el 
crecimiento económico y urbanístico previsto para los 
próximos años). 
 
CAPÍTULO I. 
 
DISPOSICIONES GENERALES. 
 
Artículo 1º: Objeto de la Ordenanza. 
 
 Esta Ordenanza tiene por objeto la regulación de 
la implantación, conservación y restauración de diferentes 
tipos de suelos y espacios libres del término municipal de 
Rota, para crear las condiciones necesarias que contribuyan 
a la salvaguarda de las poblaciones de camaleón común y de 
otras especies animales que comparten el mismo hábitat. 
 
 Todos los ciudadanos tienen el deber de respetar 
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y velar por los valores ambientales y componentes de 
biodiversidad, así como derecho al disfrute de una calidad 
ambiental digna, de acuerdo con lo establecido en la 
presente Ordenanza y demás disposiciones aplicables. 
 
Artículo 2º: Ámbito de aplicación. 
 
 El ámbito de aplicación de esta ordenanza se 
centra en aquellos sectores con presencia de camaleón que 
se indican en los planos del Anexo II. 
 
 El desarrollo urbanístico de Rota tendrá presente 
el valor añadido que supone la conservación del camaleón 
común, debiendo adaptarse e integrarse a los ecosistemas 
existentes. Su presencia otorga valor y riqueza al entorno 
y en definitiva, mejora de la calidad de vida de los 
ciudadanos de la localidad. 
 
Artículo 3º: Marco jurídico. 
 
 La especie Chamaeleo chamaeleon (camaleón común),  
aparece en el “Listado”, según el Catálogo de Fauna 
Amenazada de Andalucía, y está catalogada como: 

 

- “Protección especial”, por el R.D. 139/2011, de 4 de 
febrero y conforme a la Ley 8/2003 de 28 de octubre de 
la Flora y la Fauna Silvestre.  

- “Especies, animales y vegetales de interés comunitario 
que requieren una protección estricta”, conforme al 
anexo V de la Ley 42/2007, de 13 de diciembre, del 
Patrimonio Natural y la Biodiversidad. 

 
 
CAPÍTULO II. 
 
LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN EN LA ORDENACIÓN DEL 
TERRITORIO. 
 
Artículo 4º. Modificación del hábitat. Creación de nuevas 
áreas verdes. 
 
 Se tendrá en cuenta la presencia del camaleón 
común como indicador clave en todos los niveles de 
planificación territorial que impliquen la modificación del 
hábitat propio del camaleón o la creación de nuevas áreas 
potenciales para la especie: Plan General de Ordenación 
Urbanística, Planes Parciales y diseño de Zonas Verdes y 
Espacios Libres, u otros instrumentos similares de 
planificación, gestión y ejecución; incorporando en todos 
estos niveles criterios de conservación de la especie. 
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Artículo 5º. Niveles de planificación  
 
 En cada uno de estos niveles de planificación se 
tendrán en cuenta, entre otros, los siguientes aspectos 
básicos: 
 

- Garantizar la conectividad entre áreas con presencia 
actual o potencial de la especie. 

- Evitar, en la medida de lo posible, la fragmentación 
del hábitat. 

- Garantizar la conservación de un % (por definir) de 
hábitat original del camaleón. 

- Buscar la coincidencia de los futuros espacios 
libres con ecosistemas naturales en los que esté 
presente este animal. 

 
Artículo 6º. Área de distribución del camaleón. 
 
 El área de distribución del camaleón viene 
determinado en el Mapa de Distribución del Camaleón (ANEXO 
II) indicado dentro del PROTOCOLO DE ACTUACIÓN PARA LA 
CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN COMÚN EN EL TÉRMINO MUNICIPAL DE 
ROTA (ANEXO I). Este mapa de distribución se revisará cada 
4 años. 
 
Artículo 7º. Modelos de mejora y restauración del medio 

ambiente 
 
 Los modelos de mejora y restauración del medio 
ambiente incluyen programas de ajardinamiento y adaptación 
de los usos de suelo planificados, que permiten mantener 
parámetros ambientales necesarios para la conservación de 
poblaciones viables de camaleón. Además se deberá 
garantizar, en la medida de lo posible, una adecuada 
conectividad entre poblaciones que pudieran quedar 
aisladas. 
 
CAPÍTULO III. 
 
DISPOSICIONES ESPECÍFICAS PARA EL NUEVO PLANEAMIENTO O 
MODIFICACIONES DEL VIGENTE. 
 
Artículo 8º. Directrices generales para la restauración y 
creación de espacios libres y zonas ajardinadas adecuadas 
para el camaleón. 
 
 En este artículo se describen y fundamentan las 
recomendaciones ambientales necesarias para la salvaguarda 
de las poblaciones de camaleón común dentro del término 
municipal de Rota. Estas directrices tendrán carácter 
vinculante en las actuaciones urbanísticas que se ejecuten 
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en las zonas con población de camaleón indicadas en los 
planos del Anexo II. 
 
 Previo a la redacción y puesta en marcha de 
planes urbanísticos que impliquen cualquier tipo de 
transformación del medio (suelo y/o hábitat), se dictarán 
una serie de directrices de obligado cumplimiento para su 
aprobación. 
 
 Teniendo en cuenta el nivel de concreción 
alcanzado en el documento del planeamiento pertinente, se 
contempla una actuación ambiental basada fundamentalmente 
en el mantenimiento de unos niveles aceptables de calidad 
ambiental sobre una superficie significativa del ámbito del 
proyecto, aplicando un modelo en el que prime la 
conservación de los recursos naturales en su estado 
original sobre la restauración de los impactos producidos 
por el desarrollo práctico del proyecto. 
 
 En caso de que un proyecto suponga la 
imposibilidad de conservar el hábitat del camaleón en estado 
original y la zona se vea afectada por una severa 
transformación, se realizarán las modificaciones que se 
consideren oportunas  al proyecto para que prime la 
restauración del medio, en base a las características 
naturales del entorno.  
 
 De esta manera, el proyecto de ajardinamiento 
constituye la herramienta más apropiada para, mediante un 
adecuado proceso de restauración del medio, establecer los 
niveles de calidad ambiental previos a la ejecución del 
proyecto. 
 
 Cualquier modificación en los instrumentos de 
planeamiento deberá mantener los parámetros ambientales 
fundamentales: 
 

- Un nivel aceptable de calidad ambiental sobre una 
superficie significativa del ámbito del proyecto con 
las características necesarias para el mantenimiento de 
una población viable de camaleón, que es el elemento 
más destacado del sistema ambiental considerado. 

- La garantía de una adecuada conectividad interna del 
sistema en el ámbito del plan, así como de la 
conectividad externa respecto del territorio 
circundante. 

 
 La ejecución de las actuaciones previstas en el 
proyecto se llevará a cabo de forma escalonada, con el 
establecimiento de zonas verdes de reserva temporal y zonas 
verdes de reserva permanente. Esto permitirá un control de 
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los impactos ambientales que se produzcan durante el 
desarrollo de las obras y el mantenimiento de la población 
de camaleones preexistentes durante la ejecución del 
proyecto.  
 
 Se entenderán como zonas de reserva temporal 
aquellas zonas destinadas a la recepción de camaleones 
mientras duren las obras en las que no se hará ninguna 
transformación en ese período. Se entenderá como zonas de 
reserva permanente aquellas zonas destinadas a la recepción 
de camaleones de modo definitivo y permanente en el tiempo. 
Estas zonas vienen definidas en el Protocolo de Actuación 
para la Conservación del Camaleón en el Municipio de Rota. 
 
 Todo esto supone también un importante cambio 
cualitativo en los modos y actitudes existentes hoy día 
entre los agentes implicados en el proceso de urbanización 
del territorio. Para los promotores, constructores y demás 
agentes de diferentes sectores son de obligado cumplimiento 
los artículos y recomendaciones de esta ordenanza, creando 
un poderoso precedente para reconducir los procesos de 
urbanización y otros por un camino más respetuoso con los 
recursos ambientales, lo que redundará sin duda en 
beneficio de todos. 
 
Artículo 9º. Condicionantes ambientales. 
 
 Se fundamentan y precisan los condicionantes 
ambientales requeridos para la aprobación de los 
instrumentos de planeamiento. Estos condicionantes, deberán 
entenderse como directrices de carácter vinculante y serán 
de obligado cumplimiento.  
 
INFRAESTRUCTURAS URBANAS Y MEDIDAS COMPENSATORIAS: 
 
 Entre las actuaciones que se desarrollen en los 
distintos planes, se preverá un paquete de medidas 
compensatorias como pudiera ser la restauración de un 
hábitat en una superficie significativa incluida en el Mapa 
de Distribución del Camaleón (contenido en el Protocolo de 
Actuación para la Conservación del Camaleón). Estas medidas 
compensatorias son consecuencias de la pérdida global de 
calidad ambiental que supone un proyecto urbanístico o de 
otra índole.  
 
 Se precederá a incluir un vallado perimetral y la 
realización de cortafuegos en zonas confirmadas con 
presencia de camaleón, para garantizar la protección y 
continuidad de estas poblaciones durante el proceso. 
 
 Se procederá a la restauración del hábitat 
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siguiendo el proceso de restauración  de suelos y 
vegetación. Más concretamente, se procederá en primer lugar 
a la regeneración del suelo mediante la incorporación de un 
estrato arenoso de espesor suficiente, con posterior 
repoblación a base de retamas y arbolado (básicamente 
especies autóctonas y frutales tradicionales). 
 
 La extensión y distribución de las superficies 
por restaurar se delimitará de forma que no interfiera con 
el desarrollo de las actividades propias de esas 
instalaciones, concretándose en el correspondiente Proyecto 
de Urbanización. 
 
 Las áreas así definidas tendrán el carácter de 
áreas de reserva ambiental. Las superficies restauradas que 
resulten afectadas por futuras instalaciones, serán 
consideradas como reserva temporal o provisional (hasta el 
inicio de las actuaciones previstas, que no podrán suponer 
afección alguna para la correspondiente actuación). En caso 
de que pudiesen ser afectadas, se deberá comunicar con 
suficiente antelación (mínimo un mes) el inicio de las 
obras a la delegación competente en materia de medio 
ambiente, con objeto de  proceder a la translocación de la 
población de camaleones que pudiera haberse establecido en 
dichas zonas así como establecer las precauciones a tener 
en cuenta durante el desarrollo de las obras. 
 
 El resto de las zonas restauradas que no resulten 
afectadas por la construcción de las nuevas instalaciones 
tendrán la condición de reserva ambiental con carácter 
permanente. 
 
 En las instalaciones deportivas (por ejemplo los 
campos de golf) se las dimensiones de las superficies 
continuas de césped, que no podrán constituir en ningún 
caso un manto continuo en toda su extensión. Su diseño 
deberá garantizar la conectividad interna del conjunto del 
ámbito, asegurando la continuidad entre las distintas zonas 
provistas de un hábitat adecuado e impidiendo la creación 
de islas rodeadas de césped. 
 
 El diseño, tratamiento y otras soluciones de 
continuidad al manto de césped deberá concretarse en el 
correspondiente proyecto de urbanización, debiendo en 
cualquier caso quedar delimitado con precisión antes del 
inicio de las actuaciones y siendo esta delimitación una 
condición indispensable para la concesión de la 
correspondiente Licencia de Obras. 
 
MANZANAS RESIDENCIALES 
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 En las ordenanzas de planeamiento se regulará la 
aplicación del modelo general de ajardinamiento descrito 
anteriormente al conjunto de las manzanas residenciales 
incluidas en el proyecto, cualquiera que sean las 
morfologías básicas y las tipologías de edificación 
contempladas en el plan. 
 
 En las manzanas residenciales se maximizarán las 
superficies ajardinadas sobre sustrato arenoso. Para ello 
se reducirán al mínimo posible las superficies de 
“construcción” (cemento, asfalto) y de césped, asegurándose 
en cualquier caso una correcta funcionalidad del conjunto. 
 
 En este sentido, se racionalizará la extensión y 
disposición de los diferentes elementos accesorios de 
construcción (viario privado, piscinas, instalaciones 
deportivas menores...) previstos en los correspondientes 
proyectos de obra, que deberán integrarse armónicamente con 
el ajardinamiento de las manzanas. 
 
 Las anteriores directrices relativas a las 
manzanas residenciales deberán concretarse en los 
correspondientes proyectos de ejecución, condición 
indispensable para la concesión de las respectivas 
Licencias de Obras. 
 
Artículo 10º: Seguimiento ambiental sobre la ejecución del 
proyecto. 
 
 Para minimizar los impactos es preciso una 
cuidadosa coordinación y planificación del desarrollo de las 
actuaciones. Es la herramienta imprescindible para alcanzar 
los objetivos propuestos. Así pues se deberá realizar un 
SEGUIMIENTO AMBIENTAL DE LAS OBRAS que se llevará a cabo por 
parte de empresas externas ajena a las promotoras, junto con 
técnicos municipales y/o especialistas capacitados para tal 
fin. Para ello se proponen las siguientes medidas: 
 
COORDINACIÓN DE LOS TRABAJOS 
 

- Se levantarán actas periódicas donde consten los 
acuerdos alcanzados; éstas serán redactadas por técnicos 
de la Junta de Compensación y firmadas por todos los 
agentes implicados. Su contenido será de obligado 
cumplimiento. 

 

- Se designará un “coordinador ambiental” único para todo 
el proyecto, que deberá coordinar los flujos de 
información entre las distintas promotoras y/o 
constructoras, y el desarrollo práctico de las 
actuaciones por acometer durante la ejecución del 
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conjunto del proyecto. La designación de ese coordinador 
será condición indispensable para la concesión de las 
respectivas Licencias de Obras. Este coordinador, 
siguiendo las directrices acordadas con la 
administración competente para la conservación de la 
especie, se encargará del asesoramiento y supervisión de 
los aspectos medioambientales del proyecto, 
especialmente en lo referente a las siguientes 
funciones: 

 

- Supervisión de la ejecución del Plan de 
Traslocaciones 

- La programación temporal de las distintas 
actuaciones 

- El plan general de acceso a las distintas obras 

- El desarrollo de las obras en lo que se refiere a 
la preservación integral de las diferentes zonas 
de reserva previstas. 

- Apoyo y asesoramiento en el diseño y sus posibles 
modificaciones así como la ejecución de los 
proyectos de ajardinamiento. 

- Una adecuada gestión de los materiales con 
incidencia ambiental, durante la ejecución del 
proyecto, en lo que afecta a: 

 
* La compensación de tierras, o 

redistribución final del sustrato arenoso 
entre las diferentes manzanas, como 
consecuencia de los significativos cambios 
topográficos generales del proyecto, 
respecto de distribución de cotas  
preexistente. 

* El manejo y gestión de los residuos 
generados por el proyecto, básicamente los 
residuos vegetales provenientes de los 
desmontes, pero también los escombros que 
se generen durante el proceso de ejecución 
de las obras. 

*   Supervisión de los trabajos de 
ajardinamiento. 

 
PROGRAMACIÓN 
 
 Aunque se prevea la ejecución de un proyecto en 
una sola fase, al objeto de compatibilizar el desarrollo de 
las obras con el plan de traslocación de camaleones 
preestablecido, en la práctica se escalonarán temporalmente 
las actuaciones en etapas definidas como “años 
funcionales”, a contar desde el mes de noviembre, hasta 
octubre del siguiente año natural. 
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ZONAS DE RESERVA 
 
 Durante las etapas de ejecución del proyecto se 
definirán zonas de reserva ambiental, con carácter 
transitorio. Estas teselas deberán permanecer intactas 
durante la ejecución del proyecto. 
 
 Adicionalmente, durante esta primera etapa se 
definirá un retículo de teselas menores y pasillos de 
vegetación autóctona, que habrá de servir de referencia y 
guía para el desarrollo del proyecto de ajardinamiento 
global de la parcela. Este mosaico tendrá,  como en el caso 
anterior, el carácter de reserva transitoria, con las 
mismas especificaciones. 
 
 Este mosaico complementario se situará 
preferentemente en el perímetro de las diferentes manzanas, 
básicamente entre las alineaciones exteriores y la línea de 
edificación, así como en las localizaciones más adecuadas de 
las zonas verdes privadas previstas en ellas. La extensión y 
distribución de este mosaico de reserva deberá concretarse 
en los correspondientes proyectos de urbanización y obra, 
debiendo en cualquier caso haber quedado delimitado con 
precisión antes del inicio de las actuaciones y siendo esta 
delimitación una condición indispensable para la concesión 
de las correspondientes Licencias de Obras. 
 
Artículo 11º. Desarrollo de las obras. 
 
 Al objeto de facilitar a los promotores la 
ejecución de las obras, las actuaciones previstas en las 
parcelas se realizaran preferentemente entre los meses de 
octubre a junio adoptando las medidas necesarias (retiradas 
de ejemplares, de hembras grávidas y crías que comiencen a 
eclosionar desde finales de julio hasta últimos de 
septiembre), excepto causa de fuerza mayor que será 
debidamente justifica. 
 
 Así, desde primeros de octubre el terreno 
quedaría libre de cualquier afección, y si hubiera 
camaleones en las parcelas colindantes, está la opción de 
colocar vallas de plástico para evitar la entrada de 
ejemplares durante el desarrollo de las obras.  
 
 El desarrollo de las obras se ceñirá a un plan de 
etapas. Dentro de cada una de ellas, las diferentes 
actuaciones deberán iniciarse necesariamente entre los 
meses de noviembre a junio, al objeto de evitar la 
destrucción tanto de la cohorte de la población de 
camaleones correspondiente al año anterior (que nacerá de 
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julio a septiembre, dentro de cada ciclo anual), como de la 
correspondiente al año en curso (que será puesto en fase de 
huevo entre septiembre y noviembre de cada año). 
 
 En consecuencia, se define una fase crítica 
durante cada ejercicio, concretamente de los meses de julio 
a octubre (ambos inclusive) de cada año, en la que no se 
podrá iniciar ninguna actuación, aunque esta hubiera sido 
prevista inicialmente en dicho ejercicio. 
 
 Aquellas actuaciones previstas, que por cualquier 
motivo retrasen su inicio hasta esa fase crítica, deberán 
posponerse hasta el inicio del siguiente ejercicio. 
 
 Dentro de cada ejercicio, el orden de inicio de 
las diferentes actuaciones previstas en él será el que 
resulte más lógico para la buena marcha de las obras, 
siempre que se minimicen los impactos globales del conjunto 
de las actuaciones. 
 
Actuaciones preliminares 
 
 Antes del inicio general de las obras 
correspondiente al primer ejercicio, se procederá a: 
 
 Delimitación física del mosaico de compartimentos 
que quedan como reservas ambientales hasta el ejercicio 
siguiente. 
 
 Definición de los viales por utilizar en el 
acceso a las diferentes obras que se acometan. Se 
utilizarán de preferencia como accesos, el viario público 
(o privado) que vaya a ser definitivo, así como el 
preexistente en el área del proyecto, no debiendo 
realizarse ningún vial de carácter transitorio que no esté 
contemplado en el proyecto. 
 
 La ejecución de los proyectos requiere, en la 
mayoría de los casos, de una importante redistribución de 
cotas con significativos cambios en la topografía original, 
lo que implica extensos desmontes de la vegetación 
preexistente, así como importantes movimientos de tierras 
durante el transcurso de las obras. Teniendo en cuenta lo 
anterior: 
 
 Durante el desarrollo de las obras, y muy 
especialmente en el curso de los desmontes de vegetación y 
movimientos de tierras, se extremarán las precauciones para 
que el retículo de teselas de reserva previamente 
delimitado, no sufra impacto como consecuencia de la 
ejecución de las diversas actuaciones previstas en cada 
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ejercicio. 
 
 Cuando se produzcan movimientos de tierra, ésta 
se quedará en su lugar de origen. Solo se podrá desplazar a 
otro lugar con la previa autorización de la Delegación 
competente en materia de medio ambiente y por un motivo muy 
justificado. 
 
 Los desmontes de vegetación deberán efectuarse 
cuidadosamente, respetando aquellos elementos más 
significativos de la vegetación autóctona que se acuerde 
conservar y su entorno más inmediato. 
 
Tras los desmontes, se dispondrán los restos de vegetación, 
en pilas de tamaño y distribución adecuados, durante un 
período corto de tiempo (i.e., una semana), al objeto de 
revisar esos restos para recuperar los camaleones que 
pudieran haber pasado desapercibidos durante el proceso de 
traslocación previo a los desmontes. 
 
 Estos restos vegetales deberán ser llevados 
posteriormente al lugar de destino más adecuado para su uso 
racional, preferentemente para su reciclado y 
aprovechamiento o, en el peor de los casos, a un vertedero 
regularizado. 
 
 Los estratos del suelo extraídos durante los 
movimientos de tierra y las excavaciones de las obras, 
deberán ser clasificados y depositados convenientemente, 
para su posterior uso durante el período de restauración de 
suelos, al objeto de reproducir adecuadamente la 
estratificación básica de los suelos preexistentes en el 
ámbito, debiendo disponerse siempre las arenas eólicas 
superficiales sobre el resto de los materiales arenosos más 
profundos. 
 
 Restauración de Impactos: como normal general, se 
procederá al inicio del proceso de restauración de las 
superficies que resulten transformadas por la ejecución de 
las obras previstas de lo Planes, desde el mismo momento en 
que finalicen los impactos causados por cada una de ellas. 
 
 Una adecuada ejecución del proyecto, siguiendo 
las directrices relativas a la coordinación, programación y 
desarrollo de las obras, será condición imprescindible para 
la concesión de las correspondientes Licencia de 1ª 
ocupación. 
 
Artículo 12º. Plan de traslocación. 
 
1.- La traslocación sería el último recurso a tener en 
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cuenta.  
 
2.- Tendrá que incluirse dentro del propio documento de 
planeamiento y quedar definidas aquellas parcelas cuyas 
poblaciones de camaleón se verán afectadas por las obras en 
cuestión, definiendo el destino de estos animales. Se dará 
preferencias a parcelas de la propia urbanización definidas 
como reservas temporales o permanentes o, en su defecto, la 
Delegación Territorial de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio, en el momento de informar dicho documento 
designará dichas zonas. 
 
A) La traslocación de ejemplares es la última medida e 
inevitable para aquellas parcelas que van a sufrir una 
transformación total o parcial. Esta medidas será de 
obligado cumplimiento en las parcelas de terreno en donde 
haya camaleones y que vayan a sufrir transformaciones 
drásticas que conlleven un cambio en los usos del terreno 
(construcción de urbanizaciones, campos de golf, etc.). 
 
 Como regla general, los ejemplares serán 
traslocados a parcelas próximas a su lugar de origen en las 
que no sean previsibles nuevas actuaciones. Sin embargo, 
queda a criterio de la Consejería de Medio Ambiente la 
reubicación de estos ejemplares. 
 
B) Una vez capturados los animales y traslocados a otro 
lugar, se deberá retirar la capa superficial de suelo 
arenoso de unos 50 cm. de espesor y hacer un acopio de la 
misma, manteniéndola en buenas condiciones durante todo el 
proceso de obras para posteriormente reutilizar esa misma 
tierra en la adecuación de los espacios libres. 
 
C) Las traslocaciones de ejemplares sólo podrán realizarlas 
personas cualificadas y con experiencia en el manejo de 
esta especie. Previamente a cada traslación se deberá 
solicitar y obtener autorización de la Delegación 
Provincial de Medio Ambiente. 
 
E) Consideramos que las traslocaciones de realizarse al 
menos desde Junio hasta últimos de septiembre, con una 
detallada y planificada actuación, tendríamos asegurada el 
nulo impacto en las poblaciones y puestas en las parcelas, 
en caso de que existiesen camaleones en parcelas aledañas, 
siempre tenemos el recurso de exigir al constructor-
promotor la instalación de barreras de plásticos durante 
todo el desarrollo de la obra. 
 
 Este personal cualificado deberá informar, tanto 
al Ayuntamiento como a la Delegación Territorial en Cádiz 
de la Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
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Territorio, de las actuaciones que se van a realizar con 
antelación y durante el proceso de las mismas.  
 
 En aquellos ámbitos en los que hay constancia de 
lugares de puesta (estos lugares son fácilmente 
identificables por los especialistas en el manejo de esta 
especie) las traslocaciones deberán realizarse 
preferentemente en el mes de septiembre, momento en el que 
la mayoría de las crías ya han eclosionado y las hembras 
grávidas aún no han realizado la puesta. Se prestará 
especial atención al traslado de crías y hembras grávidas, 
ya que ambos grupos son los responsables del mantenimiento 
de las futuras poblaciones. 
 
D) El coordinador ambiental supervisará la ejecución del 
mismo. 
 
E) Entre septiembre y noviembre se iniciará el Plan de 
traslocación de camaleones, con un meticuloso traslado de 
todos los ejemplares y de las hembras grávidas residentes a 
diferentes zonas de reservas contempladas previamente y 
acondicionadas para facilitar la puesta. 
 
F) Antes del inicio de las obras correspondientes deberá 
procederse al traslado de la población de camaleones que 
residan en las zonas de actuación. El proceso de traslación 
deberá efectuarse en cualquier caso con la antelación 
necesaria para completar adecuadamente el traslado de todos 
los ejemplares, siendo esta una condición imprescindible 
para la concesión de la correspondiente Licencia de Obra, y 
el inicio de las actuaciones. 
 
Artículo 13º. Especificaciones adicionales para los 
espacios libres. 
 
 Las zonas verdes públicas tienen como vocación 
básica la conservación del hábitat original preexistente en 
el ámbito y la funcionalidad de conectar las poblaciones a 
través de pasillos ecológicos. 
 
 Los espacios verdes públicos definidos tendrán la 
condición de reservas medioambientales con carácter 
permanente, pudiendo admitir de manera secundaria su uso 
como sendero peatonal en las zonas de las manzanas. 
 
 Las actuaciones de estos espacios libres se 
reducirán al mínimo, salvo en lo que se refiere a los 
procesos de restauración y manejo citados en la descripción 
anterior que supongan una mejora de la calidad ambiental de 
estos espacios. En el caso de que se asuma su uso 
secundario como sendero peatonal en las zonas adecuadas 
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para ello, este sendero tendrá un carácter implícito en la 
estructura final del paisaje, no debiendo acometerse 
actuación alguna por ese motivo, que represente un impacto 
ambiental para estos espacios. 
 
 Durante la ejecución del conjunto del proyecto, 
se extremarán las medidas para que las obras efectuadas en 
las manzanas colindantes no afecten a las zonas verdes 
públicas. 
 
 Tendiendo en cuenta previsiones de posibles 
remodelaciones futuras, deberán extremarse las precauciones 
para minimizar al máximo los impactos que dichas 
remodelaciones urbanas pudieran causar en los espacios 
libre colindantes. Esta afección deberá tener carácter 
vinculante para la futura actuación y quedar recogida en el 
Programa de Urbanización correspondiente. 
 
Artículo 14º. Diseño, ejecución y mantenimiento de zonas 
verdes. 
 
Aspectos generales 
 
 El hábitat óptimo para la especie se caracteriza 
por una paisaje en mosaico compuesto por bosquetes a modo 
de islas con vegetación más o menos densa y rodeados de 
suelo descubierto (o con muy poca vegetación) 
preferentemente de tipo arenoso, la vegetación de estos 
hábitats suele ser heterogénea y variada. En estos  
bosquetes-islas se favorecerá la complejidad estructural 
del hábitat, tanto en su componente horizontal como en la 
vertical, empleando para ello preferentemente especies 
vegetales arbóreo-arbustivas de polinización entomófila. 
Entre estos bosquetes de vegetación se favorecerá todo tipo 
de estructuras vegetales que permitan su conexión a manera 
de setos pantalla, lindes de caminos, setos de pinchos, 
vallas perimetrales con enredaderas, etc. Es necesario 
evitar que la mayor parte de las zonas clara de suelo 
arenoso sean inundables aunque sean de carácter muy 
temporal. 
 
 En el diseño general de las zonas ocupadas por la 
especie es conveniente no fragmentar el hábitat 
manteniendo, en la manera de lo posible, las 
características indicadas anteriormente. 
 
 Por otro lado, el camaleón evita áreas 
completamente urbanas pero en determinadas urbanizaciones 
se puede potenciar su presencia favoreciendo la formación 
de setos entre parcelas o dentro de las mismas para dar 
mayor heterogeneidad al hábitat. Igualmente, en las zonas 
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boscosas densas, como pueden ser los pinares, es necesaria 
la modificación de su estructura para hacerlas más 
heterogéneas y aumentar el número de zonas clareadas 
óptimas (calveros) como lugares de puesta. 
 
 Al finalizar el proyecto, al menos un tercio de 
la superficie total del ámbito de actuación deberá 
presentar un hábitat adecuado para el camaleón, con las 
características necesarias para el mantenimiento de una 
población viable de esta especie. Se define como “hábitat 
adecuado”, el paisaje constituido por un mosaico de 
matorrales y/o bosquetes diversos y heterogéneos con 
espacios libres en los que a la composición, estructura y 
cobertura de la vegetación se refiere, sobre sustratos 
arenosos. 
 
  Para la consecución del objetivo anterior se 
utilizarán como herramienta de trabajo los correspondientes 
“Proyectos de Ajardinamiento” incluidos en los proyectos de 
urbanización, que deberán generar un paisaje acorde con la 
anterior definición. El modelo de tratamiento previsto para 
el ajardinamiento será  el de restauración de suelos y 
vegetación, con integración de los elementos autóctonos más 
significativos supervivientes en el conjunto del territorio. 
 
 En referencia al proceso de restauración citado 
en el punto anterior, en aquellas zonas que resulten 
destruidas durante el transcurso de las obras, se procederá 
en primer lugar a la regeneración del suelo mediante la 
incorporación de un estrato arenoso de espesor suficiente, 
y posterior repoblación con vegetación autóctona y/o un 
ajardinamiento adecuado a cada situación concreta.  
 
 El diseño final del paisaje resultante del 
proceso de restauración-conservación propuesto para el 
ajardinamiento, deberá generar un mosaico interconectado de 
retamares y pinares claros como elementos dominantes, en 
cuyo seno se integrarán armónicamente los jardines más 
convencionales. 
 
 El diseño de ajardinamiento se concretará en los 
correspondientes Proyectos de Urbanización y Obra, debiendo 
en cualquier caso armonizarse las características de los 
diferentes proyectos que se desarrollen, al objeto de dar 
una coherencia paisajística mínima al conjunto del 
proyecto. Una extensión y un diseño adecuados de 
ajardinamiento global del ámbito serán condiciones 
indispensables tanto para la aprobación de los citados 
proyectos, como para la concesión de los correspondientes 
permisos de obra. 
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Suelos 
 
 El sustrato arenoso deberá constituir el suelo 
predominante en el ámbito del proyecto, con la única 
excepción de los sustratos artificiales generados en el 
proceso de construcción. 
 
 En aquellas zonas donde el sustrato arenoso haya 
sido previamente alterado se procederá a la regeneración del 
suelo original, para lo que se emplearán preferentemente 
arenas procedentes de la propia parcela o, caso de que 
resulten insuficientes, con aportes procedentes de otras 
canteras o explotaciones, siempre que éstas se encuentren 
convenientemente regularizadas. 
 
Vegetación autóctona 
 
 Se conservará una parte, lo más significativa 
posible, de la vegetación autóctona, distribuida en un 
mosaico de teselas y pasillos que garanticen la 
conectividad global del sistema. Además, se tratará de 
conservar los elementos más significativos de la vegetación 
preexistente; para ello se elaborará un catálogo completo y 
fundamentado de dichos elementos a fin de identificar los 
ejemplares singulares realmente importantes. 
 
 Cuando su conservación no sea posible, se 
procederá eventualmente a su traslado y/o posterior 
reposición. 
 
 El mosaico de vegetación autóctona antes citado 
servirá de referencia y guía para el desarrollo del 
proyecto de ajardinamiento de la parcela, proceso que 
deberá articularse y desarrollarse espacialmente, en 
función de esos elementos principales. 
 
 
Elementos de jardinería 
 
 Salvo el entorno inmediato de las manzanas de 
edificación resultantes del proyecto, que sí admiten un 
importante ajardinamiento de tipo convencional, la mayor 
parte de los espacios verdes privados resultantes deberán 
restaurarse como un mosaico de matorrales principalmente de 
retamas y/o bosquetes diversos y heterogéneos- básicamente 
de pinos y arboleda de secano en lo que a composición, 
estructura y cobertura de la vegetación se refiere, sobre 
sustratos arenosos. 
 
 Como norma general, sólo se admitirán elementos 
de jardinería constituidos por especies y/o morfologías 
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exóticas, en las instalaciones adecuadas para ello y en el 
entorno más inmediato de las manzanas de edificación 
resultantes del proyecto. Para ello se elaborará un listado 
de las especies vegetales (exóticas y autóctonas) 
susceptibles de ser utilizadas en el ajardinamiento, que en 
cualquier caso deberán tener una larga tradición en la 
zona. 
 
Tratamiento del césped 
 
 Los céspedes se sembrarán siempre sobre sustrato 
arenoso. En el conjunto del ámbito, su distribución deberá 
constituir un mosaico fragmentado en el seno de una matriz 
general de suelos arenosos. El uso de mantos continuos de 
césped se restringirá exclusivamente a las zonas donde sean 
imprescindibles, así como al entorno más inmediato de las 
manzanas de edificación resultantes del proyecto, y su 
conexión con los elementos más directamente asociados a 
ellas (piscinas, instalaciones deportivas menores, etc.). 
 
Bosquetes de vegetación 
 
 En el diseño de zonas de nueva creación así como 
en la restauración de áreas ya existentes, la vegetación se 
distribuirá en bosquetes más o menos densos de forma 
irregular con suelo descubierto y, a ser posible, arenoso. 
En cada uno de estos bosquetes se ubicarán mezclados, tanto 
pies de planta como sea posible de especies arbóreas de 
hoja perenne (que servirán como refugio de los animales 
durante en invierno y períodos desfavorables) como de hoja 
caduca. 
 
 Estos bosquetes deberán presentar la mayor 
complejidad estructural y altura posible (con estratos de 
plantas herbáceas, arbustiva y arbóreas. 
 
 Si la zona lo permite, se crearán zonas 
artificiales de arena con dunas de escasa pendiente para 
que quede lo suficientemente compactada y orientadas 
preferentemente al sur. Estas zonas son idóneas para que 
las hembras puedan realizar las puestas. Es importante que 
en las depresiones no se formen encharcamientos de tipo 
temporal ya que podrían malograr las puestas. Este tipo de 
charcas están secas durante los períodos de puesta pero se 
inundan durante el desarrollo de los huevos, por lo que 
constituyen una trampa mortal para los mismos. Para evitar 
los encharcamientos en esas zonas, no se deberán utilizar 
sistemas de riego, favoreciéndose al mismo tiempo el ahorro 
de agua. 
 
 Al elegir las especies vegetales que se van a 
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utilizar se tendrá en cuenta la categoría de clasificación 
del suelo sobre el que se asentará el nuevo hábitat. Por 
ejemplo, si se plantea el diseño de un jardín de nueva 
creación, se podrán utilizar tanto especies vegetales 
alóctonas como autóctonas, aunque se aconseja siempre éstas 
últimas. Si por el contrario, el hábitat es una zona 
natural, se emplearán exclusivamente plantas autóctonas. En 
cualquier caso, siempre es más aconsejable el uso de 
plantas autóctonas ya que generalmente necesitan de menos 
requerimientos para su mantenimiento. 
 
 Aunque es más importante el tipo de estructura de 
la vegetación que la composición de especies, se relacionan 
algunas de mayor interés. Entre las especies de hoja 
perenne, se recomienda la plantación del algarrobo 
(Ceratonia siliqua), alcornoque (Quercus suber), acebuche 
Olea europaea subsp. europaea var. sylvestris), Pinus 
pinea, Celtis australis, Fraxinus angustifolia, Phillyrea 
angustifolia, Quercus coccifera, especies típicas de setos 
(Thuya, Myoporum, Philadelphus, Myrtus communis, Crataegus 
monogyna, Rosa canina, y de otras especies psammófilas  
etc.) así como especies de hoja caduca preferentemente 
especies propias de huertas como árboles frutales, 
membrillo, granado, ciruelo, peral, higuera, morera, 
almendros, etc.  
 
 En lo relativo a matorrales, se utilizarán retama 
(Lygos monosperma) y escobón (Spartium junceum)  que pueden 
ir acompañados de Atriplex halimus,  Juniperus oxycedrus 
Subsp. macrocarpa, Juniperus phoenicea Subsp. turbinata, 
Ephedra fragilis, Rhamnus lycioides, Rhamnus oleoides, 
Viburnum tinus, Pistacia lentiscus, jaras (Cistus sp, 
Halimium sp.), romero (Rosmarinus offinallis), Helichrysum 
sp, Daphne gnidium, Phillyrea latifolia, Vitex agnus-
castus, Thymelaea hirsuta, tomillo (Thymbra capitata), 
Cacrhys libanotis, Teucrium fruticans, etc. sin menoscabo 
en la utilización de especies de jardinería tradicional y 
especies naturalizadas no invasoras. 
 
 En el diseño del hábitat del camaleón, como 
anteriormente se ha dejado constancia, deberá reducirse al 
mínimo la plantación de césped salvo en los alrededores de 
las piscinas u otros lugares similares de esparcimiento de 
los ciudadanos.  
 
 Esto no es solo una mejora que contribuye a 
potenciar la presencia de camaleón, sino que entra dentro de 
los principios de una nueva cultura del agua por ser ésta un 
bien preciado y escaso en nuestro territorio. 
 
 Esto, sin menoscabo de crear lugares agradables 
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de esparcimiento para el ciudadano, también repercute en su 
economía al introducir especies vegetales de 
xerojardinería, con escasas necesidades de agua. 
 
 Este modelo se debe incorporar como herramienta 
de trabajo en los proyectos de ajardinamiento especialmente 
en los procesos de restauración de zonas verdes así como de 
aquellas zonas que resulten alteradas por los procesos de 
urbanización. En estos casos, se procederá en primer lugar, 
a la regeneración del suelo incorporando un estrato arenoso 
con el espesor suficiente para poder repoblar con 
vegetación según las indicaciones dadas. 
 
Características de los setos pantallas, lindes de caminos, 
vallas perimetrales, etc. 
 
 Los camaleones viven perfectamente en setos 
siempre y cuando éstos tengan la cobertura vegetal 
adecuada. Asimismo, los setos constituyen estructuras de 
soportes muy importantes para el desplazamiento de los 
animales, especialmente, durante el período reproductor. 
Por tanto, los setos son tan importantes como los 
bosquetes-islas descritos anteriormente. Siempre que sea 
posible, se construirán setos en la periferia del área e 
igualmente han de servir para conectar entre sí algunos de 
los bosquetes-islas. La idea no es formar un laberinto 
entre bosquetes sino que, de vez en cuando, los bosquetes-
islas se conecten por setos. 
 
 De nuevo, es importante utilizar la mayor 
diversidad posible de especies vegetales. La composición de 
especies vegetales estará relacionada con la función de los 
setos: aislamiento visual entre fincas. (Thuya), Myoporum, 
protección frente a intrusos (Opuntia sp.), Setos pantalla 
(Cañas, sabinas, durillos Thuya, espinos, torviscos, 
mirtos, aladiernos, olivillas, etc.). 
 
 Además, estos setos podrán estar asociados a 
vallas metálicas de malla en cuyo caso, será conveniente 
utilizar especies trepadoras que la tapicen y faciliten la 
presencia de camaleones (por ejemplo: Lonicera peryclimenun 
Rosa sempervirens Clematis vitalba, Smilax aspera, Hedera 
sp., Convulvulus sp., Ipomea sp. Podronea sp. Bignonias, 
Wisteria sp. etc.). 
 
 En el caso de que sean necesarias las vallas 
perimetrales (metálicas, de malla, rejas, etc.), en su base 
se plantarán especies propias de setos y plantas 
enredaderas productoras de flores que tapicen la valla y 
que permitan la presencia del camaleón. Una vez más, estas 
vallas (con setos) deberán tener la mayor variedad y 
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complejidad posibles de especies vegetales. Sin embargo, en 
función del uso que se le vaya a dar a la valla, los setos 
podrán ser de dos tipos: (1) setos pantalla (muy altos y 
estrechos) o (2) setos valla (más anchos y bajos). Lo ideal 
sería la combinación de ambos tipos de setos aunque esto 
dependerá de las características del lugar y su uso. 
 
 Este modelo se puede incorporar como herramienta 
de trabajo en las zonas residenciales de baja población 
(parcelas grandes, viviendas unifamiliares, etc.). Los 
vallados deberán estar constituidos por setos vivos 
aplicando métodos de xerojardinería con especies autóctonas 
y frutales.  
 
Sobre la conservación y manejo del proyecto. 
 
 Se seguirán las recomendaciones indicadas en EL 
PROTOCOLO DE ACTUACIÓN PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN 
COMÚN EN EL TÉRMINO MUNICIPAL DE ROTA. 
 
 Todas las podas y mantenimientos de jardines 
serán cuidadosamente planificados para no afectar a la 
población de camaleones, y en los parques que actualmente 
mantenga una población activa se deberán mantener cerrados 
desde mediados de septiembre hasta final de octubre, para 
que las personas y animales domésticos no afecten al 
proceso de reproducción de la especie.  
 
 Tras la creación de zonas adecuadas para el 
establecimiento de poblaciones de camaleón (indicadas en el 
Mapa de Distribución del Camaleón), se hace necesario un 
mantenimiento para su conservación que ayude a consolidar 
las poblaciones que se establezcan. 
 
 Durante la ejecución de la urbanización la 
encargada de su conservación será la entidad urbanística 
colaboradora actuante. Entre otros parámetros que se 
establezcan será de obligado cumplimiento las siguientes 
actuaciones: 
 
1. Los suelos arenosos son lugares potenciales de puesta 
del camaleón por lo que deberán evitarse los movimientos de 
tierra a profundidades superiores a los 15 o 20 
centímetros. 
 
2. Evitar los tratamientos fitosanitarios y el uso de 
pesticidas ya que los invertebrados forman parte de la dieta 
esencial del camaleón. 
 
3. Se considera una medida positiva en educación ambiental 
instalar paneles informativos que expliquen la importancia 
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de esta especie, su biología y sus problemas de 
conservación en aquellos lugares en los que se hayan 
adoptado medidas de mejoras para el camaleón. 
 
 Una vez ejecutada la urbanización, encargada de 
su gestión y mantenimiento deberá asumir, en la parte en 
que les afecte, las recomendaciones ambientales que se 
acuerden, recogiendo expresamente en sus estatutos el 
compromiso de mantener y conservar en el futuro el modelo 
de ajardinamiento propuesto así como el paisaje final 
resultante. 
 
 En este sentido, cualquier modificación 
importante del modelo general deberá estar sujeta a un 
nuevo informe ambiental de carácter preceptivo y 
vinculante, que calibre las consecuencias ambientales de 
los posibles cambios. 
 
Artículo 15º. Medidas de educación ambiental. 
 
 La Junta de Compensación realizará campañas de 
educación ambiental consistentes en la instalación de 
paneles informativos en las nuevas zonas urbanizadas que 
expliquen la importancia de esta especie, su biología y sus 
problemas de conservación. Igualmente, se editará material 
divulgativo para su distribución entre los nuevos 
inquilinos. 
 
 Por parte de la administración local se 
promoverán charlas y encuentros de educación ambiental 
dirigidas a distintos colectivos, con el objetivo de 
explicar las necesidades de conservar nuestra biodiversidad 
y los recursos limitados como puede ser el agua. Así pues, 
los organismos educativos y culturales como las 
asociaciones de vecinos, comunidades, centros de mayores, 
asociaciones y centros culturales, colegios públicos, etc., 
deben jugar un importante papel en este sentido.  
 
 Por ello, es de vital importancia poseer un 
Programa de Educación Ambiental que de a conocer a todos 
los sectores de la sociedad la importancia de esta 
ordenanza. 
 
Artículo 16º. Medidas adicionales en la red viaria. 
 
 La amplia red de carreteras existentes actualmente 
constituye una importante barrera para el desplazamiento de 
muchos animales. Ante esta situación, en determinadas 
urbanizaciones se promoverá la construcción de pasos aéreos 
(estructuras artificiales que pasan, formando puentes, sobre 
la carretera y sobre los cuales se regeneran zonas verdes 
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por las que los animales puedan pasar sin riesgo de 
atropello). Esto es especialmente eficiente en especies que, 
como el camaleón, siempre buscan espacios abiertos y con luz 
para sus desplazamientos. 
 
 Paralelamente, la instalación de badenes para 
reducir la velocidad de los vehículos y señales de 
circulación con avisos de “atención” por atropello de 
camaleón son medidas muy importantes y necesarias. Estas 
actuaciones además, aumentan de manera significativa la 
estética del lugar, lo que repercute en una mejora de la 
calidad de vida de los ciudadanos que viven allí. 
 
CAPÍTULO IV. 
 
INSPECCIONES, INFRACCIONES Y SANCIONES. 
 
Artículo 17º.- Inspecciones. 
 
1. Aquellos servicios municipales que sean competentes, se 
encargarán de las funciones de inspección y cuidarán de que 
se cumplan todos los preceptos recogidos en la presente 
ordenanza. 
 
2. Dicho personal, acreditada su identidad, tendrá 
competencia para: 
 
 Obtener toda la información posible, ya sea de 
forma verbal o escrita, preferiblemente, referente a los 
hechos o circunstancias objeto de actuación. 
  
 Realizar todas las comprobaciones y actuaciones 
necesarias para cumplir sus funciones.  
 
Artículo 18º. Infracciones y sanciones 
 
 En materia de infracciones y sanciones será de 
aplicación la normativa estatal y autonómica que 
corresponda sin perjuicio de la protección de la legalidad 
urbanística. 
 
Artículo 19º. Entrada en vigor 
 
 La presente ordenanza entrará en vigor al día 
siguiente de su publicación íntegra en el Boletín Oficial 
de la Provincia de Cádiz una vez transcurrido el plazo 
previsto en el art. 65.2 de la Ley 7/1985, de 2 de abril, 
reguladora de las Bases del Régimen Local, permaneciendo en 
vigor en tanto no se acuerde su modificación o derogación 
expresa.” 
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 Vistos los Anexos I y II que dicen lo siguiente: 
 

 “ANEXO I 
 
PROTOCOLO DE ACTUACIÓN PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN 
COMÚN (Chamaeleo chamaleon) EN EL TÉRMINO MUNICIPAL DE 

ROTA. 
 
FASES: 
 
 En las licencias urbanísticas y de limpiezas de 
parcelas se tendrán en cuenta la presencia o ausencia de 
camaleones de acuerdo al mapa de distribución de la 
especie. Además habrá que explicar a los promotores los 
pasos a seguir en la protección y conservación de las 
poblaciones de camaleones existentes en las mismas. 
 
1. Detección 
 
 El primer paso es la detección de puestas y 
posibles traslocaciones previas a la organización del suelo 
y a la zonificación de los espacios verdes. Para ello deben 
coordinarse las Delegaciones competentes en materia 
urbanística y de medio ambiente con la Junta de 
Compensación. 
 
El inicio de la tramitación para el desarrollo de los 
suelos urbanizables, requerirá de la Delegación de Medio 
Ambiente. En dicho informe se deberá incluir la existencia 
o no del camaleón común y las zonas en las que se 
encuentra, para adoptar con antelación suficiente las 
medidas necesarias, evitando así dañar a la especie, con 
vistas a que sean las futuras zonas verdes de ese suelo. 
 
2. Integración 
 
 Si se detecta una población ya existente de 
camaleón común, en el suelo en cuestión se debe facilitar 
su integración en el sistema y desarrollo como especie 
protegida, según la legislación vigente que se expone a 
continuación: 
 

- Ley 33/2015, de 21 de septiembre, por la que se 
modifica la Ley 42/2007, de 13 de diciembre, del Patrimonio 
Natural y de la Biodiversidad. 
 

- Ley 8/2003 del 28 octubre de la Flora y Fauna 
Silvestre de Andalucía en la cual se incluye el Catálogo 
Andaluz de Especies Amenazadas como de interés especial. 
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- Libro rojo de la Comunidad Autónoma andaluza: es 
una especie con Riesgo Menor, Casi Amenazado (LR, NT) 
(Libro Rojo de los Vertebrados Amenazados de Andalucía, 
2001). 
 

- Ley Orgánica 10/ 1995, de 23 de noviembre, por la 
que se aprueba el Código Penal, en el Artículo 334 que 
regula los delitos relativos a la protección de especies 
amenazadas de la fauna silvestre. 
 
3. Zonas de Reserva 
 
       Zonas de Reserva Temporales (R.R.T.) 
  
 En parcelas con presencia de camaleón común en 
las que estén previstas actuaciones urbanísticas se 
establecerán zonas de reserva temporal para integrar las 
poblaciones de camaleón existentes que coincidan con las 
zonas verdes futuras. 
   
       Red de Reservas Permanentes (R.R.P.) 
 
  Se establecerá una Red de Reservas Permanentes de 
camaleón dentro del municipio de Rota para alcanzar los 
siguientes objetivos: 
 
- Asegurar la protección, conservación y 
perdurabilidad del camaleón común en el municipio. 
 

- Generar y promover un área de distribución del 
camaleón adecuada, con un sistema de conectividad coherente 
e integrada con los instrumentos de ordenación del 
territorio vigentes y futuros. 
 

- Integrar dicha red en los planeamientos 
urbanísticos dentro del municipio, especialmente con las 
zonas destinadas a áreas verdes, ajardinamientos y 
corredores. 
 

- Establecer zonas idóneas, con población viable, 
donde se puedan depositar ejemplares de parcelas cercanas 
en las cuales el trastocar haya sido la única y última 
solución viable y autorizada, en ningún caso se permitirá 
la suelta de camaleones en estas reservas permanentes si 
los ejemplares proceden de hábitat naturales, donde se 
mantienen sin problemas estas poblaciones. 
 
Conservación y mejora de las zonas incluidas en la R.R.P. 
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- No realizar actuaciones que supongan disminución de 
la cota del terreno respecto a parcelas colindantes para 
prevenir la inundación de las zonas de puesta. 
 

- No realizar extracciones de áridos ni remoción del 
sustrato. 
 

- No realizar actuaciones que supongan alteración 
sensible, de la cubierta vegetal sin aplicar medidas 
adecuadas para la especie (desbroces, cortas, gradeos, 
etc.) 
 

- Conservar o en su ausencia, generar las conexiones 
entre las zonas de reserva y otras poblaciones establecidas 
cercanas. 
 

- No emplear pesticidas en la zona de reserva. 
 
4. Ajardinamiento 
 
 Se debe utilizar la flora adecuada, para que sea 
compatible con esta especie y permita su desarrollo en un 
hábitat similar al natural, integrando las zonas de ocio 
como juegos para niños, bancos, columpios, etc. La 
integración contempla el uso de elementos naturales, 
siguiendo unas directrices como: 
 

- Integrar dentro de las zonas ajardinadas el 
hábitat del camaleón. 
 

- Utilizar materiales de construcción compatibles 
que se integren en el conjunto, como sustrato arenoso y 
especies del anexo II y III. 
 

- Realizar cerramientos preferentemente con vallas 
perimetrales y flora que facilite el desarrollo y la 
presencia del camaleón común. 
 

- Analizar cada caso en particular y buscar la 
mejor adaptación posible. 
                
5. Conexión 
 
 Incluir en la revisión del Plan General de 
Ordenación Urbanística (PGOU) la posibilidad de conexión 
entre las zonas donde exista la presencia del camaleón 
común, para garantizar la supervivencia de la especie y su 
desarrollo natural. 
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 En los jardines privados de las urbanizaciones se 
adaptará el ajardinamiento dependiendo de la presencia en 
la zona del camaleón común. 
 
6. Plan de traslocaciones 
 
 Como norma general y por el bien de la especie 
deben evitarse la traslocaciones, en caso de realizarse, se 
le comunicará a la Consejería de Medio Ambiente y 
Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía. 
 
7. Nuevos suelos del PGOU 
 
 En zonas verdes y ajardinamientos de suelos 
urbanizables cercanos a la red de reservas permanentes, se 
tendrá en cuenta el diseño y localización de dichas zonas 
para, en medida de lo posible, conectarlas e incluirlas 
dentro de la red. 
 
 En las revisiones del Planeamiento se tendrán en 
cuenta nuevas zonas de reservas permanentes, que cumpliendo 
con lo establecido en este protocolo, serán incluidas en la 
red. 
 
8. Reuniones de coordinación de los trabajos 
 
Reunión de planificación 
 
 Se realizará una reunión inicial con todos los 
interesados de cada suelo no programado en concreto 
(representantes de la Junta de Compensación, promotores, 
empresa de jardinería encargada de ejecutar el proyecto, 
Delegación de Planeamiento Urbanístico, Delegación de Medio 
Ambiente, Delegación de Parques y Jardines, etc.), con la 
finalidad de planificar las zonas verdes y el 
ajardinamiento en función del proyecto de obra. 
 
 En el caso de los suelos programados, se 
coordinará a través de la Delegación Municipal de Medio 
Ambiente, que estará en contacto con la Junta de 
Compensación, promotor, etc., coordinando los trabajos a 
realizar. 
 
Reunión de seguimiento 
 
 Se realizarán las reuniones de seguimiento que se 
consideren necesarias en la que participarán los técnicos 
de las Delegaciones implicadas, junto con los promotores 
del proyecto y la empresa de jardinería encargada de 
ejecutarlo. La supervisión del trabajo estará a cargo de la 
Delegación Municipal con competencias en materia de medio 
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ambiente. Es conveniente realizar estas reuniones en la 
zona de actuación. 
 
9. Mantenimiento de la jardinería de las zonas verdes 
adaptadas al camaleón común 
 
     La jardinería de las zonas verdes integradas en 
los suelos para el hábitat del camaleón tiene un 
mantenimiento relacionado con el ciclo vital del mismo, por 
lo que el encargado de realizarlo debe conocer la biología 
de esta especie. 
 
     Este trabajo le correspondería a la Delegación de 
Parques y Jardines en colaboración con la Delegación 
Municipal de Medio Ambiente. Se deben establecer unas 
directrices básicas a seguir para el mantenimiento de 
dichos espacios, así como la localización de las zonas 
verdes donde se integra esta especie. 
 
  Dentro de esas directrices se incluirán dos 
puntos importantes a seguir: 
 

- En los suelos arenosos no se realizarán 
movimientos de tierra superiores a 15-20 cm. 

- Se evitarán los tratamientos con productos 
fitosanitarios, salvo autorización de la Delegación de 
Medio Ambiente. 
 
10. Mantenimiento y limpieza de parcelas en el municipio. 
 
      La limpieza de las parcelas en las que se 
presuponga presencia de la especie, será coordinada por la 
Delegación de Medio Ambiente, ya que es importante no 
alterar con violencia el hábitat del camaleón común. 
 
      Se deberán tomar las siguientes medidas para 
evitar destruir alguna puesta o individuos que se 
encuentren en la zona: 
 
- La limpieza en la zona próxima a las puestas se 
realizará de forma manual, salvo autorización de la 
Delegación de Medio Ambiente. 
- En todo caso, los trabajos estarán coordinados 
por la Delegación de Medio Ambiente.” 
 

  “ANEXO II 

 
PLANOS DE “ZONA DE PRESENCIA DE CAMALEÓN 
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 Visto el informe emitido conjuntamente por el Sr. 
arquitecto municipal, D. Carlos Manuel Amador Durán y la 
Técnico de Medio Ambiente, D.ª Carolina Bonhomo Núñez, de 
fecha 8 de febrero de 2018. 
 
 
 Vista el Acta de la Comisión Técnica de Régimen 
Interior, Contratación y Patrimonio, celebrada el día 
catorce de febrero de 2018, en la que se incluyó como punto 
único del Orden del Día, la propuesta del concejal delegado 
de Medio Ambiente para aprobar inicialmente la Ordenanza 
para la conservación del camaleón común en el término 
municipal de Rota. 
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 En primer lugar, toma la palabra en 
representación del grupo socialista el concejal D. Manuel 
Jesús Puyana, diciendo que desde la delegación de Medio 
Ambiente, uno de los objetivos que tiene el Ayuntamiento es 
la conservación y mejora del patrimonio natural de la 
localidad, siendo una de las especies más singulares y 
significativas que habita en esta zona el camaleón común. 
Explica que el camaleón es una especie vinculada a medios 
transformados parcialmente por el hombre, con lo cual tiene 
la ventaja que es tolerante a ciertos usos y 
aprovechamientos del medio, pero el inconveniente de que su 
conservación entra en conflicto permanente con intereses 
sociales relacionados, principalmente, con los cambios de 
uso del suelo y la urbanización del territorio. Asimismo, 
detalla que el camaleón es una de las especies más 
singulares, puesto que se trata del único lagarto 
arborícola presente en Europa, centrándose su área de 
distribución más importante en la península ibérica, 
concretamente, aquí en Andalucía. 
 
 Añade el Sr. Puyana Gutiérrez que con la 
elaboración de esta ordenanza lo que se pretende es 
disponer de un instrumento jurídico que dé protección al 
camaleón, tendente a concienciar a la ciudadanía, a los 
promotores inmobiliarios y demás entidades de la 
importancia de respetar y proteger esta especie tan 
singular y emblemática de la localidad y evitar su total 
desaparición. En cuanto a la ordenanza que hoy se trae a 
aprobación, informa que se ha dividido en diferentes 
capítulos y cuenta también con un protocolo de actuación 
para la conservación del camaleón y unos planos con las 
zonas donde más presencia se puede encontrar. 
 
 Además, expone que, como punto de partida de la 
elaboración del texto, se ha considerado un borrador de 
ordenanza facilitado por la administración autónoma a 
partir de la cual se comenzaron a mantener reuniones, en 
primer lugar entre técnicos municipales y la Delegación 
Territorial de Medio Ambiente de Cádiz y, posteriormente, 
con las asociaciones y particulares interesados en la 
materia y, tras trabajar el documento con los distintos 
agentes implicados para adaptarlo a las características del 
municipio, surgió un primer borrador que se le hizo llegar 
a todo el Consejo Sectorial. Igualmente destaca que el 
texto que se propone hoy es el resultado de un trabajo de 
la administración local con la administración autonómica, 
con los distintos colectivos y entidades, además de 
aquellas personas que forman parte del Consejo Sectorial de 
Medio Ambiente. Por tanto, se trae a Pleno la aprobación 
inicial de la ordenanza para la conservación del camaleón 
común en el término municipal de Rota. 
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 La portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Roteños Unidos, Dª Mª Ángeles Sánchez, toma la palabra a 
continuación, indicando que esta ordenanza, en la cual han 
tenido la oportunidad de participar, dentro del Consejo 
Sectorial de Medio Ambiente, es muy ambiciosa, pero no por 
eso más o menos interesante, si bien entienden que debe de 
ser así, opinando que podrían estar ante el peligro, como 
el resto de ordenanzas que han ido aprobando, de que sean 
tan ambiciosa que luego la forma de llevarla a la práctica 
se complique, deseando que no sea así y que en esta 
ordenanza se dedique todo el trabajo que se merece el 
camaleón. 
 
 Seguidamente manifiesta que muchos de los 
presentes recordarán haber convivido con el camaleón 
durante toda su vida y que ha sido un referente, pero en 
los últimos años el ciudadano de Rota ha tenido la 
oportunidad, no solamente de verlo, sino de conocer la 
importancia que tenía que esta especie se proliferara y 
estuviera en Rota, precisamente, y casi absolutamente, 
sobre todo por esta zona. 
 
 Recuerda asimismo la Sra. Sánchez Moreno, que 
precisamente en Rota han tenido muchos espacios donde se ha 
podido disfrutar de esta especie como ha sido el camaleón y 
que, últimamente, no se le está dedicando toda la atención 
que se debiera, refiriéndose concretamente al Jardín 
Botánico Celestino Mutis, del que también se hizo una 
reflexión en el Consejo Sectorial, queriendo destacar que 
ese fue precisamente uno de esos sitios donde los 
ciudadanos y, sobre todo, los niños en edades escolares, y 
muchísimos turistas que venían solo y exclusivamente a 
tener contacto con esa especie, instando a que se vuelvan a 
retomar las relaciones que mantenía allí el ser humano con 
el camaleón, por llamarlo de alguna forma, estrechar esos 
lazos de convivencia y de conocimiento de esa especie que 
han tenido la oportunidad, durante estos años, de 
disfrutarse en Rota. En cuanto al resto de la ordenanza, 
entiende que está bajo normativa y bajo legislación, a 
nivel autonómico y a nivel urbanístico, por lo que van a 
votarla a favor. 
 
 
 D. Juan Jesús Pérez, hace uso de su turno, en 
representación del Grupo Municipal del Partido Popular, 
exponiendo que el Parque Jardín Botánico “Celestino Mutis”, 
con más de 5.000 m2, está situado a la espalda del litoral 
y es un espacio idóneo para observar una gran diversidad de 
especies de flora de todo el planeta, en el que encuentran 
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también algunas especies de animales, entre las que destaca 
el camaleón, y hoy el concejal delegado de Medio Ambiente 
del Ayuntamiento de Rota, le dice a los miembros de la 
Corporación que “Uno de los objetivos que tiene este 
Ayuntamiento es la conservación y mejora del patrimonio 
natural de la localidad. Una de las especies más singulares 
y significativas que habita en nuestra zona del camaleón 
común” y que “Con la elaboración de esta ordenanza se 
pretende disponer de un instrumento jurídico de protección 
del camaleón común, tendente a concienciar a la ciudadanía, 
promotores inmobiliarios y demás entidades…”. 
 
 Continúa diciendo que, en otra parte, el Sr. 
Puyana ha manifestado que esta iniciativa surge “de la 
preocupación, sensibilidad e interés del Ayuntamiento de 
Rota ante los problemas ambientales y, en particular, hacia 
la conservación del patrimonio natural”. 
 
 Y por último, señala que en la exposición de 
motivos de este borrador de ordenanza les dice que: “la 
presente ordenanza es un instrumento jurídico de protección 
del camaleón común, tendente a concienciar a los 
ciudadanos, promotores inmobiliarios y demás entidades que 
deben de respetar y disfrutar de esta especie tan singular 
y evitar su …. destrucción de su hábitat o fragmentación 
del mismo”. 
 
 Prosigue diciendo el Sr. Pérez de la Lastra que a 
su entender, todo eso lo ha incumplido el delegado en el 
Celestino Mutis, porque empezó por la parte delantera con 
el cortahilo y por la parte trasera ha arrasado con todo, 
habiendo cubetas allí de haber sacado arena de árboles, 
incluso cuenta con fotografías de las bolsas de basura 
existentes allí hoy, a las cuatro de la tarde, porque allí 
ya no queda nada; sin embargo hoy viene a traer una 
ordenanza, que el Partido Popular la ve perfecta y la van a 
apoyar a favor, pero insiste en que en el Celestino Mutis 
se lo ha cargado todo, de la valla no queda nada y los 
árboles talados enteros. 
 
 
 Hace uso nuevamente de su turno el concejal 
representante del grupo socialista, exponiendo que las 
actuaciones que se han llevado en el Jardín Botánico no las 
debería haber hecho él ahora, sino que la deberían haber 
hecho los miembros del equipo de gobierno anterior 
muchísimos años antes y no haber dejado esa masa de 
arboleda sin controlar y esas vallas totalmente cubiertas, 
que hacía que no entrara ni una gota de sol, porque si se 
quiere favorecer al camaleón, el sol tiene que entrar en el 
Botánico, aclarando que las actuaciones que ha llevado a 
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cabo en el Jardín Botánico lo han sido con el consenso de 
ecologistas y de la Base Natural, incluso se ha dejado 
durante varios días para que, si hubiera camaleones, se 
quedaran allí y se fuesen de lo que se había podado. 
 
 Además expone que, no solamente en esas 
actuaciones, sino que el equipo de gobierno no ha limpiado 
ni un arroyo ni desbrozado nada sin contar con el 
consentimiento, tanto de los ecologistas como de la Base 
Natural, para no equivocarse ni meter la pata ni hacer 
cosas que no debían hacer, como se hacía anteriormente, que 
son cosas que han aprendido quizás de fallos que cometieron 
en la anterior legislatura para no cometerlos ellos. 
 
 Finaliza su exposición agradeciendo el voto 
favorable de todos los grupos, pero sobre todo agradeciendo 
el trabajo de los técnicos de la delegación de Medio 
Ambiente, del Consejo Sectorial y de Juan José Gómez, por 
la implicación que han tenido en toda esta ordenanza desde 
un principio. 
 
 
 A continuación, el representante del Grupo 
Municipal del Partido Popular en este punto muestra su 
total conformidad con esta ordenanza y que la van a apoyar; 
sin embargo expone que con el tema del Jardín Botánico no 
están totalmente de acuerdo. 
 
 Hace referencia asimismo a que si se meten en la 
aplicación en Internet de Tripadvisor, hay 23 fotografías, 
todas preciosas, donde salen los patitos, salen las 
tortugas, salen los lagos, salen los camaleones; sin 
embargo, el delegado dice que aquello estaba abandonado y 
que no entraba ni un rayo de sol, con lo que no están de 
acuerdo, porque en su opinión aquello estaba en perfecto 
estado y se lo han cargado. 
 
 
 D. Manuel Jesús Puyana contesta que se reúnan con 
personas que sepan más, que se lo van a explicar, se lo 
podrán discutir y podrán informarles de cómo hay que hacer 
los trabajos y si está bien o mal lo que se ha hecho. 
 
 
 El Sr. alcalde-presidente agradece el 
posicionamiento, indicando que se entra en la fase de 
alegaciones y demás para mejorar, pero que se trata de un 
texto que viene ya trabajado por todos los grupos, porque 
procede del Consejo Sectorial, donde se han planteado las 
aportaciones de los grupos, las aportaciones de las 
asociaciones, tanto de ecologistas como de la Base Natural, 
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a quienes también se les agradece la colaboración, como ha 
dicho el delegado. 
 
 Aclara que se han tenido en cuenta las 
explicaciones y las indicaciones de los técnicos sobre el 
Jardín Botánico, incluso han contado, por suerte, con 
personal cualificado adicional en la delegación, gracias a 
los planes de empleo de la Junta de Andalucía, que han 
permitido contratar a gente, además del personal que ya de 
por sí que colabora y trabaja en la Delegación de Medio 
Ambiente, y que hace un gran trabajo, y a raíz de esa 
colaboración y de la implicación de esos profesionales, que 
durante un tiempo han hecho un proyecto determinado en el 
Jardín Botánico, han podido acometer esas obras, esas 
reparaciones y esa actualización de las instalaciones, de 
ahí que no entiendan muy bien las críticas, sobre todo 
teniendo en cuenta que, como dice el delegado, ellos no 
entienden de los pormenores, porque los que entienden son 
los técnicos que son a quienes han oído y de los que han 
partido para hacer todas esas mejoras del Parque Jardín 
Botánico. 
 
 Por último, informa que ya está abierto y puedan 
ir a verlo y disfrutar de él, en sus mejores condiciones, 
porque la mejora ha sido bastante importante. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la 
propuesta del concejal delegado de Medio Ambiente, la misma 
queda aprobada, por unanimidad de los diecinueve concejales 
presentes (ocho del Grupo Municipal del Partido Socialista, 
cuatro del Grupo Municipal del Partido Popular, cuatro del 
Grupo Municipal del Partido Roteños Unidos, dos del Grupo 
Municipal del Partido Izquierda Unida-Los Verdes y uno del 
Grupo Mixto Sí se puede Rota). 
 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno, 
acuerda: 
 
PRIMERO.- Aprobar inicialmente el texto de la ORDENANZA 
PARA LA CONSERVACIÓN DEL CAMALEÓN COMÚN EN EL TÉRMINO 
MUNICIPAL DE ROTA, anteriormente transcrito, que tiene por 
objeto concienciar a la ciudadanía, promotores 
inmobiliarios y demás entidades, de la importancia de 
respetar, conservar, proteger esta especie tan singular y 
emblemática de nuestra localidad y evitar su total 
desaparición. 
 
SEGUNDO.- Publicar su aprobación inicial en el Boletín 
Oficial de la Provincia, así como en el tablón de edictos 
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municipal y en la página web del Ayuntamiento, para que se 
formulen reclamaciones o sugerencias durante el período de 
información pública por un plazo de 30 días hábiles. 
 
TERCERO.- La presente ordenanza entrará en vigor al día 
siguiente de su publicación íntegra en el Boletín Oficial 
de la Provincia de Cádiz una vez transcurrido el plazo 
previsto en el art. 65.2 de la Ley 7/1985, de 2 de abril, 
reguladora de las Bases del Régimen Local, permaneciendo en 
vigor en tanto no se acuerde su modificación o derogación 
expresa. 
 
 
 
PUNTO 11º.- MOCIÓN DEL GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA DE 

APOYO A LA HUELGA FEMINISTA DEL PRÓXIMO 8 DE 
MARZO. 

 
 
 
 Por el Sr. Secretario General Accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, en sesión ordinaria celebrada el día 12 de 
febrero del año 2018, al punto 8º.3, y previa declaración 
de urgencia, que, POR MAYORÍA, es decir, con el VOTO A 
FAVOR de la representante del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO 
POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo Paredes; del 
representante del GRUPO MUNICIPAL DE IZQUIERDA UNIDA-LOS 
VERDES, D. Antonio Franco García; y del representante del 
GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA, D. Moisés Rodríguez Fénix; Y 
LA ABSTENCIÓN DEL SR. PRESIDENTE, D. José Javier Ruiz 
Arana; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL DEL 
PARTIDO SOCIALISTA, D. Manuel Bravo Acuña, D.ª Laura 
Almisas Ramos, Dª Esther García Fuentes y D. Manuel Jesús 
Puyana Gutiérrez; y de los representantes del GRUPO 
MUNICIPAL DEL PARTIDO ROTEÑOS UNIDOS, D.ª M.ª Ángeles 
Sánchez Moreno y D. Antonio Izquierdo Sánchez; acuerda 
DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la moción del grupo mixto Sí se 
puede Rota de apoyo a la huelga feminista del próximo 8 de 
marzo, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación. 
 
 
 Vista la moción presentada con fecha 6 de febrero 
de 2018 por el portavoz del Grupo Mixto “Sí se puede Rota”, 
D. Moisés Rodríguez Fénix, con el siguiente contenido: 
 
 “A la inaceptable violencia machista que sólo en 
España ha supuesto el asesinato de más de 1.000 mujeres en 
apenas 14 años, se suman las consecuencias infames que en 
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pleno siglo XXI tiene la desigualdad entre mujeres y 
hombres en todo el mundo. 
 Esta desigualdad se manifiesta a diario en 
múltiples ámbitos pero, sin duda, en el campo laboral es 
donde se presentan de una forma más evidente: la brecha 
salarial entre géneros es del 20% a favor de los hombres; 
las mujeres siguen asumiendo en todo el mundo una carga 
desproporcionada de trabajo no remunerado; los permisos de 
maternidad y paternidad que posibilitan el reparto de 
responsabilidades en el cuidado de hijas e hijos entre 
ambos progenitores son nulos o escasos. 
 Las mujeres representan un 63% de la actividad 
laboral mundial de quienes trabajan y perciben ingresos al 
margen de disposiciones legales formales, incluidas las de 
control tributario estatal; las mujeres migrantes se ven 
sometidas a condiciones laborales más precarias que los 
hombres migrantes viéndose expuestas a jornadas de trabajo 
más largas y a un acceso a la protección social inexistente 
o muy limitado; la violencia contra las mujeres en el 
espacio laboral es una realidad inadmisible: sólo en la 
Unión Europea el 32% del 55% de las mujeres que aseguran 
haber experimentado acoso sexual, lo han sufrido en su 
lugar de trabajo. 
 Las mujeres representan el 65% de la población 
mundial que habiendo alcanzado las edades previstas por las 
leyes para recibir una pensión de jubilación no la reciben. 
Todo esto por mencionar solo algunos datos que constatan la 
preocupante situación de las mujeres en el campo laboral a 
nivel mundial. 
 Ante ello, acabar con la discriminación entre 
mujeres y hombres resulta, no sólo un deber ético, sino un 
inaplazable compromiso histórico en el que todas las 
instituciones del Estado tienen que participar activa y 
protagónicamente. 
 Por ello, y ante el anuncio de los sindicatos de 
dar cobertura legal el próximo 8 de marzo al paro 
internacional de mujeres impulsado por numerosas 
organizaciones del movimiento feminista en todo el mundo, 
el Grupo Municipal Mixto Sí se puede Rota” solicita: 
 
 1.- Que el Ayuntamiento de Rota tome todas las 
medidas necesarias para garantizar el ejercicio del derecho 
fundamental de huelga previsto en nuestra Constitución y en 
nuestra ley, a todas aquellas personas comprometidas con 
acabar con la discriminación social, legal, política, moral 
y verbal contra las mujeres del mundo.” 
 
 
Se ausenta de la sesión el concejal D. Francisco Laynez 
Martín, siendo las diecinueve horas y seis minutos. 
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 D. Moisés Rodríguez, portavoz del Grupo Mixto Sí 
se puede, toma la palabra en primer lugar, exponiendo que 
dadas las dudas que suscitó lo que se solicitaba en la 
propuesta, interesa presentar una enmienda, que contiene 
una mejor redacción de lo que se quería solicitar, quedando 
así subsanadas las faltas o las dudas. 
 
 El texto de la enmienda es el siguiente: 
 
 “D. Moisés Rodríguez Fénix, portavoz del grupo 
municipal SÍ SE PUEDE ROTA; al amparo del Reglamento 
Orgánico Municipal, y del Reglamento de Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, 
ante el Excmo. Ayuntamiento Pleno formula las siguientes 
enmiendas a la moción presentada por este mismo Grupo en 
relación a la moción de apoyo a la huelga feminista del 
próximo 8 de marzo. 
 

ENMIENDA DE MODIFICACIÓN 
 
1. Que desde las Delegaciones del Ayuntamiento se 
garantice el ejercicio del derecho a huelga, y se fomente y 
se anime a la participación a todas aquellas personas 
comprometidas con acabar con la discriminación social, 
legal, política, moral y verbal contras las mujeres del 
mundo.”  
 
 
 El Sr. alcalde-presidente expone que no habría 
problema, pero a priori se dejará la propuesta como viene, 
por si, de una lectura rápida de la enmienda, entendieran 
que está mejor la propuesta tal cual. 
 
 
 De nuevo interviene el Sr. Rodríguez Fénix 
indicando que, guste más o menos la exposición o la forma 
en que esté redactada, la intención de su grupo es que 
desde el Ayuntamiento, sobre todo desde las delegaciones, 
se llamara a ser conscientes de la importancia que tiene 
para todas las mujeres este 8 de marzo, y viendo que se 
estaba acercando el día y en el próximo Pleno ya se pasaría 
ese momento del que están hablando, han tenido a bien 
presentar esta propuesta, como una especie de declaración 
institucional que desde el Ayuntamiento se haría, para 
apoyar y animar a las reivindicaciones que hacen los 
diferentes colectivos feministas de la nación respecto a 
una huelga convocada para el día 8 de marzo. Opina que 
sería justificar todas las posiciones de desigualdad que 
ven día a día en la sociedad, no solo de desigualdad 
laboral, sino de desigualdad en reconocimientos y en muchos 
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ámbitos, por lo que los colectivos feministas de toda la 
nación han solicitado una huelga general, y no es un paro 
parcial como se estaba hablando, y por lo que al final no 
se ha llegado a un acuerdo. 
 
 Asimismo, expone que su grupo propuso en Comisión 
Informativa incluso que no hubieran tenido ningún problema 
en poder traer algo conjuntamente, que hubiera sido 
consensuado, pero viendo la falta de propuestas, que se 
acercaba el día 8 y que en el próximo Pleno de marzo no iba 
a tener cabida, decidieron presentar esta propuesta, que 
esperan que ningún grupo tenga problema en apoyar. 
 
 
 A continuación, interviene la concejal 
representante del Grupo Municipal del Partido Izquierda 
Unida-Los Verdes, Dª Lourdes Couñago, diciendo que en el 
año 2018: 
 
Uno, que el mercado laboral es cada vez más hostil para las 
mujeres, como si quisieran devolverlas a tiempos pasados, 
en los que las mujeres tenían un único fin, la reproducción 
humana y el cuidado de ascendentes y descendentes. 
 
Dos, que la tasa de actividad para las mujeres está once 
puntos por debajo de la masculina en edad legal de 
trabajar. 
 
Tres, que el retraso a la incorporación al mercado laboral 
formal es mayor, así como la ampliación del período de 
estudios, por lo que la carrera de cotización es más corta. 
 
Cuatro, que ocupan en mayor cuantía empleos precarios, 
temporales, a tiempo parcial, con una jornada laboral 
irregular, que hacen imposible la conciliación y con un 
salario bajo que no garantiza escapar de la pobreza ni 
llegar a fin de mes. 
 
Cinco, que el tipo de formación, el tipo de profesión, el 
tipo de contrato y de jornada, y el tipo de empresa donde 
se sitúan preferentemente las mujeres, son factores que 
responden a condicionantes sociales, culturales y 
políticos, que han hecho posible, por acción o por 
inacción, la infravaloración del trabajo de las mujeres, la 
orientación escolar y el acceso a profesiones desde los 
estereotipos de género y la desigualdad en la asunción de 
las cargas familiares y domésticas, originando así la 
segregación horizontal y vertical de las mujeres en el 
mercado de trabajo y, de paso, sus menores niveles de renta 
salarial. 
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Seis, que las mujeres perpetúan en algunos puestos de 
trabajo los roles de género y, en algunos casos, como el de 
las denominadas empleadas de hogar, o el de quienes se 
encargan del cuidado de ancianos y personas dependientes, 
se les suma la falta de contratos que garanticen, entre 
otras cosas, la protección de accidentes laborales y 
futuras pensiones. 
 
Siete, a quienes se dedican a la selección de personal, 
todavía se les insinúa la posibilidad de preguntar a 
mujeres jóvenes por su situación sentimental o su deseo, 
más o menos inmediato, de ser madres. 
 
Ocho, que a todo esto hay que sumarle el acoso laboral y 
sexual en los puestos de trabajo, incluso las agresiones de 
índole sexual que, en caso de denuncia, serán cuestionadas 
y puestas en duda en la mayoría de los casos, incidiendo la 
culpabilización de la víctima y la justificación del 
agresor. 
 
 Prosigue diciendo la Sra. Couñago que si se 
dedicara a todas las cuestiones enumeradas la mitad de 
tiempo y espacio en medios de comunicación, redes sociales 
y debates varios, que se le ha dedicado a un hecho 
anecdótico, como puede ser el de decir portavoces y 
portavozas, es más que probable que, como mínimo, se 
hicieran patentes las desigualdades, las discriminaciones y 
las violencias estructurales que sufre más de la mitad de 
la población mundial y quizás pondrían sus esfuerzos en 
luchar por un nuevo modelo social y laboral, justo, 
democrático e igualitario. 
 
 Finalmente expone que si son de los que piensan 
que está todo hecho y que las feministas no tienen razón de 
ser, que se queden en su zona de confort, pero por si el 
contrario, consideran que aún hay mucho que reivindicar, no 
solo por las mujeres de ahora, sino por las que pelearon 
antes y por las que vienen detrás, que vayan a la huelga 
del 8 de marzo. 
 
 
 La portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Roteños Unidos, Dª Mª Ángeles Sánchez, expone que lo que 
echan en falta después de la enmienda  y de la intervención 
de Izquierda Unida, hubiera sido una propuesta conjunta en 
relación con el Día de la Mujer, porque esto se va a quedar 
un poco casi en nada y perder esta oportunidad para poder 
haber hablado de ese día, va a hacer que se pase un poco 
por alto, porque ahora tendrán que atajar esta cuestión que 
tienen ahora planteada, puesto que a su grupo, con la 
propuesta que se les presentaba tenían alguna duda, en el 
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sentido de no saber si apoyarla, no porque la gente no 
tenga derecho a hacer huelga, sino todo lo contrario, 
porque daban por hecho que en un Ayuntamiento hace huelga 
quien quiere y quien le da la gana, sin que nunca haya 
habido cortapisas sobre ese sentido. Así cuando en la 
propuesta primitiva se decía que el Ayuntamiento de Rota 
tome las medidas necesarias para garantizar el ejercicio 
del derecho fundamental de la huelga, no entendían si eso 
era contrario a lo que había sucedido o lo que podía 
suceder, y traer esta propuesta parecía que era como que la 
gente había estado un poco cohibida o se le había prohibido 
de alguna forma ejercitar su derecho a huelga. 
 
 Continúa diciendo la Sra. Sánchez Moreno que su 
grupo no sabía realmente lo que iba a hacer con la 
propuesta y esperaba que hoy, o bien hubiera habido una 
enmienda por parte de Sí se Puede, porque así lo 
adelantaba, o por parte de algún otro grupo, donde les 
quedara más claro qué posicionamiento tomar; sin embargo, 
la enmienda que se trae por el proponente les ha causado 
aún más sorpresa, porque el hecho de que desde las 
delegaciones del Ayuntamiento se garantice el ejercicio de 
derecho a huelga, es lo mismo que decir que desde el 
Ayuntamiento se fomente y se anime a la participación, no 
sabiendo si realmente desde un Ayuntamiento se tuviera que 
incitar a la gente a que haga huelga, sino que la gente 
tiene ese derecho y hay que dárselo, en definitiva, que 
tienen que garantizar ese derecho y no se tiene por qué 
poner de antemano que se garantice ese derecho, porque ese 
derecho es propio de cada persona, un derecho 
constitucional. 
 
 Para finalizar su intervención manifiesta que, 
por todo ello, interesa que en la siguiente intervención 
del portavoz de Sí se puede, se les aclare esta 
modificación, porque a su parecer viene a decir lo mismo, 
incluso todavía pone más de manifiesto como que el 
Ayuntamiento ahora fuera el responsable de que la gente 
haga huelga o no la haga, o que lo tenga que decir que lo 
haga, cuando no cree que tengan que dejarlo en el marco del 
Ayuntamiento, sino que la gente tiene derecho a hacer su 
huelga, trabaje en la empresa que trabaje, aunque el 
Ayuntamiento sea un organismo con la representación de 
todos los ciudadanos, pero quienes trabajan en él son 
funcionarios y laborales, trabajadores como de cualquier 
otro estamento y tienen sus derechos como los tiene 
cualquier otra persona. 
 
 
 En representación del Grupo Municipal del Partido 
Popular, toma la palabra Dª Auxiliadora Izquierdo, 
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indicando que, en consonancia con lo expresado por el Grupo 
Municipal de Izquierda Unida y también desde Roteños 
Unidos, las mejoras que han obtenido las mujeres en los 
últimos años, pero también las diferencias que siguen 
teniendo, a pesar de estar viviendo en el siglo XXI, ya que 
la fotografía actual de la igualdad entre hombres y mujeres 
en España, es que actualmente hay más mujeres trabajando en 
España que nunca, habiendo pasado de ser el país donde 
había más paro femenino de toda la zona euro, puesto que 
siete de cada diez nuevas paradas de Europa eran españolas, 
a liderar la creación en empleo ocupado por mujeres. 
 
 También expone que en España se ha reducido la 
brecha salarial, habiendo pasado del 18 al 14,9% en 2015, 
situándose por debajo de la media europea, y aunque aún 
queda mucho por trabajar en este tema, la brecha de género 
en las pensiones se ha reducido también en un 13%.  
 
 Por otro lado, refiere la Sra. Izquierdo que, por 
primera vez, todas las empresas del IBEX 35 cuentan ya con 
presencia femenina en sus consejos de administración, así 
por ejemplo son mujeres las que están al frente de las 
principales empresas tecnológicas y digitales en España, 
Microsoft, Google, Twitter, Facebook o IBEI, y también 
España está a la cabeza de la Unión Europea en presencia 
femenina en el Parlamento, tanto en el Congreso como en el 
Senado como en los parlamentos autonómicos, siendo estas 
fotografías concretas algunos aspectos en los que la mujer 
ha avanzado en España. 
 
 Sin embargo, continúa diciendo la portavoz del 
Grupo Popular, también pueden tener otra fotografía u otra 
exposición totalmente opuesta de esa desigualdad que se 
mantiene aún, ya que las pensiones de viudedad son 
recibidas en un 80% por mujeres; solo hay 9 rectoras en las 
más de 80 universidades españoles; el IBEX solo tiene dos 
presidentas y un 20% de consejeras; el 90% de las 
excedencias por cuidados de menores y mayores, son siempre 
solicitadas por mujeres; solo hay un 18% de mujeres en el 
Tribunal Constitucional; o del 60% de los licenciados, solo 
el 21% son catedráticas mujeres. 
 
 Por tanto, expone que son fotografías totalmente 
contrapuestas, pero que dan una visión general de las 
desigualdades que las mujeres y los hombres tienen, 
fundamentalmente al frente del mundo laboral, de lo que se 
deduce que se tiene seguir trabajando de una forma 
coordinada entre todas las administraciones públicas y 
también con los organismos privados, para poder deshacerse 
de estas desigualdades y, aunque hoy se trae aquí una 
propuesta desde el Grupo de Sí se puede, después de la 
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conversación mantenida en la Comisión Informativa, pensaban 
que se iba a traer una propuesta común con motivo  del día 
8 de marzo que pudieran consensuar entre todos los grupos, 
entendiendo que al final no se habrá podido realizar y que 
quizás tengan previsto un Pleno extraordinario para 
celebrar el 8 de marzo o alguna manifestación pública de 
todos los partidos por ese motivo; no obstante, opina que 
la enmienda que presenta el Grupo de Sí se Puede, empeora 
la propuesta redactada al inicio, puesto que no hay que 
pedir que desde las delegaciones del Ayuntamiento se 
garantice el ejercicio de derecho a huelga, porque la 
Constitución ya recoge el derecho a huelga de todos los 
españoles y españolas; por tanto, sería redundar en lo que 
ya la Ley les permite. 
 
 Asimismo, refiere Dª Auxiliadora Izquierdo que no 
pueden estar de acuerdo en la segunda parte, en la que se 
dice de que se anime a la participación a todas aquellas 
personas comprometidas con acabar con la discriminación 
social, legal, moral y verbal contra las mujeres del mundo, 
porque esa no es la labor de las administraciones públicas, 
ya que las administraciones públicas podrán convocar una 
concentración para manifestarse todos en la misma línea, 
pero animar a la huelga es un derecho que cada uno asume 
como trabajador, con las consecuencias que también tiene ir 
a la huelga, de ahí que opine que desde las 
administraciones no sería conveniente que se animara a la 
huelga, más incluso cuando este paro, ni siquiera lo 
refrendan las propias secciones sindicales más importantes 
del país, que serían los que tendrían que animar a la 
huelga por el 8 de marzo. 
 
 Finalmente, manifiesta que deja claro que la 
postura del Partido Popular, en este caso, es contraria, 
por entender que no es lícito que desde las 
administraciones públicas se anime a la huelga y por ello 
su voto, en principio, va a ser desfavorable.  
 
 
 A continuación, toma la palabra el portavoz del 
Grupo Municipal del Partido Socialista, Sr. Manrique de 
Lara, exponiendo la moción que presenta Sí se puede les 
ocasionaba una duda, que se trata de una moción que no es 
susceptible de debate, porque la moción original decía que 
el Ayuntamiento garantizara el derecho fundamental a la 
huelga, lo cual no es susceptible de debatir si se 
garantiza o no, porque hay que garantizarla y ya está, 
puesto que así lo dice la Constitución, por lo que 
entendían que era una solicitud de perogrullo, con 
independencia de analizar el motivo, que es donde debería 
haberse centrado la moción, de por qué se va a convocar esa 
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huelga, pero no debatir si van a garantizar o no el derecho 
a asistir a la huelga, porque eso no es objeto de debate. 
 
 En cuanto a la enmienda, expresa D. Daniel 
Manrique de Lara que le ocasiona más confusión, porque en 
la misma línea que ha dicho el Partido Popular y Roteños 
Unidos, lo que no pueden desde la administración es animar 
a participar en la huelga, porque la huelga tiene un 
contenido positivo y un contenido negativo, que es 
garantizar que todo los trabajadores que quieren secundar 
la huelga la secunden y garantizar que aquellos 
trabajadores que no quieran secundarla puedan acudir a su 
puesto de trabajo; no obstante, otra cosa es que desde los 
distintos partidos puedan mostrar su posición con respecto 
a los motivos que han ocasionado esta huelga, pero no desde 
la administración pública. Por todo ello, solicita que la 
enmienda sea retirada y que se votara la proposición 
inicial, aunque tampoco es objeto de debate porque tiene 
que ser así. 
 
 Expone asimismo que el grupo socialista se va a 
centrar en los motivos que han llevado a Comisiones Obreras 
y a UGT a convocar una huelga de paros parciales para el 
día 8 de marzo, que precisamente es la brecha salarial que 
aunque es una expresión que puede parecer muy difusa, es 
muy sencilla y se calcula sumando todas las horas que 
trabajan los varones y dividiéndolas entre el número de 
horas que trabajan, todas las horas que trabajan las 
mujeres y dividiéndolas entre el número de horas que 
trabajan y se ve qué salario tiene uno y otro, y haciendo 
eso se dan cuenta de que las mujeres cobran un 23% menos de 
lo que cobran los hombres en proporción a las horas, siendo 
esa la brecha salarial y el motivo por el que los partidos 
políticos tienen que decir si están a favor de que haya 
movilizaciones o no. 
 
 Añade también que cuando se habla de la brecha 
salarial, el Instituto Nacional de Estadística es el que 
dice que existe un 23% de diferencia que cobran las mujeres 
menos que los hombres, un organismo que no es sospechoso 
para nada, porque forma parte del Gobierno de la nación, de 
que sean datos manipulados, resultándole curioso, porque en 
España tienen leyes que garantizan la igualdad de salarios, 
concretamente los artículos 14 y 35.1 de la Constitución y 
el artículo 28 del Estatuto de los Trabajadores, que dicen 
que hombres y mujeres tienen que tener igual salario; e 
incluso la Ley Orgánica de Igualdad efectiva entre hombres 
y mujeres así lo establece, indicando que si se da esa 
brecha salarial en la sociedad española es que porque 
existen todavía acontecimientos y hechos sociales que hacen 
que la mujer tenga de media, en su conjunto, un salario 
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inferior a los hombres; así, por ejemplo, las mujeres 
suelen ser las que ocupan aquellos sectores donde la 
precarización del salario es mayor y si se van a los 
colectivos que tienen un salario más pequeño, ven que son 
el sector de la limpieza; el sector de las camareras de 
piso, que ha sido debatido en otras ocasiones; las 
empleadas de hogar, muchas de las cuales están dadas de 
alta a pocas horas pero realizan jornada completa; por 
tanto, las mujeres prestan sus servicios en unos sectores 
donde hay un salario muy bajo, cosa que no le ocurre a los 
hombres, lo que hace que su media baje. 
 
 Asimismo, el Sr. Manrique de Lara dice que 
también hay otros acontecimientos sociales, como por 
ejemplo el hecho de que la mujer todavía no haya accedido a 
puestos de alta dirección, que es donde existen los 
salarios mayores; miembros de consejos de administración de 
empresa; puestos de directivos; así como otro tema también 
importante en materia de conciliación de la vida personal y 
familiar, ya que cuando una mujer da a luz, la mayoría de 
las veces, son ellas las que cogen los permisos completos 
de maternidad y si hay que adoptar alguna medida de 
reducción de jornada para el cuidado de hijos, son 
precisamente las mujeres las que inevitablemente se ven 
avocadas a tener que adoptar esa medida. 
 
 En definitiva, señala el portavoz socialista que 
todos esos factores en su conjunto son los que realmente 
hacen que la media del salario de las mujeres sea inferior 
al de los hombres, que son problemas sociales que el 
Gobierno de la nación tiene que tener en cuenta, porque lo 
que no es de recibo es que, siendo una realidad, el 
Presidente del Gobierno diga que él no va a entrar en ese 
asunto y que no quiere hablar del mismo, o que le diga a la 
portavoz del Partido Socialista en el Congreso de los 
Diputados el otro día, en la sesión del control al 
Gobierno, que era muy temprano para que hablara de cosas 
tan tontas y que podía dedicarse a hacer cosas más 
interesantes, cuando a su entender la brecha salarial es 
algo muy importante y hay que corregir esas desigualdades 
sociales que hacen que la brecha salarial sea tan amplia, y 
quizás en España más que en otros países de la Unión 
Europea. Por último, entiende que la moción debería haber 
ido en ese sentido, en ver si los partidos políticos aquí 
representados están o no de acuerdo con atajar esa brecha 
salarial, pero no que el debate sea garantizar el derecho a 
la huelga, porque eso no es objeto de debate, puesto que el 
derecho a la huelga hay que garantizarlo sí o sí, indicando 
que, de todos modos, el voto de su grupo a la propuesta 
inicial sería favorable, pero no a la enmienda por los 
motivos argumentados. 
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 El Sr. Rodríguez Fénix, portavoz del Grupo Mixto, 
interviene acto seguido exponiendo que a lo mejor no 
supieron explicarlo con claridad, pero que lo que quieren 
es que el Ayuntamiento muestre institucionalmente su 
compromiso con esta huelga, siendo la intención fundamental 
de su moción un apoyo institucional, incluso en Comisión 
Informativa no tuvieron ningún problema en que fuese una 
moción enmendada o que se trajera una propuesta conjunta. 
Asimismo expone que como portavoz asume las críticas con el 
enunciado, pero en su opinión todos han entendido el 
sentido que llevaba la moción, además que esperaba alguna 
propuesta también de los grupos, como ha hecho el suyo con 
otros manifiestos, incluso a contra reloj, participando y 
enmendado o dando sus aportaciones, cosa que en este caso 
no ha habido, cuando se podría haber hecho también. 
 
 Explica el Sr. Rodríguez Fénix que también tenían 
una propuesta mucho más ambiciosa y con un mayor 
compromiso, como, por ejemplo, la elaboración de un estudio 
sobre la situación laboral y salarial de los trabajadores y 
trabajadoras del Ayuntamiento o la solicitud de un plan de 
igualdad específico para los trabajadores y las 
trabajadoras del Ayuntamiento, pero entendían que esto era 
una declaración institucional, a la que esperaban que todos 
los grupos se sumarían en el apoyo o hicieran aportaciones 
para sumarse al apoyo conjunto. Insiste en que asumen las 
críticas por el enunciado, pero la crítica a los demás 
grupos es no haber entendido el sentido, cuando se 
sobreentendía el sentido de la moción, y no era cuestión de 
debatir lo del derecho a huelga que se sobreentiende, sino 
que desde la institución del Ayuntamiento se apoyara estas 
reivindicaciones, tan lícitas, del 8 de marzo y con la 
repercusión que tiene para las mujeres. Concluye su 
exposición, manifestando que retiran la enmienda y dejan la 
proposición inicial, que parece ser que es con la que están 
más de acuerdo. 
 
 
 La portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Popular interviene a fin de tener claro lo que van a votar, 
porque si lo que van a votar es lo que la Constitución ya 
les garantiza, que es el derecho a huelga de todos los 
trabajadores municipales, por así decirlo, su grupo 
cambiará el voto y votarán a favor, porque no pueden votar 
en contra de algo que la Constitución ya garantiza, pero si 
tiene otro sentido que no han visto, que se les explique 
para valorarlo. 
 
 



 
Pl180215 

124

 El Sr. alcalde-presidente manifiesta que a su 
entender ese es el sentido de las intervenciones que ha 
habido aquí, que está claro que el derecho está garantizado 
y lo que se deduce de las intenciones de esta moción es que 
se apoye el trasfondo de todo, que es la brecha salarial, 
por lo que, evidentemente, el voto a favor es una obviedad, 
pero así viene en la propuesta. Asimismo, refiere que es 
cierto que se planteó que se podía mejorar la propuesta, 
pero concretamente el grupo socialista vio que era una 
situación difícil de encajar y al final no se ha planteado 
una enmienda, aceptándose la retirada de la enmienda 
planteada por el propio proponente, porque no mejoraba lo 
que se traía. 
 
 Por último, indica el Sr. alcalde que otra opción 
es traer una propuesta en otro momento y retirar esta, pero 
ya que se ha planteado y debatido, bajo su punto de vista 
no supone nada el votarla; no obstante, cede la palabra por 
si alguien quiere aclarar la circunstancia de su voto. 
 
 
 La concejal portavoz de Roteños Unidos, Dª Mª 
Ángeles Sánchez, refiere que más que aclarar la 
circunstancia de su voto es dejar claro que están de 
acuerdo con el sentido, pero no con la forma en que se ha 
hecho, no pretendiendo que se lo tome el grupo proponente 
como una crítica, sino al contrario, que tal y como lo ha 
expuesto ahora no puede decir ninguno que no, pero tal y 
como viene redactado en la propuesta no sería lógico un 
voto favorable, opinando que se podía haber hablado del 8 
de marzo. 
 
 
 Concluye el Sr. alcalde-presidente diciendo que 
todo el mundo está de acuerdo en la tesitura de que se 
comparte el fondo, pero que quizás la redacción no sea la 
más apropiada; no obstante en el acta se van a reflejar las 
intervenciones. Comenta también que previsiblemente haya un 
Pleno previo al 8 de marzo, porque no se va a esperar al 
Pleno Ordinario, por lo que se intentará que ahí venga una 
propuesta trabajada, como siempre, en relación con el Día 
de la Mujer, al hilo de lo que se ha planteado en parte del 
debate, pero no era lo que se venía hoy a debatir. 
 
  
 Sometida a votación por la Presidencia, el Excmo. 
Ayuntamiento Pleno, por unanimidad de los dieciocho 
concejales presentes (ocho del Grupo Municipal del Partido 
Socialista, tres del Grupo Municipal del Partido Popular, 
cuatro del Grupo Municipal del Partido Roteños Unidos, dos 
del Grupo Municipal del Partido Izquierda Unida-Los Verdes 
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y uno del Grupo Mixto Sí se puede Rota), acuerda aprobar la 
moción del Grupo Mixto Sí se puede Rota y, en consecuencia, 
que el Ayuntamiento de Rota tome todas las medidas 
necesarias para garantizar el ejercicio del derecho 
fundamental de huelga previsto en nuestra Constitución y en 
nuestra ley, a todas aquellas personas comprometidas con 
acabar con la discriminación social, legal, política, moral 
y verbal contra las mujeres del mundo. 
 
 
 
PUNTO 12º.- MOCIÓN DEL GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA 

RELATIVA A MEDIDAS DE RACIONALIZACIÓN, 
CONCIENCIACIÓN Y REDUCCIÓN DEL CONSUMO DE AGUA EN 
ROTA. 

 
 
 
 Por el Sr. secretario general accidental se da a 
conocer el dictamen de la Comisión Informativa General y 
Permanente, en sesión ordinaria celebrada el día 12 de 
febrero del año 2018, al punto 8º.4, y previa declaración 
de urgencia, que, POR MAYORÍA, es decir, con el VOTO A 
FAVOR del representante del GRUPO MIXTO SÍ SE PUEDE ROTA, 
D. Moisés Rodríguez Fénix; Y LA ABSTENCIÓN DEL SR. 
PRESIDENTE, D. José Javier Ruiz Arana; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO SOCIALISTA, 
D. Manuel Bravo Acuña, D.ª Laura Almisas Ramos, Dª Esther 
García Fuentes y D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez; de la 
representante del GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO POPULAR, Dª 
Auxiliadora Izquierdo Paredes; de los representantes del 
GRUPO MUNICIPAL DEL PARTIDO ROTEÑOS UNIDOS, D.ª M.ª Ángeles 
Sánchez Moreno y D. Antonio Izquierdo Sánchez; y del 
representante del GRUPO MUNICIPAL DE IZQUIERDA UNIDA-LOS 
VERDES, D. Antonio Franco García; acuerda DICTAMINAR 
FAVORABLEMENTE la moción del grupo mixto Sí se puede Rota 
relativa a medidas de racionalización, concienciación y 
reducción del consumo de agua en Rota, debiendo elevarse al 
Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación. 
 
 
 Vista la moción presentada con fecha 6 de febrero 
de 2018 por el portavoz del Grupo Mixto “Sí se puede Rota”, 
D. Moisés Rodríguez Fénix, con el siguiente contenido: 
 
 “En un preocupante contexto de escasa 
pluviometría y aumento de temperaturas agravadas por el 
cambio climático, la optimización y racionalización del 
limitado recurso del Agua en épocas y zonas de especial 
demanda hídrica se convierte en una obligación prioritaria 
para las Administraciones: 



 
Pl180215 

126

 
 Según anunció recientemente la directora general 
de Infraestructuras y Explotaciones Hidráulicas de la 
Consejería de Medio Ambiente de la Junta, el Parlamento 
Andaluz tramitará en las próximas semanas el decreto de 
sequía para Andalucía. 
 En nuestra comarca los agricultores pueden sufrir 
restricciones de riego y, pese a las recientes lluvias, las 
previsiones de aportaciones para el riego en los próximos 
meses supondrán un recorte respecto a las del año pasado, 
ya de por sí reducidas por la Junta de Andalucía. Incluso 
el suministro de agua potable para consumo humano no podrá 
asegurarse en muchas poblaciones. 
 Estamos sin duda ante un problema con terribles 
consecuencias ambientales y sociales, que debe afrontar 
también de forma ineludible este Ayuntamiento. 
 Nuestro Ayuntamiento como entidad local, puede y 
debe aportar acciones concretas para promover instrumentos 
de ahorro y optimización en el uso del agua, concienciar a 
la población y sobre todo garantizar y proteger su 
utilización como bien público y esencial para la vida. Esto 
debe hacerse a través de la elaboración y puesta en marcha 
de una ordenanza municipal y, la evaluación y adopción de 
medidas concretas consensuadas con los representantes 
políticos y la sociedad a través de las vías de 
participación ciudadana. 
 Por todo ello, el Grupo Municipal Mixto Sí se 
puede Rota solicita: 
 1.- Dar las instrucciones necesarias para la 
redacción de una Ordenanza para la Optimización y Buen Uso 
de los Recursos Hídricos en Rota, permitiendo en su fase de 
elaboración la participación de los representantes 
políticos y sociales de la localidad. 
 2.- Modificar las actuales ordenanzas 
municipales para aplicar la tarificación del consumo de 
agua por tramos y en función del número de empadronados en 
las viviendas, y tarificaciones especiales disuasorias para 
los grandes consumos no domiciliarios. 
 3.- Estudiar la adopción de una moratoria 
urbanística que limite de forma temporal la implantación de 
nuevos proyectos de alto consumo hídrico (campos de Golf, 
atracciones acuáticas, ganadería intensiva y empresas con 
alto consumo hídrico). 
 4.- Adoptar las medidas necesarias para reducir 
y optimizar el uso de agua en riegos y ornamentos 
(fuentes), así como en duchas y lavapiés de las playas. 
 5.- Poner en marcha una campaña de 
sensibilización y recomendaciones para el ahorro y uso 
responsable del agua entre la ciudadanía. 
 6.- Ofrecer un plan de ayudas y asesoramiento a 
los agricultores locales para la conversión de sus 
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explotaciones de regadío intensivo a explotaciones 
sostenibles y de bajo consumo de agua. 
 7.- Instar a los organismos competentes a 
intensificar las inspecciones, y ofrecer colaboración en la 
detección de pozos ilegales en el término municipal.” 
  
 
 El Sr. alcalde da la palabra en primer lugar al 
concejal del Grupo Mixto, Sr. Rodríguez Fénix, quien 
manifiesta que esta propuesta tiene relación con dos de las 
propuestas que se han traído hoy aquí, señalando que en 
este caso su preocupación viene por un recurso escaso y 
necesario para la vida, como es el agua.  
 
 Explica que no es la primera vez que su grupo 
trae una moción relativa al agua y al consumo responsable 
de agua, si bien entienden que necesitan ir un poco más 
allá, por eso solicitan que se den las instrucciones 
necesarias para la redacción de una ordenanza que optimice 
y permita un buen uso de los recursos hídricos en Rota, que 
permita, en su fase de elaboración, la participación 
ciudadana de los representantes políticos. Otro de los 
puntos que plantean es que tiene que ir siendo estudiado, 
al igual que con la recogida selectiva de residuos sólidos 
urbanos, modificar las actuales ordenanzas municipales para 
aplicar una tarificación del consumo de agua por tramos, en 
función del número de empadronados en la vivienda y 
tarificaciones especiales disuasorias para los grandes 
consumos no domiciliarios. Asimismo, indica que otra de las 
propuestas que se solicita por parte de su grupo es 
estudiar la adopción de una moratoria urbanística, que 
limite de forma temporal la implantación de nuevos 
proyectos de alto consumo hídrico. Por otra parte, 
requieren que se adopten las medidas necesarias para 
reducir y optimizar el uso de agua en riego y ornamento, 
así como en las duchas y lavapiés de las playas y también 
que se vaya haciendo una campaña de sensibilización y 
recomendaciones para el ahorro y un uso responsable del 
agua entre la ciudadanía, a la vez que se ofrece un plan de 
ayuda y asesoramiento a los agricultores para que puedan 
realizar la conversión de sus explotaciones de regadío 
intensivo a explotaciones sostenibles y de bajo consumo 
hídrico. Por último, expone el portavoz del Grupo Mixto que 
también instan a los organismos competentes a intensificar 
las inspecciones y a ofrecer colaboración en la detección 
de pozos ilegales en el término municipal. 
 
 
 Seguidamente toma la palabra el Sr. Franco, 
portavoz del Grupo Municipal del Partido Izquierda Unida, 
manifestando que están a favor de la moción que presenta el 



 
Pl180215 

128

Grupo “Sí se Puede”, aludiendo que hace unos días se 
publicaba la noticia que el nivel de lluvia embalsada es el 
más bajo de los últimos diez años. Asimismo, expone que se 
podrían añadir algunas medidas más, como diseñar los 
parques y jardines públicos con parques resistentes a la 
sequía, porque del tipo denominado jardín inglés, de 
césped, están muy bonitos,  pero necesitan mucha agua y 
aquí están en una zona falta de ella. 
 
 Continúa diciendo el portavoz del Grupo Municipal 
del Partido Izquierda Unida que, de todas formas, opina que 
el problema es de educación, por ello hay que educar, no 
solo ponerse las pilas en épocas de sequía, sino cuando hay 
años de copiosas lluvias, en los que parece que sobra el 
agua y que no va a faltar, también hay que educar siempre 
en la cultura del ahorro del agua y no del derroche. 
 
 Respecto al punto tercero de la moción, 
manifiesta que les parece un tanto atrevido, no por el 
supuesto que contempla moratoria urbanística, sino por 
otros supuestos que no se contemplan, porque si una de las 
medidas que se pueden contemplar para paliar la sequía es 
fomentar un crecimiento urbano sostenible, no tiene sentido 
construir miles de viviendas en zonas de poca agua y luego 
exigir a los gobiernos que faciliten agua, como es el caso 
de Costa Ballena; por tanto, si son rigurosos, deberían 
pedir también la paralización de la urbanización de Costa 
Ballena en Chipiona por el consumo de agua que se viene 
encima, porque hablando de medidas de ahorro de agua, Costa 
Ballena está en las primeras posiciones de aquellos núcleos 
de población con más números de piscina por número de 
habitantes, lo que habría que tener en cuenta. 
 
 Y en cuanto al punto sexto, en su primera parte, 
que plantea ofrecer un plan de ayuda a los agricultores, 
opina el Sr. Franco que requiere de una valoración 
económica que habría que estudiar, pero que por lo demás 
tendrá su apoyo. 
 
 
 Por parte de la portavoz del Grupo Municipal del 
Partido Roteños Unidos, Sra. Sánchez Moreno, se expone 
seguidamente que se han centrado en los puntos de la 
propuesta y que los reducirían a dos: 
 
 En primer lugar, que hacer una ordenanza para la 
optimización y el buen uso de los recursos hídricos en Rota 
sería lo fundamental a destacar de la presente propuesta, y 
en ese punto le darían cabida a los puntos del 4º al 7º, 
porque dentro de esa ordenanza cabría adoptar medidas 
necesarias para reducir, optimizar el uso de agua en riego, 
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poner en marchas campañas de sensibilización, ofrecer un 
plan de ayuda y asesoramiento e instar a los organismos 
competentes. 
 
 Con respecto al punto segundo, creen que en Rota 
ya es necesario, por el nivel de población, que tengan la 
posibilidad de que se estudien los casos puntuales, sobre 
todo a nivel de familia, debiendo asumir cada uno la 
capacidad que tiene en su familia y que eso se refleje 
también en el recibo del consumo, porque no es lo mismo una 
familia de seis miembros, que una familia de una persona 
sola. 
 
 En relación al punto tercero, explica  que ya en 
el mes de noviembre se manifestaron en una propuesta que 
hacía referencia a la creación de un parque acuático y en 
la que se posicionaron a favor, por lo que este punto no lo 
van a votar ni a favor, incluso piden al portavoz 
proponente que se plantee retirarlo o sabiendo de antemano 
cual sería el posicionamiento de los grupos que aquí están, 
porque en noviembre así lo reflejaban, añadiendo que, 
cuando hablan del tema laboral y de trabajo han de ser muy 
responsables, porque no pueden decir muchas veces que la 
localidad está estancada en trabajar solamente de un 
recurso, importantísimo para algunos y menos importante 
para otros, como puede ser la Base Naval, y luego limitarse 
las ofertas laborales por otros campos, porque el avance 
que pueden tener, si lo limitan mal, sería casi inerte; por 
tanto, si se quiere salir de que toda la población de Rota 
piense que la Base es solo y exclusivamente el sitio donde 
poder trabajar y, por otro lado, no se tiene abierta la 
mente a otro tipo de actividades que conlleva los recursos 
del agua, tendrán que plantearse qué salidas pueden tener 
si esta tampoco la valoran como una posibilidad para los 
roteños. 
 
 Finalmente, reitera que, con respecto al punto 
número tres, no están de acuerdo, de ahí que del primero al 
séptimo, quitando ese, para que no hubiese tantos puntos, 
manteniéndose todos dentro de esa ordenanza que se tendría, 
y el uno y el dos como ha explicado. 
 
 
 El Sr. Pérez de la Lastra, portavoz del Grupo 
Municipal del Partido Popular, expone que el agua es el 
elemento que dio origen y sustenta la vida en el planeta 
tierra; que sin el agua ninguna especie vegetal o animal 
incluyendo al hombre sobreviviría; que cerca del 70% de la 
alimentación y del propio cuerpo está constituido por agua; 
y que más de la mitad de todas las especies de animales y 
plantas del planeta son acuáticas, como que cerca del 99,9% 
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de las aguas del planeta son saladas o están 
permanentemente congeladas. Asimismo indica que no queda 
mucha cantidad de agua para el mantenimiento de las 
necesidades; por tanto, su partido está prácticamente de 
acuerdo con lo que dice la moción. Sin embargo les crea 
bastantes dudas y no están del todo de acuerdo con lo que 
se solicita en la moción. 
 
 Hace constar el Sr. Pérez de la Lastra que, por 
ejemplo, en el punto 1º, se propone dar las instrucciones 
necesarias para la redacción de una ordenanza para la 
optimización y el buen uso de recursos hídricos de Rota, 
con lo que están prácticamente de acuerdo. Que en el punto 
cuarto, que propone adoptar las medidas necesarias para 
reducir y optimizar el uso del agua, también lo ven 
positivo y están de acuerdo; respecto a la propuesta de 
poner en marcha una campaña de sensibilización y de 
recomendaciones para el ahorro de agua, también están de 
acuerdo. Sobre el punto séptimo, que plantea instar un 
programa competente para identificar las inspecciones de 
los pozos ilegales en los términos municipales, también 
están prácticamente de acuerdo. Sin embargo, en el punto 
sexto,  plan de ayuda y asesoramiento a los agricultores 
locales, indica que les surge la duda en el apartado donde 
hace referencia a la conversión de sus explotaciones en 
regadío intensivo o explotaciones sostenibles de bajo 
consumo de agua, porque a su entender habrá que tener en 
cuenta la rentabilidad del terreno, no estando tampoco de 
acuerdo en estudiar la adopción de una moratoria 
urbanística que limite de forma temporal la implantación de 
nuevos proyectos de alto consumo, como los campos de golf, 
atracciones acuáticas o ganadería intensiva. 
 
 Por último, refiere el Sr. Pérez de la Lastra que 
también tienen dudas en la parte final del número dos, 
donde la tarifas especiales disuasorias para los grandes 
consumos no domiciliarios, porque ahí podría entrar la 
ganadería o la agricultura, por lo que tampoco están 
totalmente de acuerdo.  
 
 
 En representación del Grupo Municipal del Partido 
Socialista interviene su portavoz, D. Daniel Manrique de 
Lara, exponiendo que con respecto a que el agua es un 
recurso escaso y que hay que hacer un buen uso de este 
recurso está todo el mundo de acuerdo, y más en estos meses 
de sequía, en los que hay que ser más conscientes todavía 
de la importancia que tiene el agua; por tanto, con el 
espíritu y la filosofía de la moción, están completamente 
de acuerdo con la exposición de motivos de Sí se puede, 
pero con respecto a los puntos concretos que se solicitan, 
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al igual que han planteado tanto Roteños Unidos como el 
Partido Popular, están a favor de unos y están en contra de 
otros, coincidiendo concretamente, sin que sirva de 
precedentes con todos los puntos que el Partido Popular ha 
dicho que no está de acuerdo. 
 
 Así, expresa que, con respecto al punto primero, 
tener una ordenanza para que se regule el buen uso de este 
recurso es positivo, puesto que no existe esa ordenanza y 
sería conveniente empezar a llevar a cabo su redacción. 
 
 Con respecto al punto segundo, sobre modificar 
las ordenanzas municipales, expone el Sr. Manrique de Lara 
que ven que la ordenanza municipal del agua responde a los 
parámetros concretos que se pide en ese punto, ya que se 
dice que se aplique una tarificación por tramos y la 
ordenanza municipal recoge un importe u otro; y en cuanto a 
que se dice que se tenga en cuenta el número de personas 
empadronadas, si bien no se tiene en cuenta exactamente 
así, pero las familias numerosas sí tienen un tratamiento 
distinto. 
 
 En relación a la tarificación especial disuasoria 
para grandes consumos, opina el portavoz socialista que 
cuando hablan de eso, lo que están haciendo es penalizar 
los grandes consumos y precisamente una de las 
modificaciones que esta ordenanza tuvo fue favorecer o no 
perjudicar tanto a los ganaderos, que son las explotaciones 
que mayor consumo tienen, porque si ponen una tarifa 
disuasoria lo están penalizando, cuando, al final, no se 
está desperdiciando el agua, sino que se está llevando a 
cabo una actividad económica que exige mucho consumo de 
agua. 
 
 Por tanto, refiere que en este punto no están de 
acuerdo, porque los dos parámetros se dan en la ordenanza 
actual y el tercero ven que es contraproducente, sin 
perjuicio de que cuando se haga el estudio de las 
ordenanzas fiscales se pueda matizar un poco. 
 
 Respecto a la moratoria urbanística, señala D. 
Daniel Manrique de Lara que entienden que no existe 
cobertura legal, que tiene que ser una ley la que habilite 
al Ayuntamiento a establecer una moratoria, sí se contempla 
en materia urbanística cuando se va a cambiar un 
instrumento de planeamiento, que puede paralizar la 
concesión de licencias, pero que en este caso no se produce 
y, por tanto, no hay habilitación legal para ello. 
 
 Con respecto al punto cuarto y al punto quinto, 
continúa exponiendo que están de acuerdo, porque todo lo 
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que sea reducir el consumo de agua y hacer campañas de 
sensibilización es importante, al igual que el punto 
séptimo, todo lo que sea poner de manifiesto la utilización 
ilegal de los pozos también, entendiendo asimismo que en el 
punto sexto hay una complicación de fondo, porque pedirle a 
los agricultores y asesorarles para que cambien sus 
explotaciones de regadío intensivo a explotaciones 
sostenibles, implica un cambio radical del cultivo y, como 
está ahora mismo planificada la agricultura, donde se 
tienen que subsistir con las subvenciones de la Unión 
Europea, plantear un cambio de cultivo podría ser algo muy 
complicado y además que, siendo realista, cualquier 
modificación en el sistema de riego supone inversiones 
millonarias, que por mucha ayuda que este Ayuntamiento 
pueda dar, en ningún momento podrán alcanzar cuantías como 
para que fomente que los agricultores lleven a cabo esa 
actividad. 
 
 Para concluir, expone el portavoz del Grupo 
Municipal del Partido Socialista que, estando de acuerdo 
con la filosofía de la moción, piden que se voten los 
puntos por separado o en los bloques que se vieran 
oportunos, porque ellos estarían de acuerdo con el primero, 
cuarto, quinto y séptimo y no con el segundo, tercero y 
sexto. 
 
 
 El portavoz del Grupo Mixto Sí se puede hace uso 
de la palabra nuevamente, manifestando que entiende los 
posicionamientos y que es consciente de lo comentado por la 
portavoz de Roteños Unidos y todos los demás, excepto con 
lo referido respecto al punto sexto por el Partido 
Socialista y el Partido Popular. 
 
 Asimismo, expone que no tiene ningún problema en 
que se vote en dos bloques por separado, por un lado los 
puntos uno, cuatro, cinco y siete y por otro dos, tres y 
seis; no obstante, quiere explicar los puntos que han 
creado un poco más controversia, así en cuanto al punto 
segundo, y respondiendo a la exposición hecha, entiende que 
sí se cumplen esos tramos y que el tema de los empadronados 
solo se mira en ciertos espacios, pero su grupo va un poco 
más allá, que el saber el número de empadronados en una 
vivienda, a la hora de hacer una tarifa, es muy importante, 
porque eso impide por ejemplo esa desigualdad que hay entre 
una persona que esté empadronado en una vivienda y siempre 
llega al primer tramo o haya dos personas que están 
gastando el mismo agua, que en este caso están dentro del 
primer tramo y se les cobra lo mismo que a una persona que 
vive sola, lo cual es algo injusto, por ello habría que 
incluir algo que pudiera reducir esa desigualdad. 
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 Continúa diciendo que lo mismo que hablaban del 
agua, ya lo han comentado antes con la recogida de 
residuos, que hay que empezar a beneficiar o a premiar a 
las personas que hacen un uso responsable de los recursos, 
y empezar a sancionar a aquellos que no tienen ningún 
miramiento con los recursos, por eso entienden que es 
importante lo del número de empadronados en la vivienda. 
 
 En cuanto a las tarificaciones especiales 
disuasorias, explica que con eso se refieren a que los más 
perjudicados van a ser ganaderos y demás, pero también se 
busca que los ganaderos y los agricultores sean 
responsables con el uso, que no porque tengan el agua más 
barata puedan gastar más, aclarando que lo que su grupo 
propone es que ese aumento en los tramos sea progresivo, 
para que a mayor consumo sea más sancionable y se tenga que 
abonar una mayor cantidad por el despilfarro que se hace, 
teniendo en cuenta que el mínimo vital está situado en 3 m3 
por persona, al mes, y en la cuenta tienen 25, planteando 
la tesitura de una persona que vive sola y que hace un uso 
responsable de los recursos, pero paga igual que una 
familia de tres miembros en la vivienda, que llega a esos 
25, lo que a su parecer es un poco injusto y por ello se 
deben de incluir algunas cosas que vayan ajustando esa 
desigualdad. 
 
 Por otra parte, entiende el Sr. Rodríguez Fénix 
que la moratoria urbanística va totalmente en contra de 
algo que se aprobó en el mes de noviembre y que solo tuvo 
el voto negativo de su grupo, por lo que no van a retirarla 
como se ha propuesto, comprendiendo que los demás grupos 
quieran votar por separado las propuestas. 
 
 
 Por la Presidencia se procede a votar de forma 
separada la moción del Grupo Mixto Sí Se puede Rota, 
sometiéndose en primer lugar a votación los puntos primero, 
cuarto, quinto y séptimo de la misma, quedando aprobados 
por unanimidad de los dieciocho concejales presentes (ocho 
del Grupo Municipal del Partido Socialista, tres del Grupo 
Municipal del Partido Popular, cuatro del Grupo Municipal 
del Partido Roteños Unidos, dos del Grupo Municipal del 
Partido Izquierda Unida-Los Verdes y uno del Grupo Mixto Sí 
se puede Rota). 
 
 A continuación, se somete a votación el punto 
segundo de la moción, quedando rechazado, al obtener siete 
votos a favor (cuatro del Grupo Municipal del Partido 
Roteños Unidos, dos del Grupo Municipal del Partido 
Izquierda Unida-Los Verdes y uno del Grupo Mixto Sí se 
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puede Rota) y once votos en contra (ocho del grupo 
municipal del Partido Socialista y tres del grupo municipal 
del Partido Popular). 
 
 Seguidamente, es sometido a votación el punto 
tercero de la moción, quedando rechazado, al obtener un 
voto a favor (Grupo Mixto Sí se puede Rota), quince votos 
en contra (ocho del Grupo Municipal del Partido Socialista, 
tres del Grupo Municipal del Partido Popular y cuatro del 
Grupo Municipal del Partido Roteños Unidos) y dos 
abstenciones (Grupo Municipal del Partido Izquierda Unida-
Los Verdes). 
 
 Por último, se procede a votar el punto sexto de 
la moción, quedando rechazado, al obtener siete votos a 
favor (cuatro del Grupo Municipal del Partido Roteños 
Unidos, dos del Grupo Municipal del Partido Izquierda 
Unida-Los Verdes y uno del Grupo Mixto Sí se puede Rota) y 
once votos en contra (ocho del Grupo Municipal del Partido 
Socialista y tres del Grupo Municipal del Partido Popular). 
 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno, 
acuerda: 
 
PRIMERO.- Dar las instrucciones necesarias para la 
redacción de una Ordenanza para la Optimización y Buen Uso 
de los Recursos Hídricos en Rota, permitiendo en su fase de 
elaboración la participación de los representantes 
políticos y sociales de la localidad. 
 
SEGUNDO.- Adoptar las medidas necesarias para reducir y 
optimizar el uso de agua en riegos y ornamentos (fuentes), 
así como en duchas y lavapiés de las playas. 
 
TERCERO.- Poner en marcha una campaña de sensibilización y 
recomendaciones para el ahorro y uso responsable del agua 
entre la ciudadanía. 
 
CUARTO.- Instar a los organismos competentes a 
intensificar las inspecciones, y ofrecer colaboración en la 
detección de pozos ilegales en el término municipal. 
 
 
 
PUNTO 13º.- URGENCIAS. 
 
 
 
 No se somete a la consideración de los miembros 
de la Corporación ningún asunto en el punto de urgencias. 
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PUNTO 14º.- RUEGOS Y PREGUNTAS. 
 
 
 
 Comienza el turno de intervenciones el concejal 
D. Moisés Rodríguez, planteando dos ruegos, uno en relación 
a la adecuación de las paradas de autobús, sobre lo que 
formularon una pregunta en la intervención del mes de 
diciembre, pero ven que todavía no se ha terminado de 
subsanar esas cosas y además ven que los carteles en los 
que los usuarios y las usuarias pueden ver los horarios de 
las paradas y demás, están cada vez más deteriorados e 
incluso en algunos el plastificado que tenía en ese folio 
ya ni está, por lo que les gustaría saber cómo van las 
indicaciones para resolver esas deficiencias, y que a la 
vista también de que se están poniendo nuevas paradas de 
autobuses, solicita se les de más detalles sobre cómo están 
los itinerarios y, sobre todo, la información a los 
usuarios y a las usuarias. 
 
 Por otra parte, y en relación al debate que han 
tenido en Pleno sobre estacionalidad y demás, entiende que 
desde el equipo de gobierno se podría instar a los 
organismos competentes para que mejoren el estado 
deplorable que tienen los carteles informativos de la playa 
sobre el sistema dunar, la vegetación existente, etc., 
porque es una apuesta por mejorar el turismo, ya que da 
información a los usuarios y sirve para aquellos viajeros 
que vienen no solo en verano, si no también en invierno, y 
quieren conocer más a fondo el entorno.   
 
 
 La concejal Dª Mª Ángeles Sánchez toma la palabra 
para formular una pregunta que a la vez terminará en ruego, 
en relación con la organización del servicio de limpieza de 
las calles del centro este fin de semana, concretamente de 
la máquina barredora, porque cuando estaban actuando las 
agrupaciones de carnaval, tanto en el Carnavaleichon, como 
en la Hermandad del Nazareno, como en la calle Charco, se 
tenían que parar continuamente porque la máquina llegaba 
barriendo, incluso hasta donde estaba la gente, con el 
peligro que podía entrañar, aparte de que tenían que 
callarse porque no se podía escuchar la actuación cuando 
las calles estaban cortadas para este fin, preguntando si 
para este fin de semana se tiene previsto el mismo 
dispositivo de limpieza y, si fuera así, formulando el 
ruego de que se tenga en cuenta, ya que este fin de semana 
vuelven a estar las agrupaciones por la calles y se debería 
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plantear el horario de limpieza a horas que no estuvieran 
actuando. 
 
 
 El Sr. Alcalde interviene para contestar, 
explicando en primer lugar los avances que ha habido en 
relación con las paradas de autobuses e indicando que al 
Consorcio de Transportes Metropolitano se le pidió por 
parte del Ayuntamiento, en virtud de un convenio que existe 
con ellos y con la empresa municipal que lleva el 
transporte público, que fueran ellos los que elaboraran el 
pliego y licitaran el suministro y colocación de todas las 
marquesinas nuevas de la localidad, porque se trata de una 
cuestión muy específica y se quiso dejar la licitación en 
manos de los técnicos y de los profesionales que saben 
perfectamente de esa materia, la cual está ya terminada. 
 
 Hay una propuesta de la mesa del Consorcio que se 
tiene que elevar al órgano de contratación, por tanto se 
tiene que ver por el Sr. secretario quien es el órgano 
competente y si le corresponde al Pleno o a la Junta de 
Gobierno, en función de la duración del contrato y demás. 
 
 No obstante, aclara que es el Ayuntamiento el que 
aprueba la adjudicación. Y una vez que se aprueba, en 
cuestión de un mes o mes y pico, empezará la empresa a 
suministrar todas y cada una de las marquesinas que se han 
comprometido en las paradas, se irán sustituyendo las 
antiguas por las nuevas y aprovecharán para terminar de 
ajustar las líneas de autobuses, porque ya se han aprobado 
los cambios en las tres líneas. De hecho, hay dos que están 
prácticamente consensuadas con los técnicos y con los 
usuarios, concretamente las líneas 1 y 3, que están 
funcionando correctamente y parece que en principio no 
tienen más problema, quizás algunos matices y  
discrepancias que les trasladan los propios conductores, de 
ajustes en la línea 2, que es la más amplia y la que 
conecta la zona del centro con la zona de Punta Candor, ida 
y vuelta. Por tanto, antes de terminar de definir ese 
recorrido, una vez que esté definido, servirá para cuando 
se coloquen las marquesinas y quedarán totalmente cerradas 
las líneas definitivas, y el Consorcio va a colaborar con 
el Ayuntamiento para ajustar y afinar, de forma que, una 
vez que se implanten las marquesinas y estén aprobados los 
cambios definitivos, no tengan que marear más a los 
usuarios y funcionen de forma correcta. 
 
 Añade el Sr. alcalde-presidente que, calculando 
los plazos, antes del inicio del verano será cuando estén 
implantadas las marquesinas y en funcionamiento las líneas 
definitivas. Mientras tanto, entienden que los carteles que 
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están ahora mismo colocados son algo precario y provisional 
y tendrán que ir recolocando los que se deterioren, pero se 
pretende que la actuación definitiva vaya acompañada de la 
implantación de las marquesinas, que van a instalarse en un 
porcentaje muy amplio y en aquellas que, o bien  sean 
inviables o bien no merecen la pena, se pondrán unos toten 
y quedará un servicio bastante ajustado a lo que se demanda 
por los vecinos y se ha consensuado con usuarios, 
conductores y con el visto bueno de los técnicos del 
Consorcio. 
 
 
 Con respecto a la limpieza, señala el Sr. alcalde 
que tuvieron una queja y que, efectivamente, fue algo 
puntual, pero que inmediatamente se avisó al servicio de 
limpieza y se corrigió. Por tanto, partiendo de esa base, 
ya para este fin de semana se ha tenido en cuenta y no va a 
haber ese problema, por lo que se va a poder disfrutar 
perfectamente de las agrupaciones. 
 
 
 Por último, y con relación a la cartelería, el 
Sr. alcalde expresa que le alegra que lo pregunten, porque 
es una cuestión en la que venían trabajando y está 
pendiente de colocación, concediendo la palabra al delegado 
para que amplíe la información. 
 
 
 El concejal D. Manuel J. Puyana, explica que la 
cartelería ya la tienen comprada, gracias a una subvención 
de Diputación, estando a la espera que la imprenta la haga 
llegar, indicando que no solo se trata de la pegatina 
plastificada, sino que va con un metacrilato para que se 
proteja y sea más duradera, habiendo ascendido el coste de 
la renovación de toda la cartería, aproximadamente, a unos 
seis o siete mil euros, no solamente la de la zona del 
pinar y dunas, sino también las de prohibiciones y temas 
referentes a playas. 
  
 
 Y no habiendo más asuntos de qué tratar, se 
levantó la sesión, siendo las veinte horas y cinco minutos 
del día al inicio indicado, redactándose la presente acta, 
de todo lo cual, yo, como secretario general accidental, 
certifico, con el visado del señor alcalde-presidente. 
 
 
 Vº Bº 
EL ALCALDE-PRESIDENTE 
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